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                                НЕльЗЯ МОлчАТь!

Светлана КАЛИНКИНА

Непонятные тезисы 
Лаврова

Больш за 4000 заяў падалі ў апошнія месяцы 
грамадзяне Беларусі па фактах забойстваў, 

гвалту і катаванняў. Калі ж адпаведныя 
праваахоўныя органы пральюць святло 

на тое, што адбылося і адбываецца ў краіне?

Пришла беда. 
Большая беда

Как в капле воды отражается солнце, так в этом уго-
ловном деле, рассмотренном в районном суде Солигорска, 
высветилась большая белорусская трагедия.

Сторонник Александра Лукашенко 67-летний воен-
ный пенсионер, бывший охранник местного КГБ Леонид 
Штайда убил противника Лукашенко, 50-летнего рабо-
чего «Беларуськалия» Геннадия Киселя. Мужчины не 
были лично знакомы, но по поводу действующего главы 
Беларуси вели жесткую дискуссию в социальных сетях. 
Расхождения во взглядах оказались настолько серьез-
ными, что при случайной личной встрече после прези-
дентских выборов, 12 августа этого года, Штайда засадил 
в горло Киселю садовые ножницы. Мужчину спасти не 
удалось.

Пока это единственное расследованное и доведен-
ное до суда уголовное дело, возбужденное по факту 
убийства на политической почве. И можно не сомне-
ваться – только потому, что Штайда уже отставник и 
не имел приказа «Пленных не брать!». Приговор – 10 
лет лишения свободы. Такая вот ирония судьбы: ког-
да после выборов одни шли под дубинки ОМОНа и 
спецназа, отстаивая свое право на свободу, Штайда, 
получилось, сражался за свою тюрьму и скудную 
тюремную пайку.

Рыдает вдова погибшего, потому что, прожив всю 
сознательную жизнь за мужем, теперь не знает, что ей 
дальше делать одной. Рыдает и просит простить жена 
убийцы – потому что вообще-то он тихий и спокойный 
человек, но горяч в вопросах политики. Плачут дети, 
потому что у одних отец оказался в могиле, у других – в 
тюрьме. Горе – у всех. 

Может, Лукашенко счастлив, что у него все-таки есть 
сторонники?

Может, счастливы Муковозчики и Азаренки – пропа-
гандисты, вещающие, что против Лукашенко выступают 
только враги, наркоманы и проститутки, и наконец полу-
чившие доказательство, что им кто-то поверил?

Может, счастлив председатель КГБ, потому что это 
в его ведомстве нашелся отставник, готовый защищать 
Александра Лукашенко даже садовыми ножницами?..

Моей фантазии не хватает, чтобы придумать, 
кто может радоваться произошедшему. Я считаю, 
что уголовное дело, рассмотренное в районном 
суде Солигорска, показывает, что в нашей стране 
беда. Большая, очень большая беда! Страшная беда! 
Лукашенко и его опричники так старательно защи-
щают свое желание оставаться у власти, что дове-
ли общество до раскола, вражды, убийств. Видимо, 
забыли библейскую мудрость: «Кто сеет ветер, тот 
пожнет бурю». А значит, ведут Беларусь к большой 
трагедии, к катастрофе, когда идет брат на брата, 
отец – на сына, сын – на отца, сосед – на соседа.

Сколько трагедий должно случиться, чтобы власть 
поняла, что собственный народ недопустимо делить на 
«своих» и врагов»? Сколько смертей должно произойти? 
Сколько пролиться слез?

О чем думает человек, понимая, что все это происхо-
дит из-за него?

Что чувствует тот, из-за кого уже гибнут люди? Из-за 
кого остаются калеками. Из-за кого остаются сиротами, 
вдовами… Из-за кого хоронят своих детей. Из-за кого 
сходят с ума, ничего не зная о судьбе близких. Из-за кого 
одни седеют от боли и ужаса, другие звереют от любви и 
преданности.

Что ему снится? Как ест власть ложками, черпаками, 
бадьями – с азартом, аппетитом – и не поперхнется, и 
не подавится? Или, наоборот, как без власти, голодный 
бродит по своей стране, но никто даже хлеба не подаст – 
перед носом закрывают двери, будто перед прокаженным?

Какому Богу он молится? Молоху – языческому боже-
ству, требующему человеческих жертв? Или все-таки еже-
дневно и еженощно вымаливает у христианского Бога: 
«Прости меня, грешного»?

Чем он оправдывает себя, когда остается один, без 
телекамер, без публики, без необходимости врать? Чем он 
себя утешает?..

Он понимает, что объявленная победа на президент-
ских выборах – от слова «беда»?

Он понимает, что может вернуть белорусам нормаль-
ную жизнь за одну минуту, даже за полминуты, объявив 
о своей отставке?

Оно того стоит? Президентское кресло, которое шата-
ется от проклятий людей. Пышные резиденции, в которые 
сквозь кордоны и стены просачивается ненависть соб-
ственного народа. Многочисленная челядь, услужливая и 
согласная, но уже не умеющая скрыть животный страх...

Она того стоит – власть, удерживаемая тюрьмами, пыт-
ками, смертями и кровью?

ПОСТСКРИПТУМ

Состоялся визит в Минск мини-
стра иностранных дел России Сергея 
Лаврова. Он принял участие в совмест-
ном заседании коллегий внешнеполи-
тических ведомств Беларуси и России, 
а также отдельно встретился со сво-
им коллегой Владимиром Макеем и с 
Александром Лукашенко.

Вот некоторые тезисы, которые 
озвучил С.Лавров.

– В соответствии с принципом вза-
имности мы расширили наш ответный 
стоп-лист, включили в него предста-
вителей стран ЕС, которые активно 
участвуют в санкционном ажиотаже. 
Отмечаем и оперативность белорус-
ских коллег в принятии своих ответ-
ных мер. Как вы знаете, с 2015 года у 
нас стоп-листы единые, поэтому соот-
ветствующая координация в рамках 
Союзного государства отлажена.

То есть, «стоп-лист» у Беларуси и 
России единый, и попадут в него одни 
и те же представители Запада. Значит 
ли это, что Россия вслед за Беларусью 
готова отказаться от общения со 
всеми странами Евросоюза, а также 
США, Великобританией и Канадой, 
поскольку в «санкционном ажиота-
же» участвуют все главы внешнепо-
литических ведомств этих стран, а 
также значительная часть парламен-
тариев и глав правительств вплоть 
до Ангелы Меркель и Эмманюэля 
Макрона? На этот вопрос господин 
Лавров конкретно ничего не ответил.

– Беларусь – наш союзник, стра-
тегический партнер. Белорусы – 
братский нам народ. И мы, конечно 
же, заинтересованы в том, чтобы 
ситуация в Республике Беларусь 
была спокойной, стабильной. На наш 
взгляд, этому, конечно же, будет 
способствовать начавшаяся по ини-

циативе руководства страны кон-
ституционная реформа как важный 
этап совершенствования преобразо-
ваний в политической, экономической 
и правовой системе, как это было 
объявлено.

Но ведь тема конституционной 
реформы в Беларуси, похоже, заглох-
ла. И понятно почему: провести про-
зрачный и честный референдум те, кто 
удерживает власть, и не захотят, и не 
смогут. Не подразумевает ли госпо-
дин Лавров под реформированием 
Конституции Беларуси полный отказ 
от ее исполнения? Ведь сегодня вла-
стям предержащим проще не испол-
нять Конституцию вовсе, чем ее 
реформировать. Или все-таки Россия 
в столь «изящной» форме напомина-
ет Александру Лукашенко о некото-
рых обязательствах?

Когда один из журналистов задал 
вопрос о контактах российской сто-
роны с белорусской оппозицией, 
последовал такой ответ:

– Хочу коротко ответить на 
ваш вопрос: это полная ложь.

Если, по Лаврову, у России дей-
ствительно нет намерения вступать 
в отношения с белорусской демокра-
тической общественностью, то это 
весьма печально. События, которые 
происходят в Беларуси, не могут не 
волновать как европейцев, так и рос-
сиян.

Федор КОНСТАНТИНОВ.

«Танец» Дыско
РЕПлИКА

25 ноября на телеканале 
«СТВ» вышло очередное «рас-
следование» Григория Азарёнка. 
Слово «расследование» я беру в 
кавычки, поскольку очевидно, что 
имеем дело не с расследованием, а 
со «сливом», касающимся обстоя-
тельств, сложившихся после гибе-
ли Романа Бондаренко, о которой 
наша газета уже писала. Причем 
со «сливом» достаточно грязным.

К жанру «слива» показан-
ный видеоматериал относится 
уже потому, что большинство 
его составляющих – кроме тех 
фрагментов, в которых Григорий 
Азарёнок выступает в качестве 
подставки для микрофона, – 
журналист не может получить, 
не совершив при этом уголовно 
наказуемого преступления.

Он не может самостоятельно 
организовать прослушку теле-
фонов родственников погибше-
го гражданина Бондаренко – а 
трансляция записей такого рода 
составляет не меньше трети 
эфирного времени.

Он не может самостоятельно 
проникнуть в учреждение пред-
варительного заключения, что-
бы взять комментарий у аресто-
ванного врача Больницы скорой 
медицинской помощи Артема 
Сорокина, обвиняемого в разгла-
шении врачебной тайны: пере-
дал сотруднице портала www.tut.
by Екатерине Борисевич копию 
заключения о том, что в крови 
убитого гражданина Бондаренко 
не содержалось этанола (стало 
быть, он был трезв).

Единственное, что мог сде-
лать Григорий Азарёнок, не появ-
ляющийся, правда, именно в 
этот момент в кадре, – это взять 
комментарий у заместителя гене-
рального прокурора Республики 
Беларусь Геннадия Дыско.

И вот на этом стоит остано-

виться особо.
Я имею в виду – на коммента-

риях государственного советника 
юстиции 3-го класса Г.И.Дыско.

Заместитель генерального 
прокурора сообщил обществен-
ности, почему именно возбуж-
дено уголовное дело, в котором 
в качестве подозреваемых фигу-
рируют граждане Сорокин и 
Борисевич. Объяснил подробно и 
внятно. Но при этом он ни слова 
не сказал о том, возбуждено ли 
уголовное дело по факту убийства 
гражданина Бондаренко. А ведь 
именно убийство является наибо-
лее важным фактором, побудив-
шим минчан к новому всплеску 
(«затухающему» – как выразил-
ся другой высокопоставленный 
участник этого же видео) возму-
щения и противостояния.

Напомним: 31-летний Роман 
Бондаренко был похищен неиз-
вестными в штатском во дворе 
дома, в котором он проживал. 
Момент похищения был зафик-
сирован на телефонах случайных 
свидетелей – причем, насколь-
ко можно судить, драки при 
этом не было. Значит, похищен 
Бондаренко был живым и здо-
ровым, после чего его привезли 
в Больницу скорой медицинской 
помощи с травмами, не совмести-
мыми с жизнью. Чем не повод для 
немедленного возбуждения уго-
ловного дела?

Возможно, Геннадия 
Иосифовича Дыско не спраши-
вали о том, возбуждено ли дело 
по данному поводу. Возможно, 
собеседник просто вырезал соот-
ветствующий фрагмент коммен-
тариев заместителя генерального 
прокурора из финального вари-
анта своего, мягко говоря, «про-
изведения». Не берусь утверж-
дать даже, что дело не возбуж-
дено. Но факт остается фактом: 

Генеральная прокуратура на 
момент написания данного тек-
ста нигде публично, устами сво-
их полномочных представителей, 
тем более столь высокопоставлен-
ных, как Геннадий Дыско, не заяв-
ляла о том, что оно возбуждено.

Хотя, как мне кажется, имен-
но убийство в центре Минска 
безоружного человека должно в 
первую очередь волновать наши 
правоохранительные органы. Ибо 
они должны защищать не только 
букву закона, но и жизнь каждого 
отдельно взятого гражданина.

Осознание данной задачи, 
к сожалению, генерал Дыско и 
Генеральная прокуратура в целом 
не демонстрируют. То есть дело 
по поводу укуса за ногу экипиро-
ванного омоновца, совершенного 
безоружной женщиной, возбуж-
дается практически немедленно, 
о чем сообщается громоглас-
но. А о деле по поводу убийства 
Бондаренко… Не врач и журна-
листка ведь в убийстве виноваты, 
правда? Тогда – кто?

И вот в момент, когда хочется 
получить ответ на этот вопрос, 
правоохранительная система 
начинает исполнять словесный 
танец в стиле «диско». Или – 
«поп». Или даже – «брейк», изво-
рачиваясь, чтобы не дать ответа 
на этот вопрос. А ведь господин 
Лукашенко обещал: нам расска-
жут об этом! Причем – правду 
расскажут!

Ждем. Пока наблюдаем за 
«танцами» г-на Дыско и других. 
Может быть, профессионализм 
все-таки даст о себе знать и о воз-
буждении уголовного дела по фак-
ту убийства Романа Бондаренко 
нам расскажут. Ждем, надеемся. 
Насчет веры, увы, сказать нечего.

Александр ФЕДУТА.
(Продолжение темы на 3-й стр.)
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Протаіерэй 
...без Бога 
ў галаве

Слухаць пропаведзі духоўнага айца Свята-
Елісавецінскага манастыра протаіерэя Андрэя 
Лемяшонка асабліва любяць тыя, каму ў жыцці бракуе 
пяшчоты бліжніх. Памяншальна-ласкальныя формы – 
улюбёны прамоўніцкі прыём гэтага царкоўнага дзеяча: 
“Будучи в Черногории, я спал на камушках, дабы не 
изнежиться, в палатке в вагончике, где однажды у меня 
сгорело всё: денежки, сосудики, святыньки...” Слухаюць 
манахіні і манастырскія паслушніцы свайго духоўніка і 
умиляются, усёй душой аддаючыся пад яго клапатлівую 
апеку.

Праўда, апека тая пры бліжэйшым разглядзе нярэдка 
прыходзіць у супярэчнасць з хрысціянскімі пастулатамі, 
найперш з Гасподнімі дзесяццю запаведзямі. Дзве з 
іх, памятаем, адназначна перасцерагаюць: не забі! не 
ілжэсведчы! Парушэнне запаведзяў лічыцца смяротным 
грахом.

Але ці для ўсіх? Падобна на тое, што для протаіерэя 
Лемяшонка запаведзяў тых наогул не існуе, ён сам сабе 
ўсталёўвае правілы паводзін ва ўлонні, здавалася б, 
далёкай ад анархіі праваслаўнай царквы.

Гэтак на нядаўнім манастырскім сходзе 
(трансляваным анлайн), калі адна з паслушніц расказала 
пра збітага АМАПАм на вуліцы юнака, якому падчас 
затрымання зламалі нагу, протаіерэй груба перабіў яе 
і прачытаў цэлую лекцыю пра палітычную сітуацыю 
ў Беларусі, якую ён бачыць даволі своеасабліва. Калі 
змірэнная з выгляду жанчына згадала пра пераслед 
першых хрысціян, то пачула ў адказ літаральна наступнае: 
“Не надо сравнивать христиан с несанкционированным 
шествием!”

“Пастырь овец православных” Лемяшонак, відаць, 
лічыць, што старшыня рымскага выканкама ў Іудзеі 
Понтый Пілат шторазу выдаваў дазволы на хрысціянскія 
сходы ў каменяломнях, куды прыхільнікаў новай веры 
падвозілі на камфартабельных аўтобусах…

А калі відавочна напалоханая грозным воклічам 
паслушніца ўсё ж асмелілася заікнуцца пра зверствы 
АМАПа, пра якія ёй расказала маці скалечанага хлопца, 
то была асаджана яшчэ больш рашучай тырадай 
протаіерэя: “А тебе не жалко ОМОН? Настоящие муче-
ники – это ОМОН. Если бы не ОМОН, ты знаешь, что 
здесь было бы!”

Вось так з небывалай лёгкасцю афіцыйны прадстаўнік 
БПЦ далучыў да почату пакутнікаў за веру амапаўцаў, 
чыя зброя – не крыж і слова Божае, а акрываўленыя 
дубінкі. Калі гэта не здзек з царквы, не кашчунства над 
яе святынямі, то – што?

Але асабліва цынічна з вуснаў царкоўнага дзеяча 
прагучала парада маці збітага… пакаяцца. Пакаяцца 
перад… АМАПам. За лішнія, так бы мовіць, клопаты. 
За тое, што сына на няправільны шлях наставіла, 
пусціла на шэсце. То бок Лемяшонак фактычна апраўдаў 
гвалт і нявечанні мірных людзей, якія ўжо неаднойчы 
закончыліся смерцю пацярпелых. І гэта ў час, калі адносна 
адной з такіх трагедый (смерць Рамана Бандарэнкі) 
ідзе следства. Нехлямяжа, з няўцямнымі тлумачэннямі, 
з шантажом і рэпрэсіямі лекара, які абследаваў цела 
забітага, але – ідзе. Ды тое не хвалюе вольнага ад усіх 
законаў (свецкіх і царкоўных) протаіерэя. Ён сам сабе 
закон і сам сабе пры патрэбе грахі адпусціць.

Рахманагалосая паслушніца, аддамо ёй належнае, 
да апошняга спрабавала апеляваць і да манастырскага 
духоўніка, і да прысутнай грамады, якая таксама 
перашкаджала ёй гаварыць. Урэшце ў протаіерэя 
скончылася цярпенне, і ён проста паслушніцу… паслаў. 
Літаральна сказаў: “Пошла ты!..”

І камяні “не возопили”, і дах не абрынуўся ў тым 
Свята-Елісавецінскім манастыры, дзе адбываўся гэты 
дэманстратыўна-блюзнерскі тэатр аднаго акцёра. 
Дарэчы будзе сказаць, што пра тую “обитель” даўно ідзе 
погаласка як пра надзейна схаваны за манастырскімі 
сценамі штаб “русского мира” пад самым Мінскам 
(манастыр знаходзіцца ў вядомых Навінках). Там 
выдаецца адпаведная літаратура, туды прыязджаюць з 
публічнымі лекцыямі розныя сумнеўныя дзеячы, якія 
прапаведуюць зусім не біблейскія каштоўнасці. Вось, 
напрыклад, цытата з выступлення нейкага Антона 
Маньшына, які быў прадстаўлены насельнікам манастыра 
як “падпалкоўнік расійскага ГРУ”: “Скоро нашу святую 
Русь, без разделения на Белую, Малую и Великую, ждет 
война. Надеюсь, что присутствующие здесь мужчины 
примут в ней деятельное участие”.

Калісьці пры савецкай уладзе існаваў ваяўнічы атэізм, 
а на прыкладзе Свята-Елісавецінскага манастыра мы 
бачым, як ідзе ў наступленне ваяўнічае праваслаўе. Дарэчы, 
падобным чынам наступала яно і на Данбасе, дзе прыходы і 
манастыры РПЦ часта рабіліся прытулкамі для змагароў за 
гэтак званую Данецкую народную рэспубліку.

Між іншым, сын протаіерэя Лемяшонка Дзмітрый, 
які часта бывае ў бацькавым манастыры, адкрыта носіць 
(сведчаць сацыяльныя сеткі) майкі з надпісам “ДНР”, з 
выявай расійскага двухгаловага арла на грудзях. А яблык 
ад яблыні, як вядома, недалёка адкочваецца.

Заканчваючы гэты допіс, я даведаўся, што протаіерэй 
Лемяшонак забараніў бываць у сваіх уладаннях акцёру 
Аляксандру Ждановічу – вядомаму Маляванычу з 
тэлевізійнай “Калыханкі”. Той кіраваў прыманастырскім 
дзіцячым тэатрыкам ды вось меў неасцярожнасць 
трапіць “на суткі” пасля аднаго з мірных шэсцяў. І святы 
айцец тут жа паказаў акцёру на парог.

Але, выганяючы Маляваныча (сумленнага чалавека і 
глыбокага верніка), манастырскі духоўнік, я перакананы, 
не меў права сказаць, як спрадвеку гаварылі ў народзе: 
вось Бог, а вось парог. Бо такую “обитель”, дзе адкрыта 
зневажаюцца хрысціянскія каштоўнасці, Бог даўно 
пакінуў. Напэўна, не мае Бога гэты царкоўны служка і 
ў сваёй галаве, апанаванай “русскомирской” ідэалогіяй.

Такая галава і такі манастыр, на маю думку, 
дыскрэдытуюць усю Беларускую праваслаўную царкву, 
якую ў бліжэйшай будучыні могуць пакінуць многія 
сумленныя вернікі. Мітрапаліту Веніяміну варта ўсё ж 
больш пільна прыгледзецца да таго, што адбываецца ў 
манастырах, якія знаходзяцца пад яго апекай.
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М хася СКОБЛ Зварот каталіцкіх біскупаў Беларусі
Каталіцкія біскупы Беларусі звярнуліся да католікаў і ўсіх людзей добрай волі 

ў сувязі з паглыбленнем грамадска-палітычнага крызісу ў краіне

Заява Амбасады ЗША
Злучаныя Штаты асуджаюць дзеянні ўрада Беларусі ў 

дачыненні да мясцовых і замежных журналістаў. Прадстаўнікі 
СМІ не павінны падвяргацца пагрозам, фізічнаму гвалту, 
арыштам або турэмнаму зняволенню з боку каго-небудзь про-
ста з прычыны выканання сваёй працы ў якасці журналістаў. 
Моцныя незалежныя СМІ, свабодны абмен інфармацыяй і 
доступ да яе неабходны для таго, каб вяршэнства закона магло 
ўкараніцца ў любым грамадстве.

Злучаныя Штаты вельмі занепакоены небяспечным 
становішчам беларускіх незалежных СМІ, адвольнымі 
арыштамі журналістаў за апошнія некалькі месяцаў і 
ўзбуджэннем урадам Беларусі крымінальных спраў супраць 
журналістаў. Мы па-ранейшаму занепакоены пагрозай ануля-
вання афіцыйнага статусу мясцовых СМІ, а таксама спынен-
нем дзеяння акрэдытацый і працяглай затрымкай паўторнай 
акрэдытацыі журналістаў, якія працуюць на замежныя СМІ.

Мы настойлiва заклікаем урад Беларусі абараняць і 
падтрымліваць асноўныя свабоды на ўсёй тэрыторыі краіны, 
асабліва свабоду сходаў, слова і прэсы. Беларускі народ 
заслугоўвае абароны сваіх правоў і таго, каб яго голас быў 
пачуты, а незалежныя СМІ – незаменная платформа для 
галасоў усіх беларусаў. Нармалізацыя адносін з рэжымам, які 
жорстка задушвае ўласны народ, немагчыма.

Што там, на заводах? Ингрида 
Шимоните – 

новый премьер 
Литвы

Інгрида Шимоните родилась 15 ноября 1974 года 
в Вильнюсе. Окончила экономический факультет 
Вильнюсского университета, бакалавр в области 
бизнес-администрирования. Степень МВА получи-
ла в Стокгольмской школе экономики.

Работала в налоговом отделе Министерства 
финансов Литвы в 1997–2001 году. В 2004–2009 
годах – секретарь Министерства финансов. В 2013 
году была назначена заместителем председателя 
правления Банка Литвы. Параллельно с выпол-
нением должностных обязанностей преподавала 
экономику в Институте международных отно-
шений и политических наук, а также государ-
ственные финансы – в Университете менеджмента 
и экономики ISM. Ушла в отставку 31 октября 
2016 года в связи с избранием депутатом Сейма 
по Антакальнисскому избирательному округу в 
Вильнюсе.

4 ноября 2018 года победила на праймериз 
по определению кандидата на выборах прези-
дента Литвы в 2019 году от Союза Отечества 
– Литовских христианских демократов, опере-
див своего конкурента – дипломата Вигаудаса 
Ушацкаса с результатом в 78,71 процента.

Не замужем, детей нет. Свободно владеет кро-
ме литовского английским, русским и польским 
языками.

Мікола Купава на рэабілітацыі

Наша бацькаўшчына 
Беларусь ужо чацвёрты 
месяц знаходзіцца ў няба-
чаным дагэтуль грамадска-
палітычным крызісе, які, 
на жаль, паглыбляецца. 
Насілле не спыняецца, нада-
лей праліваецца кроў, гра-
мадства падзелена. Гэта не 
прадвяшчае нам шчаслівай 
будучыні, бо, як казаў 
Хрыстус, дом, падзелены сам 
у сабе, не выстаіць (пар. Мц 
12, 25).

Цяжка паверыць, што 
такое адбываецца ў нашай 
міралюбнай краіне, вядо-
май сваёй талерантнас-
цю і згодай паміж людзьмі 
розных веравызнанняў і 
нацыянальнасцяў.

Каталіцкі Касцёл, 
кіруючыся Евангеллем і 
пабудаваным на ім сацыяль-
ным вучэннем, выказваецца 
супраць насілля, беззаконня, 
несправядлівасці і няпраўды 
і асуджае іх. Касцёл заклікае 
да мірнага вырашэння 
ўзніклых праблем шляхам 
дыялогу ў духу любові да 
Бога і бліжняга, з захаваннем 
Божых і чалавечых законаў.

Мы, каталіцкія біскупы 
Беларусі, далучаемся да 
звароту Папы Францішка, 
скіраванага ім пасля малітвы 
«Анёл Панскі» 13 верасня 
2020 года да дзяржаўных 
улад. У ім Пантыфік заклікаў 
прыслухацца да голасу сугра-
мадзян і пайсці насустрач іх 

законным імкненням, забя-
спечваючы поўную павагу да 
правоў чалавека і грамадзян-
скай свабоды.

Пры гэтым мы хочам 
падкрэсліць, што галоўная 
мэта Касцёла – абвяшчаць 
Евангелле дзеля пабудовы 
Божага Валадарства, якое не 
кіруецца прынцыпамі гэтага 
свету і не прэтэндуе на зямную 
ўладу. Таму Касцёл не выкон-
вае дзяржаўных функцый і не 
можа нікім выкарыстоўвацца ў 
палітычных мэтах.

У гэты лёсавызначаль-
ны час гісторыі нашай 
бацькаўшчыны, як навучаў 
святы апостал Павел, мы 
павінны несці цяжар адзін 
аднаго (пар. Гал 6, 2), аказ-

ваць узаемную падтрымку і 
салідарнасць дзеля будавання 
згуртаванай, а не падзеленай 
Беларусі.

Звяртаемся да католікаў 
і ўсіх людзей добрай волі 
з заклікам працягваць 
узносіць свае малітвы ў 
інтэнцыі хуткага і мірнага 
вырашэння крызісу, бо 
благаслаўлёныя міратворцы 
і тыя, хто імкнецца да 
справядлівасці, як кажа 
Хрыстус. Няхай дабро пера-
можа зло.

Мір і дабро табе, наша 
бацькаўшчына Беларусь!

Каталіцкія іскупы 
Беларусі.

Мінск, 25 лістапада 
2 2  года.

Адзінаццаты дзень змага-
ецца з кавідам адзін з найста-
рэйшых беларускіх мастакоў 
Мікола КУПАВА. Мы 
датэлефанаваліся да Мікалая 
Мікалаевіча і даведаліся, што 
тэмпература, дзякуй Богу, 
спала, адчувае ён сябе знач-
на лепш, зараз знаходзіцца на 
рэабілітацыі ў Аксакаўшчыне. 
А пачынаў лячэнне ў 6-й 
гарадской клінічнай бальніцы 
Мінска. Дарэчы, ляжаў у 
траўматалагічным аддзяленні 
– зараз кавідныя хворыя 
ляжаць ва ўсіх аддзяленнях, 
дзе ёсць вольныя палаты.

– Лячылі добра і шмат, 
– распавёў мастак. – І 
таблеткамі, і ўколамі, і на апа-
раце ШВЛ паляжаў. Здаецца, 
выкараскаўся. Цяпер прыехаў 
нарэшце на рэабілітацыю 
ў рэспубліканскі цэнтр у 
Аксакаўшчыне. У палаце 
два чалавекі. Заўважу: усё 
медыцынскае абслугоўванне 
бясплатнае.

Мікола Купава – лаўрэат 
дыплома і медаля Францыска 
Скарыны. Ён стваральнік 
цэлай галерэі партрэтаў 
дзеячаў беларускай культуры: 
Цёткі, Багушэвіча, Дуніна-

Марцінкевіча, Каліноўскага, 
Купалы, Коласа, Караткевіча. 
Яго творы вызначаюцца сама-
бытнасцю, асаблівай вытан-
чанасцю і высакароднасцю. 
Адзін з іх майстар падарыў 
нашай газеце, ён вісіць на 
ганаровым месцы ў кабінеце 
галоўнага рэдактара.

У 1991 годзе мастак 
удзельнічаў у распрацоўцы 
эталона Дзяржаўнага герба 
Рэспублікі Беларусь «Пагоня».

Мы жадаем спадару Міколу 
здароўя і добрага настрою! 
Нягледзячы ні на што.

Вікторыя ДРОЗД.

ЗА ПРАХАДНОЙ

АльТЭРНАТыВА

ПРОгНОЗ

ЦИ Ры

ПАЗІЦыЯ

Штрэйкбрэхеры на «Гродна-Азоце»

гар КОМЛ К:
«Прафсаюз РЭП пашыраецца…»

– Первічныя арганізацыі незалежнага прафса-
юза з’явіліся на Мінскім аўтамабільным, трактарным, 
маторным заводах, у ААТ “Пеленг” і Навукова-даследчай 
арганізацыі “Гіпрасувязь”, – паведаміў “Народнай Волі” 
Ігар Комлік. – Таму, як кажуць, у шапку не спім.

У нас рабочыя, на жаль, прызвычаіліся атрымліваць 
міласціну ад прафкама і наймальніка, многія нават не 
ўяўляюць, што нейкім чынам можна абмяркоўваць 
пытанні аплаты працы. Яны думаюць, што ўсё дасць 
добры начальнік і для гэтага не трэба прыкладаць ніякіх 
высілкаў. А задача ўлад якраз і заключаецца ў тым, каб 
з рабочых зрабіць паслухмяных, безыніцыятыўных, 
маўклівых людзей.

Зараз многія таму і маўчаць, што баяцца аказацца 
звольненымі. Даводзіцца праводзіць пэўную працу на 
прадпрыемствах, каб людзі зразумелі: у іх ёсць правы, а ў 
наймальніка ёсць абавязкі.

Сяргей ЗАБЛОЦКІ.

На МАЗе працягваюць разбірацца 
з «вальнадумцамі»

– На нашым прадпрыемстве 
сітуацыя падобна да той, што на 
Мінскім трактарным заводзе, – 
кажа кіраўнік “пярвічкі” прафса-
юза РЭП Мінскага аўтамабільнага 
завода Арцём Жэрнак. – Кіраўнікі 
МАЗа і МТЗ дзейнічаюць у 
дачыненні да “вальнадумцаў” на 
заводах прыкладна аднолькава.

Страйкама на МАЗе сён-
ня няма, але ў наш незалежны 
прафсаюз ужо ўступілі каля 100 
чалавек. Відаць, паўплывала 
сітуацыя, калі людзям пачалі 
скасоўваць кантракты, а 
афіцыйны прафсаз маўчаў з 
гэтай нагоды.

Алесь ЗНАК.

Паводле інфармацыі лідара страйкама гродзенскага 
прадпрыемства Юрыя Рававога, усяго да страйку адкрыта 
далучыліся 34 “азотаўцы”.

Каля 30 чалавек звольнілі, некаторых потым аднавілі на 
працы.

На завод прыехалі каля 30 штрэйкбрэхераў з Гомельскага 
хімічнага завода і “Нафтана”.

Цяпер “азотаўцы” актыўна ўступаюць у незалежны 
прафсаюз, у якім ужо больш за 400 чалавек. За апошні 
месяц колькасць членаў вырасла ў некалькі разоў.

Сцяпан БУРАЧЭЎСКІ.

Другі фронт салігорскіх страйкамаўцаў

Аляксандр ЯРАШУК:
«Ім жа цэлых 26 гадоў 

убівалі ў галовы, што яны – 
рабы без правоў…»

Аляксандр Ярашук, старшыня Беларускага 
кангрэсу дэмакратычных прафсаюзаў, сказаў 
“Народнай Волі”, што сёння не варта кідаць 

камяні ў беларускіх працоўных за тое, што яны 
пакуль не падняліся на ўсеагульную забастоўку 

і не падтрымалі тых таварышаў, 
якія ўступілі ў страйк.

– Гэта той выпадак, калі не трэба ні асуджаць, ні 
супрацьпастаўляць адных рабочых другiм, – падкрэслівае 
прафсаюзны актывіст. – Наадварот трэба знаходзіць сло-
вы падтрымкі і веры ва ўсіх нашых працоўных.

Можна сказаць, што толькі 100 чалавек з 15 тысяч 
работнікаў ААТ “Беларуськалій” далучыліся да страйку, а 
можна выказацца па-іншаму: “Ужо сто шахцёраў увайшлі 
ў страйкам, і працэс гэты не спыняецца”. Гэта азначае, што 
іх падтрымлівае вялікая колькасць іншых рабочых.

Да гэтага ім цэлых 26 гадоў убівалі ў галовы, што яны – рабы 
без правоў, і многім вельмі няпроста пазбавіцца рабскага мыс-
лення, стаць свабоднымі людзьмі. Але працэс гэты ідзе. Можа, 
працякае ён не так хутка, як хацелася б, але яго дакладна немаг-
чыма паскорыць абвінавачаннямі і прэтэнзіямі.

Віктар ШПАК.

ЗАКлIК

Паводле дадзеных страйкама 
ААТ “Беларуськалій”, да страйку ўжо 
далучыліся больш за 100 шахцёраў.

Стала вядома, што з-за рэпрэсій 
беларускіх улад у дачыненні да 
дэмакратычнай грамадскасці, у тым 
ліку да рабочых прадпрыемстваў, 
Канада, як і нарвежская кампанія 
Yara, гатова перагледзець адносіны з 
ААТ “Беларуськалій”.

Не выключана, што Канада 
сумесна з краінамі Еўрасаюза рас-
працуюць увядзенне эмбарга на экс-
парт беларускіх калійных угнаенняў. 
З прычыны гэтага могуць быць 
замарожаны ўсе валютныя аперацыі 
кампаніі-трэйдара. Паводле некато-
рай інфармацыі, гэта пытанне будзе 
вырашацца ў бліжэйшыя тыдні.

Максім ЦЯРЭШЧАНКА.

На МТЗ страйкама няма
– Таму яднаемся вакол наша-

га незалежнага прафсаюза, у яго 
ўступаюць людзі, якія разумеюць, 
для чаго ён патрэбны, – расказ-
вае кіраўнік пярвічнай арганізацыі 
прафсаюза РЭП на трактарным 
заводзе Міхаіл Громаў. – Патрэбны 
ён для таго, каб адстойваць правы 
працоўных і зараз, і ў будучым. А 
страйкам – гэта, як я разумею, часо-
вая структура, у якой ёсць нейкія 
задачы ў нейкі канкрэтны час.

На МТЗ толькі асобныя рабо-
чыя заўлялі пра тое, што пачынаюць 
страйк, але адразу ж былі звольнены, 

бо абароны ад фіцыйнага прафсаюза 
практычна не было, а наш прафсаюз 
яшчэ зусім маленькі.

Трэба адзначыць, што пасля 
9 жніўня многія рабочыя пачалі 
выходзіць з афіцыйнага прафсаю-
за, але і ў незалежны не спяшаліся 
ўступаць. У людзей наогул знік 
давер да любых прафсаюзаў за 
столькі гадоў падману. Толькі грошы 
выцягвалі, а рэальнай падмогі было 
зусім мала.

Зараз у нашай пярвічнай 
арганізацыі МТЗ больш за 100 
чалавек, і праца працягваецца.

…Нягледзячы на ціск з боку ўлад
– Вельмі шмат прыйшло новых 

заяў на ўступленне ў незалеж-
ны прафаюз на Мінскім матор-
ным заводзе, і валанцёры зараз 
будуць гэтым займацца, – кажа 
прадстаўнік прафсаюза Андрэй 
Комлік-Ямацін. – Акрамя таго, на 
заводзе зараз тры чалавекі зна-
ходзяцца ў страйку, у бліжэйшы 
час мы збяромся і абмяркуем 
сітуацыю.

Фактычна страйкам арганізаваў 
я, калі пачаў першы страйк, але 
хочам афіцыйна заявіць пра яго 
стварэнне. Пасля гэтага мяне 
звольнілі і адправілі на “суткі”, а 
яшчэ два рабочыя, якія заявілі пра 
страйк, пакуль афіцыйна лічацца 
працуючымі на заводзе. На працу 
яны не ходзяць з 13 і 16 лістапада, 
але афіцыйна не звольнены.

Увогуле ж адразу пасля 
выбараў пад заявай аб забастоўцы 
падпісаліся каля 300 рабочых, але 
страйк у хуткім часе спыніўся, 
бо на працоўных пайшоў пэўны 
ціск.

Дарэчы, зараз у многіх люд-
зей з’явілася апатыя ад той 
сітуацыі, што склалася ў краіне, 
некаторыя хочуць звальняцца. 
На заводзе не хапае кадраў, хаця, 
магчыма, гэта больш звязана з 
пандэміяй. Ведаю, што ІТР-аўцаў 
пераводзяць на рабочыя пасады, 
інжынераў ставяць працаваць 
аператарамі.

Між тым я зараз буду судзіцца 
з прадпрыемствам. Праз суд патра-
бую аднаўлення на працы і матэ-
рыяльнай кампенсацыі.

Міхась ПАДОЛЬСКІ.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

Плюс 1563…
В Беларуси зафиксирова-

ны 130.012 случаев COVID-19 
с начала пандемии, сообщает 
Министерство здравоохра-
нения. Прирост за сутки – 
1563, днем ранее было 1496 
случаев.

Выздоровели и выписа-
ны 108.769 пациентов (1317 
за последние сутки), у кото-
рых ранее был подтвержден 
диагноз COVID-19. За весь 
период распространения 
инфекции на территории 
страны умерли 1128 паци-
ентов (девять за последние 
сутки).

В 2021 году Беларусь ожидает 
стагнация экономики

Евразийский банк развития ожидает, что темп восста-
новления белорусской экономики в 2021 году будет медлен-
ным не только в связи с пандемией, но и в связи с напряжен-
ной общественно-политической ситуацией внутри страны.

Что касается итогов нынешнего года, то прогноз 
таков: сокращение валового внутреннего продукта 
произойдет на 1,5 процента. Это является результатом 
низкой инвестиционной активности, а также потери 
динамики в развитии IT-сектора.
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На выстаўцы ў Кітаі – новая мадэль трактара Belarus-3523
Здзівіць кітайцаў новай сельскагаспадарчай 

тэхнікай не так проста. І ўсё ж беларускія 
трактаравытворцы спрабуюць гэта зрабіць. 
На адной з найбольш маштабных выставак у 
Паднябеснай яны прэзентавалі новую мадэль 
трактара Belarus-3523. Яе характарызуе 

электрамеханічная трансмісія CRRC і дызельны 
рухавік CUMMІNS.

Што ж, хочацца спадзявацца, што кітайскія 
аграрнікі зацікавяцца навінкай беларускіх 
трактаразаводцаў.

Вераніка МАКСІМОВІЧ.

Понятой в наручникахЗянон ПАЗЬНЯК:
Кожны адкажа паводле закона

СТОП-КРАН

Ахвочых захаваць Беларусь без перамен 
сабралася ў Доме афіцэраў вельмі мала

Пацярпеў ад гвалту 
і стаў падазраваным

історыя -гадовага слесара нафтаперапрацоўчага завода з азыра Юрася Чаранкова і яго онкі Алены, настаўніцы 
матэматыкі  , як нельга лепей ілюструе цяперашнюю сітуацыю з існуючымі парадкамі і законнасцю ў краіне. 

акладней, з бязме ным здзекам з гэтай самай законнасці і парадку, не ка учы ў о пра здаровы сэнс.

19 ноября в доме врача-ане-
стезиолога Артема Сорокина, 
давшего информацию о том, 
что в крови убитого Романа 
Бондаренко не содержалось 
алкоголя, состоялся обыск. 
Оказывается, тот факт, что алко-
голя в крови убитого не было, 
подрывает общественную без-
опасность. Причем настолько, 
что арестовывают врача и напи-
савшую об этом журналистку. 
Так что на свободе остается 
разве что мать убитого, которая 
эту информацию также преда-
ла гласности. Но ее отправлять 
за решетку было бы уж совсем 
неприлично: женщина потеряла 
сына, а тут бы еще и свободу 
отняли.

Однако речь сейчас не об 
этом. Речь об обыске.

Жена задержанного врача 
рассказала:

– Из всех, кто пришел на 
обыск, я знала только нашего 
участкового, к нему наручниками 
был пристегнут мужчина с синя-
ком под глазом – это один из 
понятых. Вторым понятым была 
незнакомая женщина. Еще был 
прокурор и мужчина, которого я 
сегодня видела в КГБ, – он меня 
узнал и даже поздоровался.

Ну, в КГБ у нас служат исклю-
чительно вежливые люди – судя 
по тому, что рассказывала мне об 
обысках 2010 года моя жена, про-
шедшая через весь этот кошмар. 
Примечательно другое – понятой.

Понятых, оказывается, у нас 
теперь принято пристегивать 
к участковому наручниками. 
Вероятно, чтобы не уклонились 
от исполнения своего «граждан-
ского долга». В сложившейся 
ситуации многие люди не хотят 
иметь никаких отношений с 
правоохранительными органами. 
Вот и нашел выход из положения 
местный Анискин – в качестве 
понятого он взял человека, явно 
совершившего преступление, 
иначе он не был бы в наручниках. 

Смешно и печально! В 2010 
году к таким мерам не прибега-
ли. Тогда во время первых обы-
сков, еще в мае, в качестве поня-
тых милиция привезла двух милых 
девушек, проявлявших особый 
интерес к тумбочкам с нижним 
бельем хозяйки. От хозяина же – в 
данном случае, от меня – милиция 
упорно требовала выдать незакон-
но нажитые деньги, оружие и нар-
котики. Оружия и наркотиков у 
нас отродясь не было, а на вопрос, 
как распознать на глаз незаконно 
и законно нажитые деньги, мили-
ционер уныло пожал плечами. 
Вероятно, они отличались бы раз-
мером – но в нашем случае и раз-
мер явно не впечатлял.

Откуда же в данном случае 
взялся понятой с подбитым гла-
зом и в наручниках? Продолжу 
свое высказывание о предполо-
жении – и да не станет оно пово-
дом для подозрений в умышлен-
ном подрыве общественной без-

опасности. Милиция не рискует 
объявлять простым гражданам 
– например, соседям – о своем 
желании привлечь их выступить 
в качестве понятых. На граж-
данине ведь не написано, каких 
именно взглядов он придержи-
вается, за кого подпись поста-
вил, а то и вовсе – проголо-
совал. Может ведь и ответить, 
говоря словами великого укра-
инского поэта, «незлым тихим 
словом». Или – злым и громким. 
А какому участковому хочет-
ся услышать подобные слова в 
свой адрес?

Но, с другой стороны, служеб-
ные обязанности исполнять надо. 
Тем более – если не сам участ-
ковый обыск этот инициировал, 
а позвонили ему со стороны и 
сказали:

– Давай, братец, быстро соби-
райся и дуй по данному адресу, 
захватив понятого.

Вот он и «захватывает» уже 
вполне «захваченного» понято-
го, транспортировать которого – 
куда бы то ни было – он должен 
исключительно в прикованном 
к самому себе состоянии. Какие 
«сутки» и за что именно мог 
отбывать «захваченный» понятой 
– в данном случае мы не зна-
ем. Остается лишь надеяться, что 
речь идет не о серийном убий-
це, который мог воспользовать-
ся случаем, чтобы вырваться на 
свободу, отгрызши руку несчаст-
ному участковому. Если же при-

ковали его наручниками исклю-
чительно за мелкое хулиганство, 
то мы вздохнем с облегчением, 
понимая: ни участковому, ни про-
курору с подозрительно вежли-
вым человеком из коридоров КГБ 
ничего не грозило. И до приго-
вора все заинтересованные лица 
благополучно доживут.

В любом случае, судя по 
похвальным характеристикам, 
которые бывший начальник 
ГУБОПиК, а ныне заместитель 
министра внутренних дел пол-
ковник Карпенков давал банди-
там, вдруг решительно начав-
шим проявлять политическую 
сознательность и представляю-
щим сегодня, по мнению г-на 
Карпенкова, меньшую угрозу 
для общества, нежели «полити-
ческие», наше государство сто-
ит на вполне понятном пути. 
Сначала правонарушителям – из 
«неполитической» тусовки – дают 
статус понятых, а затем таких же 
– только рангом повыше и со ста-
тьей покруче, чтоб не сявками 
какими-нибудь были – привлека-
ют в качестве следователей, про-
куроров и судей. Чтобы с «чуж-
дыми элементами» разбирались 
совсем уже «по понятиям».

Поверьте, они охотно и со зна-
нием дела справятся с подобными 
обязанностями! Да и Карпенкову 
с ними привычней будет рабо-
тать. Во всяком случае, мне так 
кажется.

Александр ФЕДУТА.

Пазьняк упэўнены, што АМАП 
прызнаюць тэрарыстычнай 
арганізацыяй.

«Прыналежнасць да АМАПа 
цягне калектыўную адказнасць. 
Будуць арыштаваны ўсе ўдзельнікі 
гэтага фарміравання. Але пады-
ход суда будзе на ўзроўні закона, 
індывідуальны. Прысуд атрымаюць 

за злачынствы, якія будуць даказа-
ны», – піша Зянон Пазьняк.

Таксама Пазьняк узгадвае ў 
тэксце 30 байцоў ваеннага спец-
назу, якія, паводле паведамленняў 
у СМІ, удзельнічалі ў разгонах 
мірных пратэстаў у Мінску. Ён 
лічыць, што і яны пойдуць пад 
суд.

ідар К БН  Зянон Пазьняк напісаў тэкст 
Аб карніках .  ім ён разва ае аб адказнасці сілавікоў, 

якія орстка збівалі і катавалі беларусаў.

У мінулую суботу ў 
сталічным Доме афіцэраў 
прыхільнікі Лукашэнкі 
арганізавалі канцэрт 
“Захаваем мірную 
Беларусь”. Уваход быў 
бясплатны. Але, няглед-
зячы на такі бонус, ахво-
чых захаваць Беларусь у 
тым выглядзе, які надаў 
ёй аўтарытарны рэжым, 
знайшлося вельмі і вельмі 
мала. Канцэрт прайшоў 
амаль пры пустой зале: 
у партэры яшчэ некалькі 
радоў былі заняты 
гледачамі, а за імі – толькі 
зрэдку некалькі чалавек.

Рэгіна ГУЛЯЕВА.

лЁС чАлАВЕКА

А здарылася вось што. 11 
жніўня міліцыянеры схапілі 
Юрася з жонкай на бульвары 
Юнацтва непадалёку ад дома, 
калі яны пасля працы выйшлі на 
шпацыр. Гэта зусім не цэнтр. І 
час быў не позні – каля 9 вечара. 
Яшчэ нават сонца не паспела як 
след схавацца за небасхіл.

«Наляцелі, нібы тыя звяры. 
Выглядала, што ў іх было нейкае 
заданне хапаць грамадзян і зры-
ваць злосць на іх за пройгрыш на 
выбарах галоўнакамандуючага», – 
расказваў пасля таго жудаснага 
жнівеньскага аўторка Чаранкоў.

Атака на «Пагоню»
У Юрася былі гематомы ад 

пабояў на грудзях, жываце, 
ягадзіцы, нагах. Адну нагу над-
звычай моцна выцялі дручком, 
яна апухла каля ступні і амаль не 
згіналася. Слесар не мог нармаль-
на хадзіць і ажно дзесяць дзён 
знаходзіўся на бальнічным. У 
тлумачальнай запісцы на патра-
баванне адміністрацыі завода ён 
так і напісаў: «Падчас прагулкі 
быў жорстка затрыманы 
міліцыяй і па-зверску збіты. Да 
траўматолага звярнуўся 16.08.20 
пасля вызвалення».

Тым не менш на падста-
ве міліцэйскіх рапартаў і 
пратаколаў Чаранкову і яго жон-
цы Алене суддзя Марына Буглак 
прысудзіла па 15 сутак арышту. 
Абвінавачванне стандартнае: 

удзельнічалі ў несанкцыянава-
ным масавым мерапрыемстве, 
выкрыквалі лозунгі «Сыходзь!», 
«Жыве Беларусь!».

Чаранкоў схільны быў 
лічыць, што затрымалі яго, а 
заадно і жонку таму, што на ім 
была майка з выявай «Пагоні» на 
грудзях, а на спіне – з надпісам 
«Жыве Беларусь!». Гістарычныя 
беларускія сімвалы сталі чамусьці 
для цяперашняга рэжыму не 
адлюстраваннем патрыятызму і 
нацыянальнай годнасці, а гэткім 
раздражняльнікам, які трэба 
душыць, таптаць, знішчаць. Суды 
ж асабліва не ўнікалі ў складзе-
ныя міліцыяй адміністрацыйныя 
пратаколы –  працаваў цэлы кан-
веер дзеля ізаляцыі не згодных з 
вынікамі выбараў.

З бульвара –
у калонію

У суд Чаранкова нават не 
вазілі – асудзілі ў міліцыі на 
другія суткі пасля затрымання. 
Месцаў у ізалятары Мазырскага 
РАУСа ўжо не хапала, і многіх, 
у тым ліку і Юрася, адвезлі ў 
калонію №20, дзе ён правёў яшчэ 
двое сутак.

Вызвалілі слесара Чаранкова 
ды іншых «сядзельцаў» на чац-
вёрты дзень – таго патрабавалі 
калегі па працы і кіраўніцтва 
НПЗ, якія звярнуліся ў райаддзел 
міліцыі.

На волі Юрась Чаранкоў не 

толькі зняў пабоі, але і падаў 
заяву ў раённы аддзел Следчага 
камітэта, каб выявілі вінаватых у 
гвалце і прыцягнулі да адказнасці. 
Тое ж самае зрабіла і яго жон-
ка Алена. Указалі Чаранковы 
нават прозвішчы нападнікаў, бо 
ведалі іх – гэта ўчастковыя Ігар 
Пілановіч і Андрэй Аскерка. 
Дачку апошняга Алена Чаранкова 
нават вучыла ў школе.

«Дадатковыя 
праверачныя 

дзеянні»
Праверка па заяве мужа 

і жонкі Чаранковых наконт 
супрацьпраўных дзеянняў 
супрацоўнікаў міліцыі зацягну-
лася. 26 жніўня старшы следчы 
маёр юстыцыі Блінец падоўжыў 
яе на месяц і перадаў матэрыя-
лы праверкі ва ўпраўленне СК па 
Гомельскай вобласці, а там ўжо 
новы следчы Высоцкі працягнуў 
правядзенне праверкі яшчэ на 
два месяцы – да 15 лістапада, 
як пазначана ў лісце №15387 на 
адрас Чаранковых, «у сувязі з 
неабходнасцю правядзення дадат-
ковых праверачных дзеянняў».

Правяраць як быццам 
правяралі, але ўжо 6 лістапада 
следчы па аддзелах унутраных 
спраў Фядотаў напісаў Юрасю 
і Алене Чаранковым, што след-
ства паводле іх заявы пра наня-
сенне цялесных пашкоджанняў 

супрацоўнікамі РАУС «прыпыне-
на да атрымання вынікаў экспер-
тызы».

Падазраваны 
ў абразе

Тым часам у самім Мазыры 
на пачатку лістапада следчы 
райаддзела СК падпалкоўнік 
юстыцыі Кананучанка прызнаў 
Юрася Чаранкова «падазрава-
ным у здзяйсненні злачынства, 
прадугледжанага артыкулам 369 
Крымінальнага кадэкса». Гэта 
публічная абраза прадстаўніка 
ўлады ў сувязі з выкананнем ім 
службовых абавязкаў. Артыкул 
прадугледжвае нават арышт да 
трох гадоў.

Кананучанка ўстанавіў, што 
ў тэлеграм-канале «Мазыр 97%» 
невядомыя змясцілі каментарыі, 
якія ўтрымліваюць «абразлівыя 
і паклёпніцкія звесткі ў сувязі 
з выкананнем службовых 
абавязкаў як прадстаўнікоў ула-
ды ў адносінах да супрацоўнікаў 
АУС Мазырскага райвыканка-
ма ўчастковых інспектараў 
міліцыі Ігара Пілановіча і Андрэя 
Аскеркі».

Паводле меркавання след-
чага, адзін з каментарыяў з 
прыкметамі абразы належыць 
менавіта Юрасю Чаранкову. З 
гэтай прычыны ён і падазраваны, 
а жонка – сведка.

Каментарый Чаранкова 
сапраўды быў у адкрытым досту-
пе – словы ў ім літаратурныя, 
тры з якіх, магчыма, і крыўдныя 
ці нават абразлівыя. Так сле-
сар адрэагаваў на сваё і жон-
чына збіццё ўчастковымі 
міліцыянерамі, калі тыя 11 
жніўня «выконвалі службовыя 
абавязкі як прадстаўнікі ўлады».

Эміграцыя
Чаранковы не сталі чакаць 

развязкі крымінальнай справы і 
на днях пакінулі межы Беларусі. 
Юрась запісаў нават відэазварот 
да калег з НПЗ, у якім зазначыў: 
яго з жонкай віна толькі ў тым, 
што яны «адкрыта і паўсюды 
расказвалі, што з імі адбылося». 
І дадаў: «Шаноўныя мае калегі, 
трымайцеся, думайце што рабіць 
далей. Маўчаннем мы нічога не 
зменім у гэтай краіне».

Сказаў гэта з сумам і спадзе-
вам на хуткае вяртанне.

Анатоль ЛІПСКІ.

Врач в пух и прах разнес 
аргументы Генпрокуратуры

елеграм-канал Белые алаты  опубл ковал пост, 
в котором врач в пух   прах разнос т аргументы 

енеральной прокуратуры.

РАЗОБлАчЕНИЕ

«Мы видим, как представите-
ли силовых структур вместо того, 
чтобы расследовать дело о смерти 
Романа Бондаренко, продолжают 
искать в организме погибшего 
молодого парня мифический эта-
нол, – пишет телеграм-канал. – В 
некотором роде им это «удалось»: 
подхватывающие крохи информа-
ции с барского стола силовиков 
госСМИ во главе с товарищем 
Азарёнком объявили, что сле-
ды метаболитов алкоголя были 
обнаружены в чудом сохранив-
шейся (после суток в реанимации 
на инфузии и диуретиках) моче 
Романа Бондаренко.

Мы получили комментарий 
психиатра-нарколога на этот счет. 
Доктор пожелал остаться инког-
нито, однако дал исчерпывающие 
пояснения относительно ситуации 
с этанолом в моче:

«В ближайшее время после 
того, как в организм человека 
поступает алкоголь, на эксперти-
зе по выявлению этанола и его 
метаболитов в естественных жид-
костях организма мы видим повы-
шенную концентрацию этанола в 
крови и нулевую – в моче.

Далее, по мере элиминации 
(выведения) алкоголя из организ-

ма, концентрация этанола в крови 
снижается, а в моче – растет. В 
отдаленные сроки после приема 
человеком алкоголя следы этанола 
и его метаболитов могут оставать-
ся только в моче (причем доволь-
но долго, что зависит от многих 
факторов).

Результат «0 промилле эта-
нола» в крови и следовое содер-
жание в моче называется «под-
твержденный факт употребления 
алкоголя в прошлом», что, строго 
говоря, абсолютно не является 
алкогольным опьянением в теку-
щий момент.

Также стоит заметить, что 
диагностика алкогольного опья-
нения, согласно приказу МЗ РБ 
от 13.07.2011 №732 «Об утверж-
дении клинических протоколов 
по диагностике алкогольного и 
иного опьянения в организаци-
ях здравоохранения», проводится 
на основании анализа КРОВИ на 
этанол».

Телеграм-канал «Белые хала-
ты» напоминает: головной мозг 
человека снабжается кровью, а 
не мочой. Нет алкоголя в кро-
ви – нет и эффекта этанола на 
поведение и трезвость созна-
ния.

И все же прокуратура раз 
за разом пытается указывать на 
детали, причем неумело состря-
панные, чтобы изменить повест-
ку и отвести внимание людей от 
старательно игнорируемого сило-
выми службами, но неопровер-
жимого факта убийства Романа 
Бондаренко. Вероятно, предста-
вители прокуратуры и госСМИ 
забыли о том, что алкогольное 
опьянение является отягчающим 
обстоятельством для того, кто 
совершил преступление, а не для 
жертвы последнего. Особенно 
если в крови жертвы уровень эта-
нола был 0 промилле.

Однако раз представители 
прокуратуры так жаждут хоть у 
кого-то найти в биологических 
жидкостях этанол, можем пореко-
мендовать им взять анализ крови 
у любителей «Массандры».

Сколько бы товарищ Азарёнок 
с хором государственных СМИ на 
подпевке ни тиражировали мысль 
о наличии этанола в организме 
погибшего Романа, факт того, что 
нельзя оправдать убийство чело-
века его выдуманным алкоголь-
ным опьянением, остается нео-
споримым, заключает телеграм-
канал.
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КАлОНКА 
АлЕСЯ НЯЎВЕСЯ

Ён упэўніў дактароў, што 
здароўе будзь здароў!
18-гадовага жыхара Наваполацка 
не ўзялі ў армію. З гора ён у 
адзіночку выпіў дзве бутэлькі 
гарэлкі і на паркоўцы разграміў 
чужыя аўтамабілі. Узбуджана 
крымінальная справа.

Каб пачувацца па-геройску
І быць прывабным для дзяўчат,
Ён адслужыць хацеў у войску,
Узяць у рукі аўтамат.
Тым больш што некалі казалі,
Дый Бацька паўтараць прывык:
Хто не служыў, той варты жалю,
Бо не сапраўдны ён мужык.
Ішоў па позве, як на свята,
На медкамісію, аднак
Дахаты
Брыў з ваенкамата
Зусім разгубленым юнак,
Бы апынуўся ў лесе дзесьці…
Юнак пачуў ад дактароў:
– Каб адмыслова службу несці,
Здароўе трэба будзь здароў.
Такія ў арміі нагрузкі!
Муштра, манеўры, марш-кідкі…
А ты ў плячах задужа вузкі,
І прэс на пузе не такі,
Як у сапраўднага атлета.
Наогул важыш тры пуды.
Хіба ж, скажы, нармальна гэта?
Калі адкормішся за лета,
Наросціш мышцы, дык тады
Ты зможаш, хлопча, стаць салдатам –
На гэта мы дадзім дабро…
Хоць не пакрыў ад злосці матам,
Але кіпела ўсё нутро,
Калі пачуў такія словы.
«Ім дакажу, – рашыў юнак, –
Што я да арміі гатовы,
Што я мацак, а не здыхляк!»
Ідэя «мудрая» саспела,
Ён план прыдумаў «неблагі»…
Што ў нас дужэйшым робіць цела?
Што робіць смелымі мазгі?
Гарэлка – допінг лепшы самы,
Яна нам моцы дадае.
Пашыбаваў юнак да крамы
І ўпершыню купіў яе.
Прычым на дзве разжыўся пляшкі!
Нашто яму такі аб’ём?
Каб мець удар баксёрскі, цяжкі.
(Такія ў нас ва ўсіх замашкі:
Чым болей п’ём, тым лепей б’ём.)
Калі праз дзве ці тры гадзіны
Усё забулькаў у гарляк,
Дык вынік быў зусім не дзіўны:
А ён і праўда не здыхляк!
Машыны з блізкае паркоўкі
Адчулі гэта на сабе:
Непераможны, шустры, лоўкі
Хлапчына з імі ў барацьбе!
Каб іх разбіць, не трэба й молат!
Няхай пабачаць дактары,
Што ён асілак, існы волат –
Хоць заўтра ў армію бяры!
З машынамі ён выйграў схватку!
Ды толькі «волат» не дапёр,
Што моц ягоную спачатку
Ацэньваць будзе пракурор…
                   ***Мне верыць хочацца: за краты
Суд ахламона не пашле,
І зможа ён пайсці ў салдаты,
Калі адкорміцца. Але,
Як суд паставіцца варожа
І да астрога давядзе,
Наўрад ці сіл набрацца зможа
Ён на турэмнай баландзе…

Сабакі ў шоку
Мы сёння апынуліся ў бядзе –
Напаў каранавірус на людзей.
Наморднік начапіў любы і ўсякі.
У шоку зараз, мусібыць, сабакі…

Тры дыеты
Худзела. Каб дабіцца мэты,
Яна ўжывала тры дыеты:
З адной, падсеўшы да стала,
Паесці ўдосталь не магла…

На ўсе сто
– Хачу табе сказаць я, што
Ты выглядаеш на ўсе сто!
– Цябе падманвае пагляд:
Я выпіў дзвесце пяцьдзясят…

Не крылы, а рогі 
Як на трынаццаты паверх
Падняўся ты для суіцыду,
Бо жонка здрадзіла,
Павер:
Не так выказваюць агіду.
Душа і цела ў барацьбе,
Ступіць гатовы ў бездань ногі…
Ды варта помніць, што ў цябе
Не крылы выраслі, а рогі.

Паводле анатоміі
Жанчына кажа дзецюку
(Рэй павяла яна сама):
– Не прапануеце руку,
Яшчэ і сэрца ў вас няма – 
Я бачу з першага пагляду.
Дык дайце хоць на шыю сяду…

гАЗЕТА–чыТАч

ПРАШУ СлОВА!

Аляксандр Радзькоў – 
доктар педагагічных навук

История любви
КАРТИНА ИЗНИ

Они любили друг друга 
молодыми. Их молодость 
пришлась на трудные после-
военные годы, и вышло 
так, что у каждого сложи-
лась своя жизнь: выросли 
достойные дети и внуки, 
появились очаровательные 
правнуки – милые копии 
предков. Каждому было чем 
гордиться.

Прожитые годы логич-
но подвели их к понима-
нию, что не следует обре-
менять потомков своими 
потребностями, желани-
ями и интересами. Тем 
более что каждый из них 
был в состоянии позво-
лить себе самостоятельное 
существование.

Все эти годы они помни-
ли друг друга, но никогда не 
встречались и не напомина-
ли о себе. Встреча произо-
шла по совершенно неве-
роятному стечению обсто-
ятельств – жизнь иногда 

устраивает такие шалости. 
Они были свободны, и 
далекая молодость напом-
нила о себе.

Их решение быть вме-
сте очень скоро перестало 
вызывать у родных и близ-
ких снисходительные улыб-
ки. Они безупречно подхо-
дили друг другу, восхища-
ли окружающих в любой 

обстановке: глаза светились 
любовью, а их диалоги эту 
любовь искусно прятали. 
Так было почти тридцать 
лет.

В феврале этого года 
на прогулке он вдруг упал 
и сломал шейку бедра. С 
людьми в возрасте такое 
бывает, а ему исполнилось 
девяносто три года.

Врачи сделали все, что 
требуется в таких случаях, 
предстояло долгое лечение. 
Для нее весь мир перестал 
существовать, она с утра до 
вечера была озабочена визи-
тами в клинику. Их встречи 
поражали персонал искрен-
ней нежностью и теплом.

В один из мартовских 
дней ее к нему не пустили: 

клинику закрыли на каран-
тин – несколько больных, в 
том числе и он, заразились 
коронавирусом. Они стали 
общаться по телефону. Ему 
объяснили ситуацию, но 
он все равно допытывался: 
почему она к нему не при-
ходит, неужели она его раз-
любила? В эти минуты лицо 
ее каменело.

Лечение перелома прохо-
дило успешно. Но незадолго 
до его завершения сделал 
свое черное дело коронави-
рус: его не стало…

Прошло три недели. На 
все вопросы она просит ее 
не беспокоить…

Михаил ЗАПОЛЬСКИЙ.

P.S. Я намеренно не 
пишу, как зовут моих 
реальных героев: Джон и 
Мэри, или Ян и Мария, или 
Иван да Марья. Подобных 
историй сегодня много. На 
всех одна беда.

Прачытаў у «Народнай 
Волі» за 15 мая аб тым, 
што былы міністр адукацыі 
Аляксандр Радзькоў напісаў 
аўтабіяграфічную кнігу. 
У публікацыі цытуецца 
прадмова да кнігі. Аўтар 
прадмовы (хутчэй за ўсё, 
нехта з блізкіх А.Радзькову 
людзей, магчыма, дачка) 
дапусціў, на жаль, памылку, 
прысвоіўшы А.Радзькову 
навуковую ступень доктара 
ф і з і к а - м а т э м а т ы ч н ы х 
навук. Матэматыку спадар 

Радзькоў выкладаў, але 
матэматычных дысертацый 
не пісаў і не абараняў. Ён – 
доктар педагагічных навук, 
аб чым паведамляецца 
ў рэдакцыйным дадатку 
«Из личного дела». І 
атрымліваецца з публікацыі, 
што ён – двойчы доктар. 
Выпраўце гэта, калі ласка!

Мой былы калега 
(пазней мой начальнік) 
пры жыцці ў Магілёве быў 
выдатным выкладчыкам і 
цікавым чалавекам. На жаль, 

спакусіўся на служэнне 
мамоне. І зараз застанецца 
ў гісторыі, між іншым, 
і як высокапастаўлены 
чыноўнік, што забараніў 
сустрэчы з сябрамі Саюза 
беларускіх пісьменнікаў 
у навучальных установах 
краіны. Цікава, ці піша ён 
аб тым у сваёй кнізе? І 
гэта не адзіная прыкрасць 
яго сталічнага жыцця. 
Шкада чалавека!

Міхась БУЛАВАЦКІ. 
Магілёў.

Што за ляскатам танкаў і 
рамонтам помнікаў Леніну?

Паважаная рэдакцыя!
Дазвольце праз 

«Народную Волю» давесці да 
неабыякавых суайчыннікаў 
маё ўласнае стаўленне да 
парадаў, салютаў і рознага 
пустазвонства аб вайне на 
тэлеканалах і ў афіцыйных 
газетах. Усё гэта чыстай вады 
прапаганда, прымітыўны 
падыход да асвятлення 
трагічных старонак нашай 
гісторыі. Да такой высновы 
я прыходжу, калі ўзгадваю 
многае з таго, што давялося 
перажыць маім родным. І 
што я сёння бачу.

Мой старэйшы брат 
Арсень нарадзіўся ў 1922 
годзе. Пасля заканчэння 
Багушэвіцкай сярэдняй 
школы паступіў у пяхотна-
кулямётнае вучылішча, якое 
знаходзілася ў Калінкавічах. 
Калі пачалася вайна, 
апынуўся на Заходнім фронце, 
камандаваў стралковым 
узводам. За баі пад Масквой 
быў узнагароджаны ордэнам 
Чырвонага Сцяга.

Падчас Ржэўска-
Вяземскай аперацыі, якую 
распачалі немцы, вялікая 
групоўка савецкіх войскаў, у 
складзе якой быў і мой брат, 
апынулася ў акружэнні, і 
значная частка асабовага 
саставу была знішчана, 
астатняя ўзята ў палон. У 
непрытомным стане са 
скразным раненнем грудзей 
трапіў у палон і Арсень. Ад 
смерці ўратаваў ардынарац, 
зняўшы з яго афіцэрскую 
гімнасцёрку і надзеўшы 
звычайную салдацкую. Ён 
данёс брата да зборнага 
пункта. Камандзіраў і 
цяжка параненых фашысты 
дабівалі на месцы, а 
салдат не чапалі. Даглядаў 

параненых палонны савецкі 
ваенны доктар.

Вясной 1943 года немцы 
пешшу пагналі палонных 
на захад. Ахова была 
невялікая, але палонныя 
самі пільнавалі адзін аднаго. 
Пры пераліку ўранку за 
аднаго ўцекача гітлераўцы 
на месцы расстрэльвалі 
дзясятак палонных.

Па прыбыцці ў 
перасыльны лагер, які быў 
створаны ў Барысаве, брату 
ўсё ж пашчасціла збегчы, і 
ён прыйшоў у родную вёску. 
Дома нікога не было. Бацьку 
арыштавала паліцаі, і ён з 
больш як трыма дзясяткамі 
жыхароў навакольных 
вёсак сядзеў пад вартай 
у Багушэвічах у касцёле, 
ператвораным ў турму. Маці 
з малымі дзецьмі, ратуючыся 
ад расстрэлу, пайшла ў свет. 
Мясцовы паліцай па п’яні 
паведаміў аднавяскоўцам, 
што начальнік мясцовай 
паліцыі збіраецца ехаць 
у Беразіно за дазволам на 
расстрэл арыштаваных. Брат 
з аднавяскоўцамі сачылі за ім 
і, калі ён вяртаўся, застрэлілі. 
Конь з забітым начальнікам 
прымчаўся да будынка 
паліцыі, падняўся перапалох, 
страляніна, вартаўнік збег, 
і арыштаваныя, узламаўшы 
дзверы касцёла, разбегліся.

Брат з сябрам пераплылі 
Бярэзіну і ўступілі ў 
партызанскі атрад, які 
базіраваўся ў лясах паміж 
рэкамі Бярэзіна і Друць 
(тэрыторыя Бярэзінскага, 
Бялыніцкага і Клічаўскага 
раёнаў). Падчас нямецкай 
блакады брат загінуў за 
кулямётам ад прамога 
пападання мінамётнага 
снарада. Быў пахаваны на 

месцы бою, на ўскрайку 
леса на мяжы Бярэзінскага 
і Клічаўскага раёнаў.

У 1960-я гады адбылося 
перапахаванне загінуўшых 
у брацкія магілы. Апошні 
спачын Арсень знайшоў 
на могілках, што на 
ўскрайку вёскі Мацевічы 
Бярэзінскага раёна.

Калі адзначалася 
70-годдзе Перамогі, я 
наведаў гэта месца. Мне 
было вельмі балюча 
глядзець на перакошаны 
сціплы помнік з адарванай 
плітой і бязлікім надпісам: 
«Тут пахаваны 78 
загінуўшых…»

Ні імён, ні прозвішчаў. 
Усяго на могілках каля 
дзесяці брацкіх і адзіночных 
магіл загінуўшых у баях і 
расстраляных немцамі, 
і толькі на адной быў 
канкрэтны надпіс, усе 
астатнія – безыменныя. 
Самі могілкі зараслі 
хмызняком і занядбаны.

Дык вось на пабудову 
«Лініі Сталіна», усталяванне 
скульптуры царскаму 
гарадавому, на рамонт 
шматлікіх помнікаў Леніну, 
на парады, салюты, ад якіх 
калечацца і нават гінуць 
людзі, грошы ў сённяшніх 
улад ёсць. А на ўзвядзенне 
добрага помніка з 
указаннем імён загінуўшых 
у барацьбе з фашысцкай 
навалай сродкаў няма.

Я стары чалавек, дзіця 
вайны, і мне прыкра слухаць 
балбатню ваенных прыліпал 
кшталту: «Никто не забыт и 
ничто не забыто».

Леанід Я імавіч 
БАРАЗН НАК, дзіця 

вайны, ветэран працы.
Мінск.

НА ЗАМЕТКУ

И почтальон вам не откажет…
Спросите, а в чем не откажет?
В вашей просьбе помочь оформить 

подписку. «Белпочта» объявила, что 
теперь по вашему желанию почтальон 
может прибыть к вам домой и в тече-
ние нескольких минут подписать вас на 
любимую газету или журнал. Если вы 
работаете, он готов заглянуть к вам в 

офис и так же оперативно выполнить 
ваш заказ.

Кстати, уже открыта подписка на 
печатные средства массовой инфор-
мации на вторую половину 2020 года. 
Среди многих изданий вы легко можете 
найти в каталогах «Народную Волю».

Зоя КРУГЛОВА.

Без леса Беларусь 
превратится в пустыню

МНЕНИЕ

По моему убеждению, бело-
русский лес находится под 
угрозой уничтожения. Я живу 
неподалеку от железной доро-
ги Витебск–Орша, часто бываю 
в окрестностях Богушевска и 
вижу, как вывозится спилен-
ный лес. Лесовозами и целыми 
составами.

В одном Богушевске 
три леспромхоза, и заготов-
ка древесины там поставле-
на на поток, лес вырезается 
массово. Позволено зани-
маться заготовкой древесины 
и частникам. Каждый день 
идут составы в одну и другую 
сторону, везут кругляк диаме-
тром до 30 сантиметров.

Лесники говорят, что леса 
в южных областях Беларуси 
заражены короедом, там мно-
го бракованной древесины, 
поэтому и принято решение 
«пилить Витебскую область».

На месте вырубленных 
лесов появляются новые, ска-
жете вы. Но дело в том, что 
сосна и ель растут 100–120 
лет. Что, наши дети и внуки 
будут жить в чистом поле?

Разговаривал я и с маши-
нистами составов. Они гово-
рят, что вокруг Витебска 
все станции забиты лесом. 
Получается, кто-то возомнил 
себя единоличным хозяином 
национального достояния – 
леса – и решил продавать его 
направо и налево, чтобы как-
то свести концы с концами?

Знакомый бывший лесник, 
долгое время работавший в 
Богушевском леспромхозе, 
рассказал мне, что в 1970-е 
годы они садили много леса. 
А теперешняя власть – рубит, 
только щепки летят…

И что еще интересно: если 
браконьер убил, например, лося, 
то ему дадут большой штраф 
(несколько тысяч евро!), да еще 
могут и в тюрьму посадить! А за 
повальную вырубку леса кто-то 
получит прибыли и премии.

Я не могу безучастно смо-
треть на государственный 
разбой. Без леса Беларусь пре-
вратится в пустыню…

Борис СОСНОВСКИЙ.
г.п.Богушевск 

Сенненского района.

НАБОлЕлО!

ЕСТь ВОПРОС!

Что скажет Ермошина, если на участок 
для голосования придут всего пять человек?

Слышали, какими 
откровениями поделилась 
в эфире государственного 
телевидения председатель 
Центральной избирательной 
комиссии Лидия Ермошина? 
Она сказала: «Пандемия 
наложила такой отпечаток, 
что избиратели все будут 
находиться в стране. И даже 
если они будут отдыхать, 
то мы предоставим все воз-
можности, чтобы они про-
голосовали по месту отдыха. 
Студентам мы предоставим 
возможность проголосовать 
по месту их проживания 
постоянного, там, где они 
будут находиться у родите-
лей. Людям, которые будут 
располагаться на дачах, мы 
также дадим возможность 
проголосовать в сельсоветах, 
сельских участковых избира-
тельных комиссиях…»

Интересное признание 
госпожи Ермошиной, не 
правда ли? С одной стороны, 
коронавирусная ситуация и 
впрямь требует от органи-
заторов президентской кам-
пании гибкости, создания 
таких условий, чтобы каж-
дый избиратель имел воз-
можность выразить свою 
волю. С другой стороны, не 
кроется ли за процитиро-
ванным высказыванием бес-
сменной руководительницы 
Центральной избирательной 
комиссии то, что в результа-
те не позволит иметь реаль-

ного представления о демо-
кратичности, несфальсифи-
цированности результатов 
голосования? 

Рассмотрим такой услов-
ный пример. На протяже-
нии дня члены участковой 
комиссии томились от того, 
что некому было вручать 
бюллетени для голосования. 
Наступило время подсчиты-
вать, а урны пустые. «Караул! 
Выборы на этом участке не 
состоялись», – скажете вы, 
уважаемые читатели. А вот 
Ермошина, предполагаю, с 
вами может не согласиться. 
Она возразит: люди прого-
лосовали в тех местах, где 
они оказались из-за корона-
вируса, мы им предоставили 
такое право. Поди проверь, 
где избиратель Иванов опу-
скал бюллетень в урну да и 
опускал ли вообще. А какие 
цифры попадут в сводный 

итоговый протокол – это 
одному Богу будет известно.

Согласитесь, есть тут над 
чем задуматься. Более пяти 
десятков человек претендо-
вали на регистрацию своих 
инициативных групп для сбо-
ра подписей за выдвижение 
в кандидаты на президент-
ский пост. Когда эта заметка 
появится в «Народной Воле» 
(если редактор не забракует), 
будет известно точное число 
отсеянных и тех, кто сможет 
идти в народ за поддержкой 
на первом этапе избиратель-
ной кампании. Но нужно ли 
тратить силы и средства, если 
нет уверенности, что выбо-
ры пройдут честно, строго в 
соответствии с демократи-
ческими нормами? Я пред-
лагаю всем претендентам на 
президентскую должность 
собраться вместе и потребо-
вать от Центральной изби-

рательной комиссии четких 
разъяснений по всем ребус-
ным вопросам. А их, кста-
ти, очень много. Зачем нам 
досрочное голосование, если 
из-за коронавирусной панде-
мии все избиратели остают-
ся в родных пенатах, никуда 
далеко не уезжают, то есть 
будут иметь возможность 
спокойно проголосовать в 
основной день выборов?

А как будут формиро-
ваться участковые и район-
ные избирательные комис-
сии? Опять всем процессом 
будут рулить чиновники вер-
тикали? Как и раньше, пред-
ставителям оппозиции будет 
дан от ворот поворот?

Неужели ничего не изме-
нится в процедуре подсчета 
голосов? Что, из-за корона-
вируса в это время на участке 
не будет ни одного наблюда-
теля? А как же опять с демо-
кратичностью, открытостью, 
прозрачностью выборов?

Словом, пока вопросов 
намного больше, чем отве-
тов. Хочется верить, что это 
волнует не одного меня, а 
очень многих избирателей 
и тех, кто решил посорев-
новаться за высшую долж-
ность в стране. Хорошо было 
бы «Народной Воле» взять 
по этому поводу интервью, 
скажем, хотя бы у Виктора 
Бабарико и Валерия Цепкало.

Николай МЕЛЬНИКОВ, 
из иратель.

Как можно с пафосом 
петь «Мы за ценой 

не постоим!»?

Как я приструнил 
коммунальщиков

У пенсионера свободного времени мно-
го. И я решил использовать его в полезных 
целях. Занялся раздельным сбором бытовых 
отходов. Нашел партнера, который согласил-
ся забирать у меня отдельно отсортирован-
ную посуду из пластика. Узнал, кому мож-
но отдавать упаковочные пакеты из бумаги, 
а также газетную и книжную макулатуру. 
Решился вопрос и с реализацией стекла, 
металлической консервной тары.

Словом, мне абсолютно нечего было 
выбрасывать в контейнеры коммунальщи-
ков. Но, несмотря на это, они продолжали 
слать мне извещения об оплате якобы их 
услуг. Угрожали начислением пени и даже 
обращением в суд.

Я считал, что директор Буда-Кошелевской 
коммунальной службы разберется во всем и 
аннулирует все претензии ко мне. Но шло 
время, а с меня по-прежнему требовали 
деньги. За что? За то, что никаких отходов 
в «общий котел» я не поставлял, никто их у 
меня не забирал и не вывозил.

Чтобы отбиться от местных коммуналь-
щиков, я обратился в одну из организаций 
Белорусского общества защиты прав потре-
бителей. И спор я выиграл. Когда встретился 
с главным бухгалтером предприятия «Буда-
Кошелевский коммунальник», она прямо 
сказала: «Допущена ошибка, вам не надо пла-
тить».

Таким образом я приструнил местных 
коммунальщиков, показав им, что нельзя 
рассчитывать на незаработанные деньги.

С.МУЗ ЧЕНКО.
пос.Уза Буда-Кошелевского района.

лИчНыЙ ОПыТ

Страна недавно отметила 
75-летие Победы – «праздник со 
слезами на глазах». И опять на всех 
телеканалах звучала песня о десятом 
десантном батальоне: «А нынче нам 
нужна одна победа, / одна на всех 
– мы за ценой не постоим!». Пели 
ее с пафосом и профессиональные 
исполнители, и самодеятельные, и 
даже дети. Пели, не понимая ужаса 
слов «мы за ценой не постоим». А 
за этими словами – сотни тысяч, 
миллионы жизней наших соотече-
ственников.

Прочитают эти строки идеологи-
чески зашоренные люди и завопят: 
«Мы не позволим очернять нашу 
святую Победу!»

А ваша ли она? Может, пора уже 
уняться, хватит показывать свой квас-
ной патриотизм, говоря о величии 
Победы. Да, фашизм был побежден, 
но ценой величайших потерь.

Сейчас нам без устали твердят, 
что «никто не забыт и ничто не 
забыто». А так ли это на самом деле? 
Можно ли назвать заботой о ветера-
нах требование чуть ли не каждый 
год проходить комиссию ВТЭК для 
подтверждения инвалидности? Как 
будто оторванные руки и ноги могут 
вновь отрасти…

Исходя из вышесказанного, я 
предлагаю обьявить на государствен-

ном уровне 9 Мая Днем поминове-
ния всех погибших в годы Великой 
Отечественной войны. Отменить, как 
это сделано, например, в Казахстане, 
помпезные парады, тешащие в пер-
вую очередь самолюбие правителей и 
кучки ура-патриотов. А сэкономлен-
ные миллионы адресно потратить на 
ветеранов.

Необходимо также в учрежде-
ниях образования проводить уроки 
памяти, на которых доводить до све-
дения молодого поколения правду о 
войне, а не сусальную, приукрашен-
ную историю.

А еще было бы нелишним на 
монументе Победы (который стоит 
на одноименной площади в Минске) 
заменить маршальский орден 
«Победа» на орден Отечественной 
войны, которым награждался не 
только генералитет, но и солдаты. 
И здесь опять я слышу сердитые 
голоса: «Не позволим покушаться 
на святое! Ведь этот монумент был 
утвержден в Москве».

Но я, 75-летний пенсионер, сын 
партизанки и партизана-фронто-
вика, все равно остаюсь при своем 
мнении. Они меня так воспитали, 
что идеологическому зомбированию 
я не поддаюсь.

Леонид САЙ.
Минск.

МНЕНИЕ ПРАВОЗАЩИТНИКА

Мярцвяк пакінуў 
іншы свет,  
каб зладзіць  
мітынг ці пікет
У адну з кватэр па вуліцы 
Цікоцкага ў Мінску Першамайскі 
РУУС прыслаў копію пратакола аб 
адміністрыцыйным парушэнні: у 
несанкцыянаваным мітынгу быц-
цам бы ўдзельнічаў А.Я.Мельнікаў, 
які… памёр 7 гадоў таму.
Пратэсты – шэсці і пікеты –
Не мінавалі нават сёл.
Не ўздзіў, што ў час бурлівы гэты
За пратаколам пратакол
Штампуюць-шыюць райаддзелы:
За словы “Беларусь жыве”,
За парасон чырвона-белы
І нат за думкі ў галаве.
Людзей караюць нізавошта…
Не ўкладваецца ў мазжачку,
Што пратакол падобны пошта
Прынесла нават мерцвяку.
А што ж у гэтым пратаколе?
Хадзіў на мітынг і ў пікет,
Уладу ганіў як ніколі –
На чым стаіць, як кажуць, свет.
З таго смяяцца сталі й куры:
– Глузды паехалі, дальбог,
Калі служакі дыктатуры
Заканапаціць у астрог
Гатовы нават нежывога!
– Адбыўся ў нас тэхнічны збой,
Бо пратаколаў вельмі многа, –
Міліцыя, само сабой,
Апраўдвала прамашку тую.
А можа, так дыктат абрыд,
Што нават тэхніка бунтуе
І пратаколы шле ў нябыт?..
                   ***
Не дапамогуць дыктатуры
Ні прапаганда, ні штыкі,
Калі ўжо зычаць ёй хаўтуры
І з апраметнай мерцвякі…

Адпачывай!
– І каб не вярэдзіла стома,
Сядзі, даражэнькая, дома,
Прасуй і гатуй мне баршчы,
Бялізну, што ёсць, палашчы…
Пакуль ты мая “палавіна”,
Зусім працаваць не павінна!

Сутнасць гандлю
Што, калі па сутнасці, такое
Гандаль?
Вы не згодныя хіба: 
Скупасці і сквапнасці людское
Вечная ў прыродзе барацьба…

Жонка спойвае
Бадай, не піў бы ён амаль,
Не быў бы кожны дзень паддаты,
Ды жонка спойвае, на жаль:
Калі прыходзіць ён дахаты,
Напрацаваўшыся за дзень
(А на рабоце шмат нагрузкі),
Дык бачыць на скаварадзе
Гару найлепшае закускі…

За решетку – без четких мотивов и оснований

«Стой! Баяцца!» Спадар Дылеўскі,  
  не трэба піярыцца…
Мне здаецца, хто-ніхто з беларускіх актывістаў пачынае 

піярыцца замест канкрэтнай работы на карысць таго ж, 
скажам, рабочага руху. Я маю на ўвазе перш-наперш Сяргея 
Дылеўскага, які ўзначальваў страйкавы камітэт на МТЗ, але 
больш за месяц таму з’ехаў за мяжу. Прыняць такое рашэнне 
– яго права, але я думаю, што на тым жа трактарным заводзе 
далёка не ўсе адобрылі такі крок спадара Дылеўскага.

Знаходзячыся ў Польшчы, у сваім відэазвароце ён кажа:
– Калі мы выходзім на нядзельныя маршы, калі я бачу 

паток гэтай пазітыўнай энергіі, я разумею, што ўсё не 
дарэмна, што нашы дзеці гэта ацэняць.

Калі мой унук спытаецца: “Дзед, а раскажы, што было 
ў 20-м годзе”, – мне будзе не сорамна расказаць, што я ў 
гэтым удзельнічаў.

Я магу зрабіць усё, каб маіх дзяцей, маіх унукаў не 
прымушалі ў абавязковым парадку ўступаць у БРСМ, каб 
іх не гналі на парады…

Няма сэнсу цытаваць змест усяго відэароліка 
С.Дылеўскага. Да беларусаў звяртаецца як быццам не той, 
хто з’ехаў з краіны, а той, хто прымае самы актыўны ўдзел у 
пратэстных акцыях, якія працягваюцца вось ужо чацвёрты 
месяц. Ці не лепш было б, каб Сяргей вёў размову наўпрост 
з тымі ж трактаразаводцамі, з якімі ён працаваў да ад’езду ў 
Польшчу? Шкада, але на нядзельных пратэстных акцыях не 
бачна калон рабочых, ітээраўцаў МТЗ. Як і не набірае раз-
мах страйк на прадпрыемстве. Мабыць, Сяргей, згублены ў 
вас кантакты з працоўным калектывам. Вось на што трэба 
накіраваць вам усе свае намаганні, а не запускаць у эфір 
пустыя відэаролікі. Вядома ж, займацца самапіярам лягчэй, 
чым дзейнічаць у сур’ёзным накірунку. Ці не пара ад слоў 
пераходзіць да канкрэтных спраў?

Рыгор КАВАЛЕЎСКІ, мінчанін.

Сплотиться,  
чтобы победить!

Стучите, товарищи, стучите…

– Каб праз дзевяць месяцаў у меня быў унук!

УСМІХНІЦЕСЯ!

ПИСьМО ПРОСТОгО чЕлОВЕКА

Больно, очень больно 
наблюдать за всем, что про-
исходит в последние месяцы в 
нашей стране. Люди выходят 
на улицу, требуя одного: нуж-
но проводить новые прези-
дентские выборы, поскольку 9 
августа их голоса были укра-
дены, а точнее – результаты 
голосования сфальсифициро-
ваны. Вместо того чтобы пой-
ти на разрешение конфликта 
цивилизованно, Лукашенко 
решил всеми доступными ему 
средствами подавить протест-
ные акции.

В мире нет опаснее и ковар-
нее человека, чем тот, который 
поднял руку на женщину, так 
как она основа семейного очага 
и уюта, мира и спокойствия, 
честности и справедливости. 
Эти качества присущи всем 
тем белорускам, которые, не 
согласившись с подтасовкой на 
выборах их голосов, требуют 
восстановления справедливо-
сти на мирных шествиях. А их 
омоновцы насильственно зата-
скивают в автозаки, не стесня-
ясь в нецензурных оскорбле-
ниях и моральных унижениях.

В связи с этим я хочу 
обратиться к рабочему клас-
су. Хватит вам, мужики, 
прятаться в цехах и шахтах! 
Примкнитесь к женщинам, 
которые вступили в нерав-
ную схватку с репрессивны-
ми силами, защитите своих 
матерей, жен, дочерей, сестер. 
Вместе отстаивайте инте-
ресы всего народа, будущее 
Беларуси.

Я также обращаюсь ко 
всем властным структурам: 
сотрудникам прокуратуры, 
следственных и судебных 
органов, милиции, Комитета 
государственной безопасно-
сти. Как ни печально, но вы 
фактически встали на защиту 
преступников, совершивших 
фальсификацию итогов выбо-
ров. О том, что подлоги имели 
место на многих избиратель-
ных участках, свидетельству-
ют неопровержимые факты. 
Скажите, что вам, правоох-
ранителям, стоит провести 
тщательное расследование по 

каждому из них? Что, совесть 
и честь для вас пустой звук? 
Не позволяет диктатор? Но 
позволяет закон, а он превы-
ше всего. Вспомните, дипло-
мы каких заведений вам были 
когда-то вручены, какой про-
фессии вы должны служить.

Можно приватизировать 
квартиру, но нельзя прива-
тизировать страну. Когда из 
уст одного человека вылетает 
«Моя страна… Я ее никому не 
отдам», в ответ мне хочется 
сказать: «Во-первых, Беларусь 
– наша общая страна, она при-
надлежит всем девяти с лиш-
ним миллионам человек, а 
во-вторых, никто у нас ее не 
забирает». Хватит пугать людей 
тем, что существует некая угро-
за со стороны Польши, Литвы 
и других государств. Эти стра-
шилки запускаются ради того, 
чтобы отвлечь внимание наше-
го народа от волнующих про-
блем. Всячески замалчиваются 
преступления тех, кто предна-
меренно пошел на извраще-
ние результатов голосования, 
а в головы людей вбиваются 
мысли о неких террористиче-
ских элементах, которые из-за 
границы будоражат белорус-
ский народ. Если кто и не дает 
нашим людям спокойно жить, 
так это те, кто, можно сказать, 
на штыках держатся у власти. 
Хотя, считаю, время их подхо-
дит к концу.

Так, власти устроили 
настоящий театр абсурда, 
когда мирные протестные 
акции представляются теми 
же заангажированными сред-
ствами массовой информа-
ции, как марши наркоманов, 
пьяниц, проституток. Но, что 
прискорбно, в унисон этому 
слышны слова от различных 
давыдек, савиных и прочих, 
заседающих в парламентских 
креслах. В любой цивилизо-
ванной стране при противо-
стоянии власти и народа пар-
ламент является площадкой 
дискуссий и примирения, 
но только не у нас, так как 
в белорусском парламенте 
очень мало реальных депута-
тов, зато очень много, откро-

венно говоря, назначенцев от 
власти, получивших мандаты 
путем тех же фальсификаций. 
Вот они и боятся возражать 
своему суверену.

В продолжение хочу 
процитировать Ибн Эзру: 
«Худший из людей тот, у кого 
язык сильнее ума». Если при-
менить это к белорусскому 
варианту, то нетрудно дога-
даться, кого я имею в виду. 
За 26 лет мы наслушались 
столько несуразиц, столько 
страшилок, что уши вянут. 
Созданная совковая систе-
ма, работающая по принципу 
«не научим – так заставим, 
не заставим – так накажем» 
привела к огромному росту 
чиновников и контролеров, 
повсеместной коррупции 
и стала основой фальси-
фикации всех выборов – от 
местных до президентских. 
Экономика фактически легла, 
с долгами, в которых погрязла 
Беларусь, придется рассчиты-
ваться нашим детям и внукам.

Стране нужны руково-
дители новой формации, с 
цивилизованным подходом 
к управлению государством. 
Вот почему на протестных 
акциях звучат требования о 
проведении как можно скорее 
новых выборов. Хватит наси-
ловать страну, издеваться над 
миллионами людей.

Мы, родившиеся в 40-х годах 
прошлого столетия, прожили 
трудную, но интересную жизнь, 
всегда считали честь и совесть 
главными мерилами достоин-
ства человека. Приятно осозна-
вать, что эти качества присущи 
и тем, кто противостоит сей-
час авторитарному режиму. И 
верится, что у них – а значит, 
у всех неравнодушных людей 
– получится изменить жизнь 
к лучшему. А лозунг, произно-
симый нашими красавицами 
«Верам! Можам! Пераможам!», 
навсегда останется призывом к 
свободе и прогрессу.

Геннадий Анатольевич 
ЗИНОВЧИК, пенсионер, 

ветеран труда.
Минский район.

НУ И НУ!

В интернете появилась фото-
графия письма первого заместителя 
главы администрации Центрального 
района г.Минска Вадима Передни 
к председателям правления това-
риществ собственников жилья. 
В письме администрация поруча-
ла адресатам в срок до 25 ноября 
сообщить данные (имена, номера 
квартир и телефонов) собствен-
ников жилья, на фасадах (в окнах) 
которых вывешена, как говорится в 
письме, «негосударственная симво-
лика» (флаги, листовки).

Можно, конечно, предполо-
жить, что речь идет о символике 
футбольных клубов, Европейского 
Союза или киностудии «Коламбиа 
Пикчерз». Но, скорее всего, имеется 
в виду именно историческая бело-
русская символика – бело-красно-
белый флаг. Тут, как говорится, к 
гадалке не ходи.

Очень вежливые люди из адми-
нистрации Центрального района 
столицы так и не смогли ответить 
на вопрос, кто являлся инициато-
ром появления данного документа 
с призывом «стучать» на сограж-
дан (ну, ничего личного – просто 
чтобы облегчить жизнь чиновни-
кам по сбору информации о поли-
тически нелояльных согражданах). 

Секретарь из приемной, вежливо, но 
решительно оберегая покой Вадима 
Передни (все понятно: занятой же 
человек, столько бумаг нужно под-
писать), предложила пообщаться с 
начальником районного управления 
идеологической работы, культуры и 
по делам молодежи Юрием Цабой. 
Но и Юрий Николаевич не смог на 
вопрос ответить. А после обеда, 
увы, уже никто не поднимал теле-
фонную трубку.

А напрасно. Ответили бы – было 
бы понятно: господин Передня – 
проводник начальственных распо-
ряжений сверху или, чего доброго, 
инициатор, бегущий впереди паро-
воза? А в таких случаях спрос, как 
говорится, разный.

Нет, не уголовный спрос. За что 
тут преследовать и по какому зако-
ну? Не за что. А вот нравственный 
спрос – несомненно.

В книге Сергея Довлатова 
«Зона. Записки надзирателя» есть 
памятный всем читавшим пассаж: 
«Мы без конца проклинаем това-
рища Сталина, и, разумеется, за 
дело. И все же я хочу спросить 
– кто написал четыре миллио-
на доносов? Дзержинский? Ежов? 
Абакумов с Ягодой? Ничего подоб-
ного. Их написали простые совет-

ские люди. Означает ли это, что 
русские – нация доносчиков и сту-
качей? Ни в коем случае. Просто 
сказались тенденции историческо-
го момента».

Вот сейчас в Беларуси сказы-
ваются, если можно так выра-
зиться, «тенденции историческо-
го момента». Те, кто все еще счи-
тает себя властью, за подписью 
Вадима Александровича Передни 
предлагает одним неравно-
душным гражданам «стучать» 
на других. Почти по Окуджаве: 
«Вы рисуйте, вы рисуйте – вам 
зачтется…» – только вместо сло-
ва «рисуйте» подставьте «стучи-
те», и картина мира, созданная 
воображением руководства адми-
нистрации Центрального района 
– или тех, кто дал ему соответ-
ствующее указание, – будет очер-
чена полностью. А для тех, кто не 
выполнит предписание в указан-
ные сроки, – административное 
наказание. Почти по незабвенной 
домоуправше Варваре Сергеевне 
Плющ из «Бриллиантовой руки»: 
не будут брать – ну, то есть 
«стучать», – отключим воду. На 
Новой Боровой, что за столичной 
кольцевой, уже апробировали.

Федор КОНСТАНТИНОВ.

 www.pexels.com
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Как известно, 19 ноября 
Генеральная прокуратура задержала 
врача-анестезиолога Больницы ско-
рой медицинской помощи Артема 
Сорокина из-за «разглашения вра-
чебной тайны» и «предоставления 
недостоверной информации» по фак-
ту гибели Романа Бондаренко – яко-
бы он распространил информацию о 
том, что в крови убитого не было 
обнаружено этанола. Также была 
арестована журналистка интер-
нет-издания TUT.BY Катерина 
Борисевич, которая опубликовала 
данную информацию в СМИ.

«Народная Воля» попросила 
прокомментировать обоснован-
ность ареста доктора и журна-

листа руководителя правозащит-
ного центра «Правовая помощь 
населению», зарегистрированного в 
г.Киеве (Украина), старшего следо-
вателя прокуратуры в 1994–1998 
годах Олега Волчека.

-- Возбуждение уголовного дела 
по ч.3 ст.178 является незаконным, 
поскольку прокуратура неправиль-
но применила данную норму зако-
на, которая послужила основани-
ем для применения к врачу меры 
пресечения в виде заключения под 
стражу.

Виновное лицо привлекается к 
ответственности по ч.3 ст.178 УК 
РБ, если распространение врачеб-
ной тайны произошло без согласия 

родственников и при этом насту-
пили тяжкие последствия, в част-
ности самоубийство, психическое 
заболевание, распад семьи потер-
певшего, причинение ему крупного 
имущественного ущерба и прочее.

Генеральная прокуратура сооб-
щает, что деяния Артема Сорокина 
повлекли тяжкие последствия, 
которые выразились «в повыше-
нии напряженности в обществе, 
создании атмосферы недоверия к 
компетентным государственным 
органам, побуждении граждан к 
агрессии и противоправным дей-
ствиям». Такая мотивировка не 
согласуется с данной статьей и 
судебной практикой, поскольку, 

еще раз повторюсь, важно, что-
бы эти последствия повлияли на 
семью убитого Романа Бондаренко, 
а не на государственные органы.

Даже если врач и распростра-
нил врачебную тайну, то для нача-
ла надо получить заявление самих 
представителей потерпевшего, то 
есть матери Романа Бондаренко.

Насколько известно, мама 
убитого не выдвигала каких-либо 
претензий врачам Больницы ско-
рой медицинской помощи. Мало 
того, она сама распространила в 
СМИ информацию о том, что ее 
сын был трезвым.

Если бы и было такое заявление 
родственников против врачей, то 

уголовное дело необходимо было 
возбуждать по ч.1 ст.178 УК РБ. 
Этим делом не должен заниматься 
орган предварительного расследо-
вания, поскольку эта категория дел 
в соответствии с п.11. ст.33 УК РБ 
возбуждается районным судом и 
только по требованию самих потер-
певших или их представителей.

Чтобы избрать мерой пресече-
ния заключение под стражу, долж-
ны быть четкие мотивы и основа-
ния, почему такая мера целесоо-
бразна.

В данном случае считаю, что вра-
чу избрали такую меру пресечения 
без учета следующих обстоятельств: 
у Артема на иждивении трое мало-

летних детей, он ежедневно про-
водит сложные операции, характе-
ризуется положительно, прожива-
ет по месту жительства, ранее не 
привлекался к административной и 
уголовной ответственности, а следо-
вательно, может ограничится только 
обязательством явиться по первому 
требованию лица, производящего 
предварительное расследование.

Тот факт, что Роман Бондаренко 
был трезв, никакой тайной не 
может быть. Следственные органы 
не представили общественности 
медицинский документ, что он в 
момент смерти находился в нетрез-
вом состоянии.

Ольга СЧАСТНАЯ.

(Picline.net)

ПОглЯД

Цікава глядзець беларускае 
тэлебачанне, асабліва калі яно 
вяшчае пра ўнутраныя спра-
вы. Нашы наступнікі будуць 
абараняць дысертацыі на тэму 
“Скажэнне рэальнасці сродкамі 
СМІ”. “Скажэнне” – гэта, канеш-
не, мякка сказана. Маняць, 
вокам не міргнуўшы! З вячэрніх 
навін суботы 21 лістапада: быц-
цам пратэстуючыя заклікалі 
дактароў не аказваць дапамогу 
хворым.

А як бы паканкрэтней, не 
так, як на базары. Дзе заклікалі, 
на якім рэсурсе, калі заклікалі, 
хто? З дакладным цытаван-
нем. Няхай бы і той зламыснік 
пакаяўся перад камерай.

Адметна, што да публічных 
“раскаянняў” дадумаліся толькі 
пад канец рэжыму. І вось 
затрыманы (альбо наняты) 
юнак прызнаецца, што адзін раз 
спрабаваў марыхуану і адзін – 
грыбы. Ага, злараднічае голас за 
кадрам, а вы казалі, што сярод 
вас няма наркаманаў!

“Паскудства, брат, і не 
пытайся!” Я не пра грыбы – 
пра сюжэты, якія ў нас лічацца 
тэлежурналістыкай. Здольныя 
на такое вычварэнства або самі 
мухаморамі аб’еліся, або масан-

драй абпіліся.
Грубай сілай, фізічным гвал-

там спрабуюць падавіць волю 
незашоранай, прагрэсіўнай 
часткі грамадства – і пры гэтым 
абылгаць, прынізіць маральна, 
даказаць, што лепшага абы-
ходжання яна, гэтая частка, не 
заслугоўвае. Здзекуюцца нават 
з загінуўшых. Мы разумеем, 
чаму не распачата ніводнай 
крымінальнай справы супраць 
тых, хто тварыў тэрор. Бо нават 
адзіная можа сапсаваць імідж 
“мужных абаронцаў наро-
да”. Успамінаецца плакат на 
пенсіянерскім шэсці: “Стой! 
Баяцца! Я твой зашчытнік!”

Вынайшлі новае слова для 
азначэння – “экстрэмісты” 
(“вандалізму” аказалася неда-
статкова.) Прычына масавага 
пратэсту – фальсіфікацыі на 
прэзідэнцкіх выбарах – наогул 
не ўпамінаецца, як вяроўка ў 
доме вісельніка. Дрот на чыгу-
начных рэйках – вартая жалю 
выдумка. Беларусь у сярэдня-
вечнай цемры. Беларусь у баг-
не. Іншага пры такім стылі 
кіраўніцтва проста не можа 
быць.

Галіна КАРЖАНЕЎСКАЯ, 
пісьменніца.

ПІКІРОЎКА
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Василий ШЛЫНДИКОВ
(Продолжение. Начало в №№89–93.)
19 ноября 1996 года в 

Конституционный суд поступило обра-
щение от группы депутатов Верховного 
Совета Республики Беларусь о нача-
ле процедуры отстранения от должно-
сти Президента Республики Беларусь 
А.Г.Лукашенко в связи с систематическим 
нарушением им норм Конституции и 
законов Республики Беларусь.

В своем обращении депутаты отмети-
ли, что на протяжении 1995–1996 годов 
Конституционный суд признал не соот-
ветствующими Конституции и зако-
нам Республики Беларусь 16 указов пре-
зидента. Как вопиющий факт попрания 
Конституции депутаты расценили так-
же издание А.Лукашенко распоряжения 
№259р от 29 декабря 1995 года «О соблю-
дении норм указов Президента Республики 
Беларусь», в котором он предписывал 
органам власти не выполнять решения 
Конституционного суда о признании его 
актов неконституционными.

К обращению прилагались под-
писи его инициаторов, заверенные 
Председателем Верховного Совета 
С.Шарецким.

Позднее, 21 ноября, от группы депу-
татов в Конституционный суд поступи-
ла дополнительная информация. В ней 
обращалось внимание на ряд неконсти-
туционных действий президента при 
назначении на должность и освобожде-
нии от должности высших должностных 
лиц. Вместо согласования этих вопросов 
с Верховным Советом он освобождал их 
от должности и назначал на их места 
новых лиц единолично. Конкретно речь 
шла о генеральном прокуроре, председа-
теле правления Нацбанка, председателе 
Центризбиркома, заместителях премьер-
министра, министре обороны, министре 
внутренних дел, председателе КГБ.

Депутаты обвиняли А.Лукашенко в 
срыве избирательной кампании в мае 
1995 года, а также воспрепятствова-
нии законной деятельности Верховного 
Совета Республики Беларусь 12-го созы-
ва. По мнению депутатов, А.Лукашенко 
допустил ряд нарушений законодатель-
ства в период инициирования и подго-
товки республиканского референдума 
1996 года. В частности, издал указ об 
отстранении от должности председате-
ля Центральной комиссии по выборам и 
проведению референдумов В.Гончара.

Депутаты, подписавшие обращение 
в Конституционный суд, были увере-
ны в том, что «перечисленных аргумен-
тов достаточно для принятия решения, 
которое восстановит справедливость, 
даст миллионам простых людей веру в 
действенность Конституции и законов». 
Эти люди отдавали себе отчет в том, 
что бросают вызов власти, которая уже 
утвердила свои позиции и готова была 
уничтожить всех, кто вставал на ее пути. 

Позднее свои подписи добавили пред-
седатель Верховного Совета С.Шарецкий 
и депутат В.В.Минич.

Одновременно с этими события-
ми усиливалось давление на депутатов. 
Делалось все возможное – от соблазна 
получения должностей до угроз и шан-
тажа. Наиболее уязвимыми оказались 
депутаты, проживающие в сельской мест-
ности, в основном руководители колхо-
зов и совхозов. У них был значительно 
меньший выбор возможностей при поте-
ре работы, чем у депутатов из больших 
городов, но, как показала жизнь, без-
работными длительное время были все 
же городские депутаты, но именно они 
активнее всего и выступали против над-
вигающейся диктатуры.

Так как и налоговая инспекция не 
смогла инкриминировать мне уголовное 
дело, в октябре 1996 года заместитель гене-
рального прокурора Республики Беларусь 
И.Ф.Сащеко дал указание городской про-
куратуре проверить законность получения 
мною квартиры в 1991 году. Законность 
получения мною квартиры уже ранее про-
верял горисполком по требованию БНФ. 
Они считали меня прокоммунистическим 
руководителем и наряду с другими коллега-
ми пытались скомпрометировать. 

Никаких нарушений установлено 
не было. Прокуратура города нашла все 
документы 6-летней давности, касающиеся 
выделения квартиры, в том числе и про-
токолы заседания совета трудового коллек-
тива завода «Ударник», коллективный дого-
вор. Выяснили, что квартира общей пло-
щадью 67,8 кв.метра, жилой – 41,9 кв.метра 
на семью из трех человек мне была выде-
лена в соответствии с существующим на 
тот период времени законодательством. Но 
выделена с превышением нормы предо-
ставления жилых помещений на одного 
человека. Это было распространенное в те 
годы исключение. Кроме того, на неболь-
шое превышение в 1–2 кв.метра никто на 
заводе внимания не обращал. Почти всем 
выдавали квартиры с превышением уста-
новленной государством нормы. Это было 
обусловлено трудовым договором, что в то 
время соответствовало советским законам. 
Квартира 4 года назад была уже привати-
зирована.

19 октября под охраной милиции и 
войск проводилось Всебелорусское народ-

ное собрание. Такого количества войск и 
военной техники ранее в Минске я никогда 
не видел. Никого из оппонентов президен-
та на собрание не пустили. На собрании 
публично выступил Шейман, который рас-
сказал, какой плохой Верховный Совет, в 
том числе заявил: «Председатель комиссии 
ВС по экономической политике и рефор-
мам В.Шлындиков в свое время, будучи пре-
зидентом концерна «Амкодор», совместно 
с рядом высокопоставленных чиновников 
выкупил контрольный пакет акций, и сей-
час в руках практически десяти человек, 
уже не работающих на данном объедине-
нии, находятся реальная власть и судьба 
тысяч людей.

Проверка, проведенная налоговой 
инспекцией, показала, что из 83 предпри-
ятий, входящих в состав концерна, в 77 
установлено нарушение налогового зако-
нодательства. Предъявлены штрафные 
санкции за сокрытие налогов свыше 14 
млрд рублей.

В отношении бывшего руководства 
концерна возбуждены уголовные дела.

Вот такие результаты экономиче-
ских реформ, проводимых председателем 
по экономическим реформам Верховного 
Совета». (Из стенограммы выступле-
ния В.Шеймана на 1-м Всебелорусском 
народном собрании 19 октября 1996 г.)

Всего штрафы составили 933 тысячи 
долларов США, или 12 тысяч долларов 
США на одно предприятие. По существу, 
мелочь. Да и та была обжалована в суды, 
и, как я уже говорил, в большей части 
предприятия их выиграли.

Шейман откровенно клеветал на меня, 
на «Амкодор» и на неких высокопостав-
ленных чиновников. Среди акционеров 
«Амкодора» чиновников, имеющих сколь-
ко-нибудь значимый пакет акций, не было. 
Было несколько чиновников, которым мы 
подарили по несколько акций и не более 
того, а 10 человек наиболее крупных акци-
онеров владели всего 11% акций, из них 
только двое, в том числе и я, к тому време-
ни не работали на «Амкодоре».

В отношении возбужденных, со слов 
В.Шеймана, уголовных дел я сделал депу-
татский запрос в Генеральную прокура-
туру. Получил ответ:

«31.10.96 №16-810-96
Верховный Совет Республики Беларусь
Депутату Верховного Совета
Шлындикову В.М.
Уважаемый Василий Михайлович!
Ваше обращение к Генеральному про-

курору Республики, высказанное на сес-
сии Верховного Совета Республики 
Беларусь 22 октября 1996 г., поступило 
из Секретариата сессии и рассмотрено.

Как Вам уже сообщалось, в отноше-
нии лично Вас уголовные дела не возбуж-
дались. Следственным управлением УВД 
Мингорисполкома в настоящее время рас-
следуется уголовное дело о фактах выма-
нивания кредита, имевших место на 
заводе «Ударник», ЗАО «Амкодор-Клав», 
«Амкодор-Стал», УПФ «Амкодор-импульс».

Данное уголовное дело возбуждено про-
куратурой города Минска по материа-
лам, поступившим из Службы Контроля 
Президента Республики Беларусь по при-
знакам преступления, предусмотренного 
ст.150-2 УК Республики Беларусь, а не в 
отношении конкретных лиц.

Расследование данного дела продолжа-
ется и находится на контроле в прокура-
туре республики.

С уважением
Генеральный прокурор Республики 

Беларусь
государственный советник юсти-

ции 3-го класса
В.С.Капитан».

Получил я ответ и на запрос, на каком 
основании проводилась проверка закон-
ности получения моей квартиры. Этот 
ответ я тоже привожу полностью:

«02.12.96 №7-377-96
Депутату Верховного Совета
Республики Беларусь 13-го созыва
Шлындикову В.М.
Уважаемый Василий Михайлович!

На Ваше обращение в прокуратуру 
республики о результатах проведения 
проверки о законности выделения Вам 
в 1990–1991 гг. на семью из трех чело-
век трехкомнатной квартиры площадью 
41,99 кв. м в доме 14 по ул.Немига в 
г.Минске сообщаю, что указанная про-
верка проводилась по поступившей 
информации из Совета Безопасности 
Республики Беларусь.

В ходе проверки было установлено, 
что указанная жилая площадь выделена 
Вам с превышением нормы предоставле-
ния жилой площади. Однако меры про-
курорского реагирования по данному фак-
ту не применялись в связи с истечением 
трехлетнего срока давности для призна-
ния выданного ордера недействительным.

Заместитель Генерального прокуро-
ра Республики Беларусь

государственный советник юсти-
ции 3-го класса

В.Б.Юревич».

Вот так. Если бы не истечение трех-
летнего срока давности, они проигнори-
ровали бы существовавшие тогда законы, 
и председатель комиссии по экономиче-
ской политике и реформам Верховного 
Совета Республики Беларусь 13-го созыва 
стал бы бомжом.

Интересно, что скажет прокуратура 
по искам ко всем инициаторам и испол-
нителям этих и подобных этим прове-
рок по фактам получения ими квартир и 
строительства домов в престижных райо-
нах г.Минска?

Из всех официальных ответов сле-
дует, что инициатором моего преследо-
вания как человека и как обществен-
ного и политического деятеля высту-
пал один и тот же человек – В.Шейман. 
Позже подозреваемый в похищениях и 
убийстве бывшего министра внутрен-
них дел Ю.Н.Захаренко и вице-спикера 
Верховного Совета В.И.Гончара Сколько 
этот человек и похожие на него за эти 
годы оболгали нормальных людей, иско-
веркали судеб! В свое время покойный 
Г.Д.Карпенко, который умер в 1999 году 
тоже при загадочных обстоятельствах, 
говорил, что в Совете безопасности 
составлен список из 30 человек, под-
лежащих уничтожению. Эти люди яко-
бы мешают осчастливить белорусский 
народ. По словам Карпенко, моя фамилия 
была под номером 12. Никто не поверил 
тогда Геннадию Дмитриевичу. Говорили: 
бред какой-то, кончай сочинять сказки, и 
т.д. Даже сейчас не хочется в это верить. 
Несмотря на то, что 1999 год показал, что 
это был не бред, а предсказание своей 
судьбы и судьбы своих товарищей.

Список депутатов Верховного 
Совета 13-го созыва, подписавших 
обращение в Конституционный суд об 
отстранении Лукашенко А.Г. от вла-
сти

Гриб М.И., Шуляковский В.Н., 
Русакевич Ф.Н., Прокопович Г.П., 
Шушкевич С.С., Демидов Н.В., Лебедько 
А.В., Лозовик Н.И., Тереня Г.В., Грушевский 
М.К., Новосяд В.В., Беляков В.Л., 
Калякин С.И., Скрыган Е.Н., Шлындиков 
В.М., Папруга В.А., Панкратенко А.И., 
Гируць М.И., Ходасевич В.М., Терешко 
И.И., Савичев В.Н., Терещенко В.И., 
Манукова Т.А., Бусько В.И., Войтехович 
Э.А., Остапкович Н.В., Климов А.Е., 
Аполоник А.В., Богданкевич С.А., Комяк 
Н.М., Замковенко М.М., Башаримов В.С., 
Новиков В.Н., Кудинов В.А., Майструк 
Л.К., Хрол В.П., Сосонко М.П., Бусел Н.Д., 
Афанасьев М.С., Воронович М.М., Скок 
В.В., Герасименко В.М., Анушкин И.С., 
Домаш С.Н., Бекиш Н.И., Боярчук И.В., 
Абрамова О.М., Попченко О.Д., Козловский 
В.А., Юнчик Л.Н., Бухвостов А.И., Гончар 
В.И., Щукин В.А., Кравченко П.К., Хомич 
В.К., Мельников К.Н., Свирид И.В., Грязнова 
Л.Н., Круговой В.К., Невестенко П.И., 
Усюкевич Г.А., Нистюк В.П., Знавец П.К., 
Левшик С.С., Лапуть Н.С., Данейко П.В., 
Карпенко Г.Д., Капшай А.Е., Волохонович 
А.Н., Добровольский А.О., Пинчук С.Н., 
Грунтов В.С., Киберман Г.С.

(Продолжение на 6-й стр.)

ПРОгНОЗ

ТАМ, В США

.К. Злотников и С.Б. 
Шапиро. 1995 г.

 МЕМУАРы

НА СВЯЗИ – лОНДОН

Запрет на продажу новых машин с ДВС  
в Великобритании вступит в силу на пять лет раньше, 

чем планировалось
Запрет на продажу новых 

автомобилей с бензиновы-
ми и дизельными двигателя-
ми в Великобритании всту-
пит в силу к 2030-му, а не 
к 2035 году, как было объ-
явлено в феврале. Об этом 
сообщил премьер-министр 
Великобритании Борис 
Джонсон.

Гибридные автомобили, 
оснащенные ДВС и электро-
мотором, можно будет про-
давать до 2035 года – в этой 
части прежний план британ-
ских властей не претерпел 
изменений.

«Хотя этот год стал 
совсем не таким, как мы 
ожидали, Великобритания 

смотрит в будущее и исполь-
зует возможность восста-
новиться более экологичной. 
Оздоровление планеты и вос-
становление нашей экономи-
ки могут и должны идти рука 
об руку», – отметил Джонсон 
в пресс-релизе.

Отказ страны от автомо-
билей с ДВС является частью 

масштабного плана «зеленой» 
революции. Этот проект бри-
танских властей оценивается 
в 15,9 млрд долларов (12 млрд 
фунтов стерлингов) и вклю-
чает целый ряд инициатив в 
разных сферах, направлен-
ных на борьбу с изменением 
климата. Среди прочего речь 
идет о снижении выбросов 
общественного транспорта и 
инвестициях в исследования, 
которые позволят сделать 
корабли и самолеты более 
экологичными. Также план 
предусматривает развитие 
ветряной, водородной и ядер-
ной энергетики.

Отказаться от машин с 
ДВС в ближайшие годы наме-
рены и некоторые другие 
страны. Так, власти Норвегии 
рассчитывают, что уже к 2025 
году в стране будут прода-
ваться только электромоби-
ли. По итогам первой поло-
вины 2020 года в Норвегии 
на электрокары пришлось 
48% продаж новых машин, а 
электромобили и гибриды с 
возможностью зарядки бата-
реи заняли 69% рынка.

Доллар 
подешевеет на 
20 процентов?

Доллар США в следующем году 
может потерять 20 процентов сто-
имости из-за появления вакцины 
от коронавируса, считают аналити-
ки Citigroup. Как заявил Financial 
Times стратег Citigroup Кельвин 
Тсе, распространение вакцины 
спровоцирует все признаки «мед-
вежьего» рынка, характеризую-
щегося долгосрочным снижением 
курса доллара.

«Может ли доллар снизиться на 
20 процентов за один лишь следу-
ющий год? Мы думаем, что да», – 
заявил Тсе. Подобное падение будет 
максимальным с момента снижения 
стоимости американской валюты на 
33 процентов, которое началось в 
2001 году и продлилось до финансо-
вого кризиса 2008 года.

Аналитики Citigroup считают, 
что Федеральная резервная систе-
ма (ФРС) США займет осторож-
ную позицию, прежде чем принять 
решение о повышении ставок, даже 
несмотря на ускорение восстановле-
ния мировой экономики. В резуль-
тате инвесторы будут искать другие 
возможности для вложения денег, 
поскольку рост инфляционных ожи-
даний в США снижает относитель-
ную привлекательность доллара.

Путин пообещал российскую 
вакцину от коронавируса 

всем нуждающимся странам

СКАЗАНО!

Россия готова предоставить нуж-
дающимся странам разработанные ею 
вакцины от коронавируса «Спутник 
V» и «ЭпиВакКорона», сообщил 
президент России Владимир Путин, 
выступая на виртуальном самми-
те G20. «Без сомнения, препараты 
для иммунизации являются, должны 
являться всеобщим общественным 
достоянием», – сказал Путин, речь 

которого приводит сайт Кремля.
«Наша общая цель – сформиро-

вать портфели вакцинных препара-
тов и обеспечить все население пла-
неты надежной защитой», – заявил 
Путин. Он отметил, что «работы хва-
тит на всех», и, хотя «конкуренция, 
может быть, неизбежна», призвал 
исходить прежде всего из соображе-
ний гуманитарного характера.

Джо Байден лично представил ключевых 
сотрудников своей администрации

Кандидат в президенты 
США демократ Джо Байден 
на днях лично объявил о 
ключевых назначениях в его 
администрацию. «Я рад объ-
явить кандидатов и сотруд-
ников на важные должности в 
команду международной поли-
тики и национальной безопас-
ности в моей администрации. 
Это команда, которая обе-
спечит безопасность нашей 
стране и нашему народу», – 
заявил Джо Байден.

Политик, в частно-
сти, представил кандида-
тов на должность главы 
Госдепартамента, директо-
ра Национальной разведки, 
министра внутренней без-
опасности.

Джо Байден подтвердил, 
что планирует назначить гла-
вой Госдепа Энтони Блинкена 
– бывшего заместителя гос-
секретаря США. По словам 
Байдена, Блинкен будет готов 
приступить к обязанностям в 
«первый же день» работы его 
администрации.

Энтони Блинкен в 2013–
2015 годах был заместителем 
советника по нацбезопас-
ности тогдашнего прези-
дента США Барака Обамы. 
Блинкен считался одним 
из ведущих кандидатов на 
пост главы Госдепа и после 
работы в качестве замести-
теля советника по нацбезо-
пасности он был повышен 

до заместителя госсекрета-
ря при президенте Обаме: 
эту должность он занимал в 
2015–2017 годах.

Байден объявил, что быв-
ший замминистра по вопро-
сам внутренней безопасно-
сти Алехандро Майоркас 
займет в его кабинете долж-
ность министра внутренней 
безопасности, став первым 
иммигрантом и латиноамери-
канцем на этом посту.

Джон Керри, занимав-
ший должность госсекретаря 
США в 2013–2017 годах, ста-
нет специальным посланни-
ком президента по вопросам 
климата. По словам Байдена, 
назначение Кэрри демонстри-

рует новые «тенденции» США 
в вопросах климата.

Советником по нацбезо-
пасности президента США 
Байден утвердит Джейка 
Салливана – одного из 
ближайших помощников 
Хиллари Клинтон, являв-
шейся госсекретарем США в 
2009–2013 годах. Салливан, 
как и Блинкен, был советни-
ком Байдена по националь-
ной безопасности, когда тот 
был вице-президентом США: 
Блинкен – в 2009–2013 годах, 
а Салливан – в 2013–2014 
годах.

Директором Нацио-
нальной разведки Байден 
рассчитывает назначить 

бывшего заместителя совет-
ника президента США по 
национальной безопасности 
Эврил Хэйнс – она занимала 
этот пост с 2015 по 2017 год. 
До этого Хэйнс была заме-
стителем директора ЦРУ 
(2013–2015 годы.). Байден 
подчеркнул, что Хэйнс может 
стать первой женщиной в 
истории на посту директора 
Национальной разведки. «С 
Эврил мы в большей безопас-
ности», – заявил он. 

Бывший помощник госсе-
кретаря по вопросам Африки 
при Обаме Линда Томас-
Гринфилд станет, по заяв-
лению Байдена, постпредом 
США при ООН.
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События развивались очень стремительно. 

Список «подписантов» в тот же день был передан 
председателем Конституционного суда В.Г.Тихиней 
в Администрацию президента. После этого началась 
жесткая травля тех, кто поставил подписи под обра-
щением. 12 депутатов не выдержали воздействия 
угрозами, компроматом, шантажом и отказались от 
своих подписей. Началась массированная обработ-
ка депутатов. В ход пошли все испытанные ранее 
приемы – от посулов должностей до прямых угроз. 
Предлагали должность и мне. Уже в день подачи в 
Конституционный суд заявлений свою подпись ото-
звал Н.И.Лозовик – будущий секретарь Центральной 
избирательной комиссии, обеспечивающий прези-
денту многие годы «элегантные» победы. 

Вспоминается, как Николай Иванович подошел 
ко мне и Терене в Овальном зале Верховного Совета 
и, чуть не плача, стал спрашивать, что ему делать. 
Что будет с ним и со всеми нами в случае проигры-
ша? Я сказал, что в случае проигрыша пойдем в пар-
тизаны. У нас, на Рогачевщине (а Николай Иванович 
– мой земляк), большие леса. От старых землянок 
партизанских времен остались ямы, так что и копать 
их не нужно. Видимо, такая перспектива не устрои-
ла Николая Ивановича, и он первым в тот же день 
отозвал свою подпись. Через два дня отозвали свои 
подписи еще пять депутатов, заверив свои заявления 
об отзыве у Малумова – заместителя председателя 
Верховного Совета от фракции «Согласие», который 
в тот день не работал, а был на больничном. Депутат 
В.И.Терещенко, отозвавший свою подпись, ее вос-
становил, а спустя какое-то время снова отозвал. 

На следующий день, 22 ноября, отозвал свою 
подпись депутат В.И.Бусько, и снова этот факт заве-
рил больной Малумов. 26 ноября отозвали свои 
подписи еще пять депутатов, в том числе один член 
фракции «Гражданское действие» Володя Новосяд. 
Володя перед этим позвонил мне и спросил, что ему 
делать. Он может остаться без работы с женой и 
маленьким ребенком.

Я сказал, что от того, снимет он свою подпись 
или нет, ничего не изменится, а я помогу объ-
яснить товарищам его решение. Никто за это его 
осуждать не будет. Володя Новосяд был перспек-
тивным молодым политиком, и хотелось верить, 
что он принесет еще пользу своей стране. Всего 
отозвали свои подписи 12 депутатов: В.Л.Беляков, 
Н.Д.Бусел, В.К.Круговой, Н.И.Лозовик, В.А.Папруга, 
В.И.Терещенко, В.И.Бусько, М.М.Воронович, 
М.П.Сосонко, Н.И.Бекиш, В.В.Минич, В.В.Новосяд.

Накал страстей был очень высок. Многие депу-
таты ночевали в здании Дома правительства, кое-кто 
был с оружием. Поступали предложения взять под 
охрану здание Дома правительства вооруженным 
подразделением, верным Верховному Совету. 

Не знаю, были ли такие подразделения, но уве-
рен, что, если бы руководство Верховного Совета 
приняло подобное предложение, людей, готовых 
защищать Верховный Совет, в том числе и с оружи-
ем в руках, было достаточно.

Ночевали вне дома не только депутаты, но и 
граждане, которым была не безразлична судьба стра-
ны. Круглосуточно над площадью Независимости 
под бело-красно-белыми и красными флагами нахо-
дилось много людей разных взглядов и убеждений, 
выражающих свое неприятие насилия над страной. 

Приехала в Верховный Совет депутат Госдумы 
России Галина Старовойтова. Ночью мы, группа 
депутатов, сидели с ней в кабинете Карпенко и рас-
суждали о судьбе наших несчастных народов. Она 
высказывала нам слова поддержки. 

На следующий день стало известно о приезде рос-
сийских высших руководителей: В.С.Черномырдина, 
Е.С.Строева и Г.И.Селезнева. Помню, руковод-
ство Верховного Совета, в том числе и председа-
тели комиссий, ожидали этих людей в кабинете 
Шарецкого. Наивные в большинстве своем, мы 
верили, что они способны повлиять на Лукашенко, 
чтобы он немного остепенился и сделал выводы из 
развивающегося на глазах конфликта. Никто из нас 
не предполагал, что они просто нас нагло кинут.

Как я переживал, когда подобного рода ситуация 
произошла в Грузии! Туда тоже приехал россий-
ский «миротворец» – министр иностранных дел 
И.Иванов. Но грузинские коллеги, видимо, уже не 
обольщались насчет России, которая в последние 
десятилетия всегда готова поддержать любое мрако-
бесие в любой стране мира. Эта наша ошибка при-
вела к поражению. 

Вместо того чтобы настаивать на решении 
Конституционного суда об отречении президента от 
должности, взять под охрану Конституционный суд 
и его членов, в качестве аргумента вывести десят-
ки тысяч своих сторонников, арестовать, как пред-
лагал Андрей Климов, президента, мы отправили 
Шарецкого, Карпенко и Калякина вместе с россий-
скими миротворцами на переговоры с Лукашенко. 
Как я сейчас понимаю, это была глупость. Карпенко 
не допустили в зал для переговоров. А Шарецкого 
каким-то образом уговорили подписать «Соглашение 
об общественно-политической ситуации по консти-
туционной реформе в Республике Беларусь». Помню, 
я ушел домой немного поспать. Когда пришел утром 
в Верховный Совет, стало известно, что около 7 часов 
утра подписано Соглашение и гарантом этого соглаше-
ния якобы выступила Россия. Подписал соглашение и 
председатель Конституционного суда Тихиня.

Ни Шарецкого, ни Тихиню никто не уполномо-
чивал подписывать какие-либо бумаги, но по каким-
то причинам, известным только им, они это сделали.

СОГЛАШЕНИЕ
об общественно-политической ситуации и о 

конституционной реформе в Республике Беларусь
Мы, Президент Республики Беларусь Лукашенко 

А.Г. и Председатель Верховного Совета Республики 
Беларусь Шарецкий С.Г., исходя из интересов бело-
русского народа и в целях обеспечения в республике 
гражданского мира и стабильности, согласились о 
нижеследующем:

l. Президент Республики Беларусь отменяет свои 
указы от 5 ноября 1996 года №455 и oт 7 ноября 1996 
года №459.

2. Верховный Совет Республики Беларусь в 
лице Председателя Верховного Совета обеспечива-
ет отзыв из Конституционного Суда Республики 
Беларусь предложения депутатов Верховного 
Совета о даче заключения на предмет нарушения 
Президентом Республики Беларусь Конституции 
Республики Беларусь.

3. Конституционный Суд Республики Беларусь 
22 ноября 1996 года прекращает производство по 
делу о нарушении Президентом Республики Беларусь 
Конституции, возбужденному по предложению депу-
татов Верховного Совета Республики Беларусь.

4. Стороны подтверждают, что республикан-
ский референдум проводится 24 ноября 1996 года.

5. В течение 20 дней после республиканского 
референдума Президент Республики Беларусь фор-
мирует на паритетных началах Конституционное 
собрание. В состав Конституционного собра-
ния входят Президент Республики Беларусь – 
Председатель собрания, 50 депутатов Верховного 
Совета Республики Беларусь, делегируемых фрак-
циями Верховного Совета Республики Беларусь про-
порционально их численности в Верховном Совете 
Республики Беларусь, 50 представителей Президента 
Республики Беларусь.

Конституционное собрание осуществляет свою 
деятельность на основе регламента, утверждаемого 
собранием.

Решения Конституционного собрания прини-
маются большинством голосов от общего состава 
собрания.

Президент Республики Беларусь и Верховный 
Совет Республики Беларусь создают надлежащие 
условия для работы Конституционного собрания.

6. Конституционное собрание в течение 3 
месяцев на основе текста изменений и дополне-
ний Конституции Республики Беларусь, получившего 
большинство на республиканском референдуме, при-
нимает новую редакцию Конституции Республики 
Беларусь.

7. До принятия новой редакции Конституции 
Республики Беларусь Президент Республики Беларусь 
не предпринимает никаких действий по досрочно-
му прекращению полномочий Верховного Совета, 
а Верховный Совет – по смещению Президента с 
должности.

8. Настоящее Соглашение вступает в силу со дня 
подписания.

Президент Республики Беларусь 
А.Г.Лукашенко 

Председатель Верховного Совета Республики 
Беларусь С.Г.Шарецкий

С пунктом 3 настоящего Соглашения согласен:
Председатель Конституционного Суда
Республики Беларусь В.Г.Тихиня
22 ноября 1996 г.
г. Минск.

Высший Совет Сообщества Беларуси и России
РЕШЕНИЕ
от 22 ноября 1996 г.
№10
О Соглашении Президента Республики 

Беларусь Лукашенко А.Г. 
и Верховного Совета Республики Беларусь 
об общественно-политической ситуации и о 

конституционной реформе в Республике Беларусь 
от 22 ноября 1996 г.

Осознавая свою ответственность за судь-
бу Сообщества Беларуси и России, обсудив обще-
ственно-политическую и экономическую ситуацию 
в Республике Беларусь накануне республиканско-
го референдума 24 ноября 1996 г., Высший Совет 
Сообщества Беларуси и России решил:

Одобрить Соглашение Президента Республики 
Беларусь Лукашенко А.Г. и Верховного Совета 
Республики Беларусь об общественно-политиче-
ской ситуации и о конституционной реформе в 
Республике Беларусь от 22 ноября 1996 г. (текст 
прилагается).

Высший Совет Сообщества Беларуси и России 
обращается ко всему белорусскому народу, к поли-
тическим партиям, общественным движениям, 
депутатам Верховного Совета Республики Беларусь, 
средствам массовой информации с предложением 
направить свои усилия на консолидацию белорусско-
го общества и строго руководствоваться положени-
ями вышеупомянутого Соглашения.

Высший Совет Сообщества Беларуси и России 
рассчитывает на правильное понимание и поддерж-
ку международным сообществом принятых решений.

Председатель Высшего Совета А.Г.Лукашенко
Члены Высшего Совета 
Г.Н.Селезнев,
Е.С.Строев,
В.С.Черномырдин,
С.Г.Шарецкий.

Собрались у председателя фракции «Гражданское 
действие» С.А.Богданкевича. Я прочитал подписан-
ные соглашения и понял, что это конец Верховного 
Совета. До этого Соглашения Верховный Совет 
имел кворум, несмотря на все угрозы и запугива-
ния. Зашел Шарецкий. Пытался что-то объяснить. 
Говорил, что Верховный Совет должен утвердить 
данное соглашение. Но всем все было ясно. Люди 
не расходились с Площади Независимости. Их ста-
новилось все больше и больше. Милицейские цепи 
охраняли от народа Дом правительства. Вместе с тем 
критической массы людей не было. Большинство 
народа не поддержало Верховный Совет.

22 ноября 1996 года представителями депутатов 
А.О.Добровольским, В.А.Щукиным, М.К.Грушевским 
были заявлены ходатайства о приостановлении про-
изводства по делу об импичменте либо об отложе-
нии его слушания в связи с «Соглашением от 22 ноя-
бря 1996 года об общественно-политической ситу-
ации и о конституционной реформе в Республике 
Беларусь». Это, на мой взгляд, было ошибкой.

(Продолжение следует.)

Василий ШЛЫНДИКОВ
 МЕМУАРы

ОТКРыТОЕ ПИСьМО

чУлІ?
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Дэпутат Мінгарсавета ўнёс у парадак 
дня сесіі пытанні пра гвалт і рэпрэсіі
эпутат Павел Бачарнікаў накіраваў зварот на імя старшыні інскага гарадскога авета 

Андрэя Бугрова з просьбай уключыць у парадак дня наступнай сесіі пытанні,  
звязаныя з акцыямі пратэсту, якія праходзяць пасля сфальшаваных выбараў.

«У фашыстаў былі газавыя 
камеры, у нас – кавідныя»

юдзі, якія вяртаюцца пасля адседкі, масава хварэюць на каранавірус.  
Адміністрацыя турмаў не робіць ніякіх захадаў засцярогі  у Баранавічах у перадачах  

для зняволеных не прымаюць нават маскі.

«Поздравляю с повышением:  
вы были решалами,  

а теперь мокрушники»
звестный ресторатор снял в део о акуте  Баскове.

Ресторатор Вадим Прокопьев 
опубликовал очередное видео на 
своем ютуб-канале. В нем он обра-
щается к главе Федерации хок-
кея Беларуси Дмитрию Баскову 
и многократному чемпиону мира 
по муайтай Дмитрию Шакуте. 
Их связывают с избиением вече-
ром 11 ноября 31-летнего жите-
ля «Площади Перемен» Романа 
Бондаренко, который скончался в 

минской больнице скорой помощи 
12 ноября.

Ролик длится чуть более пяти 
минут. Прокопьев рассказывает, 
как Шакута и Басков выслужива-
ются перед Лукашенко. Первый, 
например, еще в середине июля 
записал короткое видео, в кото-
ром вызвал на бой Прокопьева, 
вызвавшего в свою очередь на бой 
Лукашенко. Второй же действует 

иными способами. «Дима Басков 
другой, – считает ресторатор. – Он 
позер, нарцисс, ухаживает за стри-
жечкой, загорает в солярии». По 
мнению Прокопьева, Басков про-
бился в ближайшее окружение 
Лукашенко через тренерство его 
младшего сына Николая.

Ресторатор убежден, что шат-
кое положение Лукашенко привело 
к новому статусу присягнувших на 

верность власти Шакуты и Баскова. 
«Поздравляю с повышением: вы 
были решалами, а теперь мокруш-
ники», – говорит Прокопьев. Он 
называет Дмитриев соучастниками 
преступлений и пророчит им суд.

Посмотреть ролик – в нем, кро-
ме прочего, звучат и новые подроб-
ности убийства Романа Бондаренко 
– можно на ютуб-канале Вадима 
Прокопьева.

Дэпутат просіць разгледзець 
пытанні вызвалення палітвязняў, 
расследавання гвалту, а таксама 
магчымасці збірацца на масавыя 
мерапрыемствы па заяўным прын-
цыпе.

Бізнесмен Павел Бачарнікаў 
з’яўляецца дэпутатам ад 
Слабадской акругі ў Малінаўцы. 
Пасля выбараў ён выступіў супраць 
гвалту ў дачыненні да ўдзельнікаў 
акцый пратэсту, а таксама аб’яднаў 
намаганні з дэпутаткай Мінскага 
гарсавета Вольгай Цесаковай.

У звароце Бачарнікаў піша: «З 
9 жніўня наш горад стаў арэнай 
грубых парушэнняў правоў гра-
мадзян, жорсткага падаўлення 

мірных акцый пратэсту. Органы 
ўлады і кіравання самаўхіліліся 
ад выканання сваёй асноўнай 
функцыі прадстаўлення і абароны 
інтарэсаў народа. Улада для заха-
вання інтарэсаў меншасці спрабуе 
маніпуляваць грамадскай свядомас-
цю, груба падмяняючы паняцці і 
фальсіфікуючы факты.

Прамаруджванне абраннікаў 
народа ў выразным выказванні і 
вызначэнні грамадзянскай пазіцыі, 
заснаванай на запыце выбаршчыкаў, 
вядзе як да дыскрэдытацыі 
дэпутатаў, так і ўсяго кан-
стытуцыйнага інстытута 
народаўладдзя».

«Ад імя і па даручэнні жыхароў 

Мінска» дэпутат Бачарнікаў просіць 
вынесці на разгляд бліжэйшай сесіі 
Мінгарсавета наступнае:

– запатрабаваць і прыняць ком-
плекс мер і дзеянняў па вызваленні 
ўсіх зняволеных і затрыманых на 
падставах, звязаных з пратэстнымі 
акцыямі і выказваннем грамадзян-
скай пазіцыі;

– даць прынцыповую ацэнку 
нічым не справакаванаму і неаб-
грунтаванаму гвалту, які адбыва-
ецца ў Мінску з 9 жніўня, прымя-
ненню спецсродкаў, спецыяльнай і 
баявой тэхнікі, дамагчыся спынен-
ня антыгуманных дзеянняў;

– стварыць камісію па выяўленні 
прычын і падстаў узнікнення пра-

тэстных акцый з ліпеня 2020 года і 
іх сілавога падаўлення;

– даць ацэнку дзеянням органаў 
следства пры разглядзе зваротаў 
грамадзян па фактах забойстваў, 
замаху на забойства, збіцця падчас 
затрыманняў, пры суправаджэнні і 
знаходжанні ў РУУС і ЦІП;

– дамагчыся поўнага і 
аб’ектыўнага расследавання гэтых 
спраў, няўхільнага, бесперашкодна-
га забеспячэння прававой дапамогі 
грамадзянам па дадзенай катэгорыі 
спраў;

– даць жыхарам Мінска маг-
чымасць праводзіць масавыя мера-
прыемствы ў родным горадзе па 
заяўным прынцыпе.

Арцём Лява (у цэнтры) пасля вызвалення, 
Баранавічы, 23 лістапада.

У Баранавічах у перадачах  
не прымаюць маскі

Журналіст Арцём Лява вызваліўся ў 
панядзелак з Баранавіцкага ізалятара часовага 
ўтрымання пасля 15 дзён арышту. Адчувае сябе 
дрэнна.

За 15 дзён ён прайшоў тры ізалятары: жодзінскі, 
акрэсцінскі і баранавіцкі. Кажа: перавозілі 
арыштантаў у аўтазаках, як «селядцоў у бочцы».

«З Жодзіна на Акрэсціна везлі ў аўтазаку з 
адсекамі. Я быў у бакавой клетцы на двух чала-
век, а нас па трое запіхвалі. Духата, замкнутая 
прастора, няма чым дыхаць. У Жодзіне ў камеры 
ўдвая больш людзей, чым нар. У Баранавічах у 
камеры-размеркавальніку на 10 чалавек нас было 
чалавек сто.

Умовы ў Баранавічах жудасныя – ста-
ры будынак савецкіх часоў, звараныя з крывых 
вугалкоў і пласцін жалезныя нары, вільгаць. Вады 
гарачай не было, падлога бетонная. У душ адвялі 
адзін раз за 15 дзён. Паўпадвальнае памяшканне, 
акно на ўзроўні зямлі.

Якая была маска на чалавеку, калі яго забралі, 
у той і хадзіў. У Мінску, дарэчы, маскі ў перада-
чах дазвалялі. А ў Баранавічах мама спрабавала 
перадаць маскі – не прынялі», – расказвае Арцём.

«Турэмных дактароў трэба караць  
за халатнасць»

Праз пару дзён адзін з дзевяцёх сакамернікаў 
Арцёма захварэў, пачаў моцна кашляць, у яго рэзка 
знік нюх. Хлопцы даводзілі доктару, што прастуджа-
ны ўсе, але ў гэтага чалавека канкрэтныя сімптомы 
COVID-19. Аднак доктар не прарэагаваў на скаргі.

«Доктар змераў тэмпературу, сказаў, што 
тут усе кашляюць. Удзень забаранялася ляжаць 
– матрацы згортваюцца, закідваюцца наверх – і 
сядзі на жалезных нарах, нават калі дрэнна сябе 
адчуваеш. Святло гарыць усю ноч – уявіце, як 
цяжка хвораму чалавеку.

На маю думку, турэмных дактароў трэба 
караць за халатнасць – яны проста ставяць 
пад пагрозу жыццё і здароўе вялікай колькасці 
арыштаваных. Ніякіх захадаў з нагоды пандэміі 
не рабілі наогул.

Наш доктар быў настолькі абыякавы і чэр-
ствы! Прасілі ў яго дазволіць кіпеню болей, бо 
людзі сапраўды дрэнна сябе адчувалі, – ён не 
дазволіў. Крымінальнікам, дарэчы, дазвалялі 
кіпяцільнікі, нам – не», – абураецца Арцём.

Самымі чалавечнымі аказаліся «баланд-
зёры» – людзі, якія разносілі ежу. Прычым 
яны крымінальнікі, усе ў татуіроўках. Калі 
«палітычныя» прасілі іх даліць больш гарбаты, 
бо людзі хварэюць, яны заўсёды давалі больш, 
успамінае Арцём.

Сам ён хварэе ўжо чатыры дні. Спачатку былі 
кашаль, слабасць. У апошні дзень у ізалятары 
страціў нюх.

«Мыла дзягцярнае страшна смярдзіць, а я 
не адчуваю паху. Учора раніцай знарок нюхаў 
шампунь дзягцярны, а ў яго пах наогул жудасны 
– таксама «па нулях». Паху дэзынфектару не 
адчуваю.

Цяпер разумею, што гэта сур’ёзная хваро-
ба. Нібыта і дома ўжо начаваў, але пакутаваў, 
амаль не спаў. Баліць горла, цяжка дыхаць, 
кашаль забівае», – расказвае Арцём Лява.

Ён ужо запісаўся на тэст і на прыём да докта-
ра ў сваёй паліклініцы. Калі расказаў, адкуль 
вярнуўся, там паставіліся з разуменнем. Адзіная 
была ўмова, каб сам прыйшоў на прыём, а не 
доктар да яго дадому.

Захварэлі ўсе музыканты гурта «Рэха», 
адзін у шпіталі

Музыканты гурта «Рэха», якіх затрымалі 7 
лістапада ў поўным складзе пасля выступлення 
на вуліцы Нёманскай у Мінску, таксама дрэн-
на пачуваюцца, расказаў лідар гурта Андрусь 
Такінданг.

«Спачатку ўсе чацвёра музыкантаў 
апынуліся ў адной камеры на Акрэсціна. Потым 
Кастуся Лісецкага і Лёню Паўлёнка адправілі ў 
Жодзіна, я ўсе 15 сутак адседзеў на Акрэсціна. 
Лёня захварэў, Кастусь наогул трапіў у шпіталь. 
Я таксама блага сябе адчуваю, збіраюся здаць 
тэст на каранавірус», – расказаў Андрусь 
Такінданг.

Кастусь Лісецкі ўжо 10 дзён ляжыць у 
Магілёўскім абласным шпіталі з COVID-19 і 
двухбаковай пнеўманіяй. Падазрае, што 
падхапіў вірус у Жодзіне.

«У камеры было 10 чалавек, і ў многіх былі 
ўсе прыкметы кавіду: кашаль, адсутнасць нюху, 
– а медыцынскай дапамогі наогул не было, у 
найлепшым выпадку маглі даць таблеткі, якія 
перадавалі ў перадачах. Больш нічога», – кажа 
Кастусь пра жодзінскую турму.

Пасля шпіталя давядзецца  
даседжваць тэрмін

З Жодзіна Кастуся Лісецкага перавялі ў 
Магілёў. А там яму трапіліся адказныя ўрачы. 
Калі адчуў, што ў яго гарачка, паклікаў фельча-
ра, той змераў тэмпературу і адразу ж выклікаў 
хуткую дапамогу.

«Праз гадзіну прыехала хуткая, тэмпера-
тура была 38,5. Паслухалі і адразу сказалі, што 
ў мяне дакладна пнеўманія. Забралі ў абласны 
шпіталь, цяпер забіты пад завязку. 10 дзён таму 
ў маім аддзяленні было 37 чалавек, цяпер – 70.

Адразу прызначылі антыбіётыкі, гарма-
нальны прэпарат. Зрабілі спачатку экспрэс-
тэст, потым ПЦР – пацвердзіўся каранавірус. 
Камп’ютарную тамаграфію не рабілі, толькі 
здымак – яшчэ і пнеўманія.

Цяпер адчуваю сябе больш-менш нармальна. 
Але ў турме было вельмі дрэнна, я быў нібы тая 
гародніна. Калі б не выклікалі хуткую, не ведаю, 
што было б. У фашыстаў былі газавыя камеры, у 
нас – кавідныя», – уздыхае Кастусь Лісецкі.

Ён кажа, што вельмі дапамагаюць валанцё-
ры, а таксама мясцовая суполка ГА ТБМ: прыно-
сяць перадачы, кнігі.

Да панядзелка музыканта дакладна будуць 
трымаць у шпіталі. А потым, хутчэй за ўсё, яму 
давядзецца даседжваць другую частку тэрміну – 
яшчэ 7 дзён.

(Svaboda.org)
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Ён бачыў Беларусь  
незалежнай і неўміручай

 лістапада споўнілася  гадоў з дня нарад эння ладзіміра Караткевіча.

Як Баба-Яга стала… 
паўстанцам Машэкам

Перачытваючы нядаўна Івана 
Буніна, яго знакамітыя “Акаянныя 
дні”, я па інерцыі пагартаў увесь 
ягоны шасцітомнік і спатыкнуўся 
вокам на вершы “Баба-Яга”. Ён 
падаўся мне знаёмым, хоць, прыз-
нацца, Буніна-паэта я амаль не 
чытаў, паланёны яго чароўнай 
прозай. Так бывае – каб самахоць 
не дамяшаць лыжку расчараван-
ня ў бочку любові да пэўнага 
пісьменніка, пачынаеш неяк 
інстынктыўна абмінаць тыя жан-
ры, дзе твой улюбёнец не дасягнуў 
належнай вышыні. Так у мяне 
сталася з Буніным, чыя паэзія 
маé чытацкія рэцэптары пакідае 
амаль безуважнымі (ох, і даў бы 
мне выспятка за гэта ганарлівы 
нобелеўскі лаўрэат!).

Пачатак “Бабы-Ягі” безуваж-
ным мяне не пакінуў: “Гулкий шум 
в лесу нагоняет сон – / к ночи нá 
море пал сырой туман. / Окружен 
со всех четырех сторон / Темной 
осенью островок Буян”. Зрабіўшы 
закладку ў кнізе, я ўзбуджана 
захадзіў па пакоі. Адкуль гэта паз-
навальная інтанацыя, гэты знаёмы 
парадак слоў?

І тут да мяне дайшло – 
“Машэка”! Верш Уладзіміра 
Караткевіча пра беларускага 
паўстанца! Я хуценька адшукаў 
на паліцы яго зборнік “Матчына 
душа” і ўпэўніўся, што памяць, 
з кожным годам усё больш 
дзіравая, на гэты раз мяне не пад-
вяла. “Машэка” пачынаўся так, 
быццам Уладзімір Сымонавіч з 
Іванам Аляксеевічам за адным 
сталом сядзелі і ў бурымэ гулялі. 
Ёсць такая літаратурная гульня, 
калі адзін верш пішацца рознымі 
паэтамі на зададзеныя рыфмы і 
загадзя вядомую тэму. “Лісце 
алае засыпае роў, / Пушчу чор-
ную апавіў туман. / Атачон з усіх 
чатырох старон / Золкай восенню 
мой лясны будан”.

Бунінская “Баба-Яга” дату-
ецца 1908 годам, караткевічаўскі 
“Машэка” – 1955-м. Зразумела, хто 
каму наследаваў і, нібы месяц у 
сонца, пазычаў паэтычнае свят-
ло (з’ява ў сусветнай літаратуры 
даволі распаўсюджаная).

На жаль, факт гэтай пазыкі-
наследавання не быў заўважаны 
даследчыкамі ні ў папулярным, з 
накладам 60.000 асобнікаў, 8-том-
ным Зборы твораў Уладзіміра 
Караткевіча, ні ў акадэмічным 
25-томным, які працягвае 
выходзіць у свет (выйшла ўжо 18 
тамоў).

І гэта не дзіўна, бо твор-
часць Караткевіча – як айсберг: 
і на паверхні выглядае як гара, 

але яшчэ большая гара схавана 
ў глыбіні. А ў глыбіню не кожны 
даследчык данырне, не кожны мае 
адпаведны глыбакаводны “ска-
фандр”. І ўсё ж мáю спадзяванне, 
што з цягам часу нехта данырне 
і да грота “Караткевіч і Бунін” ды 
агледзіць яго з усіх бакоў.

25 тамоў – больш, 
чым у Якуба Коласа

Увогуле, трэба прызнаць, 
творчасць Уладзіміра Караткевіча 
“ў глыбіню” даследавана мала. 
Але каму тут выстаўляць раху-
нак? Затузанаму бязглуздымі 
рэарганізацыямі акадэмічнаму 
Інстытуту літаратуры, які фак-
тычна прыкрыты яшчэ гадоў 
дзесяць таму? Караткевічаўскаму 
музею ў Оршы, які захоўвае 
мемарыяльныя набыткі, але на 
даследчыцка-пу блікатарск ую 
працу не мае ні кадраў, ні 
рэсурсаў? Ці шматлікім “пры-
нагодным караткевічазнаўцам” 
пры ўніверсітэцкіх кафедрах, 
якія паабаранялі кандыдацкія 
дысертацыі па творчасці 
пісьменніка, але ні разу не 
папрацавалі ў ягоным маладасле-
даваным архіве?

Маладаследаваным – бо 
аднаго нястомнага і вернага 
Караткевічу Анатоля Вераб’я ўсё 
ж недастаткова, каб апрацаваць 
увесь архіў, адначасова вышук-
ваючы караткевічаўскія тэксты 
па прыватных зборах і збіраючы 
пісьменніцкі эпісталярый 
літаральна па ўсім свеце. І най-
перш патрэбны ўседлівыя 
тэкстолагі, якія заняліся б 
параўнальным аналізам рукапісаў 
і апублікаваных за савецкім часам 
твораў, якія няшчадна нявечыліся 
цэнзурай.

Мяркуючы па фалькло-
ры, беларусы – ад прыроды 
талакоўцы. Згадайма народ-
ныя прыказкі: адна пчала мёду 
не наносіць; адна галавешка і ў 
печы не гарыць… Але насамрэч – 
яшчэ як гарыць і другія запальвае! 
Менавіта дзякуючы таму самаму 
Анатолю Вераб’ю ў выдавецтве 
“Мастацкая літаратура” і пачаў 
выходзіць згаданы 25-томнік 
(гэта самы аб’ёмны збор твораў; 
дагэтуль рэкардсменам быў Якуб 
Колас, чыя спадчына змясцілася ў 
20 тамах). Заўважце: у Караткевіча 
было 8, а стала 25. Дадалося адра-
зу ажно 17 тамоў! 

А там што ні том, то адкрыц-
цё. Скажам, А.Вераб’ём адшуканы 
караткевічаўскі тэкст да славутага 
паланэза “Развітанне з Радзімай”, 
напісаны ў далёкім 1965 годзе і 
з тае пары нідзе не публікаваны. 
Не трапіла ў папярэднія збо-

ры твораў і ранняя аповесць 
“Перадгісторыя”. У 25-томніку 
ўпершыню сабраны лісты 
пісьменніка, яго дарчыя надпісы 
і малюнкі (іх сабралася ажно 600, 
на цэлы асобны том).

Як Караткевіча ледзь 
не абакралі на сяброў

Мяне як чытача парадавала, 
што ў новым выданні выпраўлена 
вялікая памылка, якая мела месца 
ў 1987–1991 гадах, калі выходзіў 
Збор твораў Караткевіча ў 8 тамах. 
Каб расказаць пра яе, неабходна 
зрабіць невялічкае адступленне ў 
мінулае.

1968 год. У выдавецтве 
“Беларусь” рыхтуецца да дру-
ку паэтычны зборнік Рыгора 
Семашкевіча “Леснічоўка”. Раптам 
перад здачай рукапісу ў набор 
Галоўліт выяўляе ідэалагічную 
дыверсію – адзін з вершаў прыс-
вечаны студэнту філфака БДУ 
(Семашкевіч там выкладаў), 
паэту-пачаткоўцу Алесю Разанаву, 
які незадоўга перад гэтым раз-
ам з Віктарам Ярцам і Лявонам 
Барташам разварушылі ўвесь 
філфак, сабраўшы подпісы за 
выкладанне ўсіх дысцыплін 
па-беларуску. Зразумела, верш з 
прысвячэннем цэнзура зняла, а 
дырэктару выдавецтва наківалі 
пальцам за страчаную пільнасць.

Апёкшыся на малацэ, і на 
ваду дзьмухаць будзеш. Таму 
любыя прысвячэнні ў наступных 
кнігах разглядаліся ледзь не пад 
мікраскопам і пры найменшых 
сумненнях выдаляліся. Вось тут 
і трапіў пад раздачу паэтычны 
зборнік Караткевіча “Мая Іліяда” 
(1969). У ім было знята ажно 
дванаццаць прысвячэнняў тым 
сябрам паэта, якія з афіцыйнага 
гледзішча не выглядалі ідэйна 
беззаганнымі. Пад рэдактарскую 
рэзекцыю трапілі наступныя вер-
шы: “Дзядзькаў кубак” (з прыс-
вячэннем Васілю Сёмуху), “О 
любоў мая, Беларусь!” (прысве-
чаны Ларысе Геніюш), “Скарына 
пакідае радзіму” (прысвячэнне 
Вячаславу Рагойшу), “Генуэзская 
крэпасць” (ахвяраваны Уладзіміру 
Дамашэвічу), “Энкелад” (меў 
прысвячэнне Валянціну Тарасу), 
“Балада пра дзіка і чалавека” 

(тут падазрэнне выклікаў 
кінааператар Анатоль 
Забалоцкі, які здымаў з 
Караткевічам дакументаль-
ныя фільмы на Палессі, а 
пазней – “Каліну чырво-
ную” В.Шукшына)…

Караткевіч пасля 
выхаду “Маёй Іліяды” ў 
свет апынуўся ў непры-
емным становішчы. 
Мне расказваў светлай 
памяці Васіль Сёмуха, 
як “Валодзя на чым свет 
стаіць лаяў выдавецтва, 
званіў сябрам і выбачаўся”. 
Шляхотны, далікатны 
Уладзімір Караткевіч, які 
сваю сяброўскую вернасць 
засведчыў аўтографам на 
кнізе, падараванай Міколу 
Аўрамчыку: “…ад таго, хто 
ніколі не падводзіў сяброў і 
заўсёды ўмеў любіць іх”.

І як жа добра, што ў 
25-томніку ўсе прысвячэнні 
сябрам акуратна адноўлены. У тым 
ліку над вершам “О любоў мая, 
Беларусь!”, ахвяраваным Ларысе 
Геніюш, якую Уладзімір Сымонавіч 
лічыў сваёй духоўнай маці. 
Паказальны і той факт, што толькі 
яму Ларыса Антонаўна даверыла 
рэдагаванне сваёй кнігі “Невадам з 
Нёмана” (1967). Пра тое рэдагаван-
не варта расказаць асобна.

Чым у Зэльве 
саграваўся Караткевіч

Уладзімір Караткевіч ніколі 
не працаваў рэдактарам, ён уво-
гуле не служыў ва ўстановах з 
дакладным працоўным графікам, 
калі не лічыць непрацягла-
га настаўнічання пасля закан-
чэння Кіеўскага дзяржаўнага 
ўніверсітэта. Пісьменнік бярог 
свой час і сваю свабоду. Але 
Ларысе Геніюш адмовіць не мог.

Калі ў 1966 годзе да яго трапіў 
рукапіс будучай кнігі, яна яшчэ 
не мела назвы. Азнаёміўшыся 
са зместам зборніка, Караткевіч 
захацеў пабыць не толькі яго-
ным рэдактарам, але і хросным 
бацькам. Ён чорным чарнілам 
упэўнена накрэсліў пасярод 
старонкі назву – “Айчына”. Але 
Геніюш чамусьці яе не ўпадабала 
і прапанавала некалькі сваіх – на 

выбар: “Льняное прадзіва”, “Мы 
– беларусы”, “Клёкат бусліны”, “З 
кахання і веры”, “Насуперак долі”, 
“Вытканае з зарніц”, “Невадам з 
Нёмана”…

Аддамо належнае густу 
Караткевіча-рэдактара – ён 
выбраў найлепшы варыянт. І – 
узяўся за працу. Дзеля ўзгаднення 
сваіх паправак нават прыязджаў 
у Зэльву і жыў там цэлы тыд-
зень. Гасцінная Ларыса Антонаўна 
аднойчы пачаставала Караткевіча 
крупнікам – хмельным напоем, 
які гатавала сама паводле адмыс-
ловага рэцэпта. (Вось ён, заната-
ваны рэдактарам-спажыўцом: 0,5 
літра спірту (ці добрай гарэлкі), 
0,5 кіпеню, 4 лыжкі мёду разбавіць 
у кіпені і змяшаць са спіртам, 
дадаць трохі карыцы, гваздзікі, 
мускатных арэхаў і духмянага 
перцу; усё разам варыць 15 хвілін, 
але не кіпяціць).

Магчыма, мёду не хапіла, і 
крупніку тым разам было звара-
на малавата. А рэдактар, відаць, 
разлічваў на больш шчодры пача-
стунак за сваю, як сам выказаўся, 
“катаржную працу”.

Паэтка, якая восем гадоў 
кіркавала вечную мерзлату ў 
ГУЛАГу, катаржную працу раз-
умела па-свойму. Яна не на 
жарты засердавала і без доўгіх 

роздумаў выправадзіла 
свайго рэдактара з хаты. У 
Мінску Караткевіч зразумеў, 
што ляпнуў лішняе, і 
напісаў у Зэльву праба-
чальны ліст. Доўга яшчэ 
Ларыса Антонаўна ў лістах 
да сяброў згадвала свайго 
рэдактара-“катаржніка”, але 
ўжо без злосці.

Жадаючы як найхут-
чэй загладзіць сваю віну, 
Уладзімір Караткевіч 
адшукаў у сталічным 
Батанічным садзе насенне 
цюльпанаў рэдкага гатун-
ку і паслаў Ларысе Геніюш, 
чый кветнік быў найлеп-
шым у Зэльве...

Дык а ці строгім рэдак-
тарам быў Караткевіч? Я 
гартаў падрыхтаваны ім 
для набору машынапіс 
і скажу так: рэдагаваў 
патрабавальна, але не 

прыдзірліва, часам з 
аглядкай на Галоўліт. Скажам, 
выкрасліў радок, дзе Беларусь 
займала прастору “ад хваль 
Угры (рака на Смаленшчыне. – 
М.С.) аж па сіні Буг”, а замест 
часта ўжыванага паэткай слова 
“крывіцкі” знаходліва падстаўляў 
зусім не сінонімы “бясстрашны”, 
“магутны”, “тутэйшы”.

Дзеля справядлівасці вар-
та сказаць, што самыя вялікія 
скарачэнні ў вершах зроблены не 
рукой Караткевіча. Больш за сот-
ню радкоў проста да нечытэльнасці 
затушаваны. Верагодна – цэнзарам, 
пільнасць якога рэдактар і стараўся 
якраз прыменшыць, расстаўляючы 
пад вершамі ваеннай пары даты – 
1936, 1938, 1939.

Ларыса Геніюш з разуменнем 
ставілася да хітрыкаў Караткевіча 
і давярала яму. Калі кніга 
“Невадам з Нёмана” выйшла ў 
свет, сігнальны асобнік прывёз 
у Зэльву рэдактар. Як потым ён 
сам успамінаў, “адагрэўся ў зэль-
венскай гасціне душой”. Відаць, 
гэтаму паспрыяў і больш шчодра 
наліваны духмяны крупнік…

«Мой лялькавод – 
Караткевіч!»

Свабоды і хоць бы шэсць 
дзясяткаў гадоў жыцця прасіў 

у лёсу малады Уладзімір 
Караткевіч. Узамен абяцаўся 
напісаць сто тамоў, дадаю-
чы ў дужках: пры штодзён-
най катаржнай працы (усё ж, 
выходзіць, катаржна працаваць 
можна не толькі з кіркай, але 
і з пяром). Сюжэтаў і задум у 
яго было столькі, што ён жар-
там прапаноўваў іх сябрам на 
продаж. Але чаго вартыя былі б 
самыя арыгінальныя задумы без 
караткевічаўскай неўтаймоўнай 
фантазіі, без яго вобразнага 
бачання свету, без усяго таго, 
што з часавай адлегласці звычай-
на абазначаецца адным словам 
– геній.

Караткевіч зрабіў вельмі шмат. 
25 тамоў за 25 гадоў сталай твор-
чай працы – гэта, несумненна, 
творчы подзвіг. Усё напісанае 
пісьменнікам – гэта невычар-
пальная крыніца нацыяналь-
нага аптымізму, недахоп якога 
заўважна адчуваецца ў нашым 
знявераным грамадстве. У 
наш змрочны час трэба проста 
чытаць і перачытваць яго тво-
ры, мець у душы радкі-скрыжалі 
“На Беларусі Бог жыве” ці: “Бог 
пайшоў, жыццё ідзе пад кручу, / 
Ты ж ідзі і не губляй спакой. / Ёсць 
замест прыватнай неўміручасці / 
Неўміручасць нацыі тваёй”. Гэта 
не тэарэмы. Іх не трэба даказ-
ваць. Гэтыя словы проста трэба 
часцей паўтараць – наўслед за 
Караткевічам, які ў самыя бес-
прасветныя савецка-імперскія 
часы называў Беларусь Краінай 
(менавіта з вялікай літары).

Чытаючы яго жыццялюбныя 
творы, увабраўшы іх у сэрцы, 
беларусы застануцца народам. 
Пры любой уладзе. Усцешна, што 
гэта разумее моладзь. На адным з 
нядаўніх пратэстных маршаў над 
галовамі тысяч людзей я пабачыў 
транспарант: “Мой лялькавод 
– Караткевіч!”. На душы адра-
зу палягчэла. З такім вядоўцам 
мы абавязкова дойдзем да той 
Беларусі, за якую змагаліся 
нашы папярэднікі, за якую і сён-
ня самаахвярна змагаецца наш 
народ. Пад бел-чырвона-белым 
сцягам і Пагоняй, якія нязмен-
на прысутнічаюць на малюнках 
Уладзіміра Караткевіча.

Міхась СКОБЛА.

Малюнак Ул.Караткевіча.

Ул.Караткевіч  
з жонкай Валянцінай.

Ул.Караткевіч з Л.Геніюш, 
Н.Мацяш, Д.Бічэль 

 і В.Коўтун.

СУД

«За 80 дзён – ніводнага следчага дзеяння з маім удзелам…»
Марыя Калеснікава, якая ўзначальвала штаб прэтэндэнта на прэзідэнцкую пасаду Віктара Бабарыкі, а зараз 

знаходзіцца ў ізалятары ў одзіне, паведаміла пра чарговы ціск, які на яе пайшоў.

Коронавирус внес коррективы в автопробег
Белорусская команда А - авто  пр мет участ е в м ровом ралл -рейде акар- .

Оправдать и компенсировать!
Суд Московского района 

Минска постановил взыскать в 
пользу главного инженера МЗКТ 
Андрея Головача компенсацию 

морального вреда на сумму 40 
тысяч рублей, хотя в иске было 
заявлено 50 тысяч.

Головач провел в СИЗО почти 

три года и был оправдан, сооб-
щает TUT.BY. Деньги на компен-
сацию Минфин выделит из бюд-
жета.

CлыШАлИ?

Гонка стартует 3 января в Джидде 
и завершится там же 15 января. 
Спортсменов ожидает 12 этапов с 
днем отдыха в Хаиле. Из-за каран-
тина пришлось отказаться от пла-
нов привести караваны в Египет и 
Иорданию.

В команде «МАЗ-СПОРТавто» 
отметили, что на «Дакар-2021» 
сильно повлияла эпидемиологи-
ческая ситуация в мире. Многие 
команды сократили число экипа-
жей, а некоторые и вовсе пропустят 
соревнование.

Ранее мазовская команда дваж-
ды становилась призером «Дакара». 
Так, в 2018 году белорусы привезли в 
Минск «серебро», а в 2020-м вошли в 
первую тройку.

Сергей  
ЗАБЛОЦКИЙ.

СІТУАЦыЯ

Як стала вядома, больш 
за тры тыдні не задавальня-
юць запыт на сустрэчу Марыі 
з начальнікам медыцын-
скай часці па пытаннях стану 
здароўя.

Таксама Калеснікава перада-
ла на волю свой каментарый з 
нагоды таго, што адмаўляюцца 
ўзбуджаць крымінальную спра-
ву з нагоды яе выкрадання ў 
верасні гэтага года.

“Былі выкраданне, утрыман-
не, пагрозы жыццю і здароўю, 
спроба гвалтоўнай дэпартацыі, 

але крымінальная справа па 
факце гэтых злачынстваў 
у дачыненні да мяне так і не 
заведзена, – кажа Марыя. – Да 
гэтага часу няма вынікаў судова-
медыцынскай экспертызы, якая 

праведзена 21 верасня. Ніводнага 
следчага дзеяння з маім удзелам 
так і не праведзена за ўсе 80 
дзён  з моманту выкрадання і 
па сённяшні дзень (інфармацыя 
датавана 26 лістапада. – Рэд.).

Законы не працуюць, сістэма 
не працуе!”

Таксама паплечнікі Марыі 
Ка леснікав ай  паведамілі , 
што днямі ў Жодзінскім 
ізалятары ў яе забралі тры 
кнігі – “Сусвет Стывена 
Хокінга” і дзве кнігі Юваля 
Харары – “21 урок для XXI 

стагоддзя” і “Homo Deus”.
“У ізалятары ў Жодзіне і так 

вялікія праблемы з бібліятэкай 
і літаратурай ў ёй, – кажуць 
сябры Марыі. – Кнігі, якія 
пераслалі ў бібліятэку, такса-
ма не ўзялі. Іх проста аддалі на 
склад і не выдаюць.

А зараз абсалютна эпічны 
выпадак – выдадзеныя Марыі 
Калеснікавай кнігі забралі про-
ста з яе камеры. Калі гэта не 
прамы ціск на Марыю, то што 
тады?”

Алесь СВЯТЛАНІЧ.
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К А Л Е Й Д А С К О П

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства 
«Выдавецтва  «Беларускі Дом друку». ЛП №02 0 106 ад 0.04.2004. 22001 , Мінск, пр т Незалежнасці, 79 1. Падпiса
на ў друк 1 .05.2020 у 17.00. Аб' м 4 друк. ар ку шы. ы раж  21 611 экз. За каз № 1524.63222 – для індывідуальных падпісчыкаў, 

632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя індэксы

Заснавальнiк, выдавец  
i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч 
СЯРЭДЗIЧ

Адрас рэдакцы  22 3  М нск, вул.Энгельса, 3 а. 
Прыёмная  тэл. акс ( 1 ) 32 1. 

Рэкламны аддзел ( 1 ) 32 9.
.  

. .  

ШАХМАТы

Ёсць «бронза»!
Завяршыўся традыцыйны Кубак гарадоў-герояў па шахматнай 

кампазіцыі, прысвечаны 75-годдзю Перамогі. У складзе васьмі 
каманд выступалі 42 складальнікі задач і эцюдаў, у тым ліку 
11 гросмайстраў. У кожным з шасці раздзелаў каманда магла 
прадставіць дзве кампазіцыі, з якіх у залік ішла лепшая. Дарэчы, 
арбітры спаборніцтва былі з ЗША, Вялікабрытаніі, Францыі, 
Славакіі і Македоніі. У склад аб’яднанай каманды горада-героя 
Мінска і Брэсцкай крэпасці-героя, якая выступала за Беларусь, 
уваходзілі Віктар Зайцаў (капітан), Міхаіл Храмцэвіч, Віктар 
Волчак, Мікалай Бельчыкаў, Міхаіл Кошаль, Чэслаў Якубоўскі, 
Мікалай Быкаў, Вячаслаў Красічонак, Іван Бондар і Аляксандр 
Варыцкі.

У раздзеле троххадовак 2-е месца заняла задача М.Храмцэвіча 
і В.Волчака, трэцяе – М.Храмцэвіча, В.Волчака, М.Быкава і 
В.Красічонка. Сярод шматхадовых задач твор В.Волчака падзяліў 
3–5-е месцы. У раздзелах двуххадовак, эцюдаў, кааператыўных і 
зваротных матаў задачы беларусаў у прызавую тройку не трапілі, 
але таксама прынеслі заліковыя балы ў агульную капілку каманды.

У выніку беларуская зборная заняла ганаровае 3-е месца з 15,2 
бала, прапусціўшы наперад толькі першую і другую каманды 
Масквы (адпаведна 18,6 і 17,4 бала). На наступных месцах: 
4.Мурманск – 15 балаў; 5.Керч – 14,4; 6.Тула – 13,4; 7–8.Валгаград, 
Санкт-Пецярбург – па 13 балаў.

Аўтар двуххадоўкі з гэтага 
спаборніцтва (гл.дыяграму) 
– Міхаіл Храмцэвіч.

Белыя: Кре8, Фf8, Лb3, 
Сd6, Сh1, Ка6, Кd2, пп. е4, 
е7, f2, g7 (11).

Чорныя: Крd4, Лс1, Сh7, 
Kс3, Кg4, пп. а5, d3, е2, g6 (9).

Мат за 2 хады.
Дасылайце рашэнні на 

адрас рэдакцыі (220030 
г.Мінск, вул.Энгельса, 34а) 
або на электронны адрас: 
vadim_ne67@mail.ru.

Аналітычны твор
А вось эцюд, які склала беларуская каманда.
Іван Бондар, Міхаіл Храмцэвіч
Белыя: Крh2, Кb4, пп. а3, а6 (4).
Чорныя: Кре5, Лf7, пп. b5, с4, с7, h4 (6).
Выйгрыш.
1.a7! (1.Кc6+? Kрd6! =) Лf2+! 2.Kрg1! (2.Kрh1? Лf8! 3.Кc6+ Kрf4! 

або 2.Kрh3? Лf3+ 3.~ Л:a3 з перавагай чорных) Лf8 3.Кc6+ Kрf4! 
4.Кb8 Kрg3! (4…c3? 5.a8Ф c2 6.Фc6!) 5.a8Ф h3 6.Фh1! (6.Ф~?? 
h2+ 7.Kрh1 Лf1х) Лf2! (6…c3? 7.Фh2+!) 7.Ф:h3! Kр:h3 8.Kр:f2 
Kрg4! 9.Кa6! (9.Kрe3? c5! 10.Кa6 Kрf5 11.К:c5 Kрe5 12.Кe4 Kрd5 
13.Кc3+ Kрc5 14.Кa2 Kрb6 15.Kрd4 Kрa5 16.Kрc3 Kрa4 17.Kрb2 
Kрa5 з пазіцыйнай нічыёй, 9.Кc6? Kрf4! 10.Kрe2 Kрe4! =) с6! (9…
Kf4 10.К:c6) 10.Kрe3 Kрf5 11.Kрd4 c3! 12.Кb4! Kрe6 13.Kрc5 Kрd7 
14.К:c6! (14.Кc2? Kрc7! 15.Кd4 Kрb7 16.К:c6 c2 17.Кa5+ Kрa6 18.Кb3 
c1Ф+ 19.К:c1 Kрa5 20.~ Kрa4 21.~ Kр:a3 =) c2 15.Кe5+ ~ 16.Кd3 з 
выйгрышам.

Седзячы дома…
Ва ўмовах пандэміі чэмпіён свету Магнус Карлсен зладзіў у 

інтэрнэце анлайн-турнір васьмі мацнейшых гросмайстраў па 
хуткіх шахматах з прызавым фондам 250 тысяч долараў. Удзельнікі 
змагаліся па кругавой сістэме, а потым чацвёрка лепшых згуляла 
матчы плэй-оф. М.Карлсен спачатку заняў 3-е месца, але пасля 
перамог у паўфінале і фінале і заваяваў галоўны прыз. Вось дзве 
партыі з гэтага турніру.

Магнус Карлсен – Аніш Гіры
1.d4 Кf6 2.c4 e6 3.Кf3 d5 4.Кc3 Сb4 5.cd ed 6.Сf4 Кe4 7.Лc1 Кc6 

8.Кd2 g5 9.Сe3 К:c3 10.bc Сa3 11.Лb1 f5 12.g3 Сd6 13.Лg1 0-0 14.h4 
f4 15.gf g4 16.Лb5 Кe7 17.f5 h5 18.Сg5 c6 19.Лb2 Л:f5 20.e4 Л:g5 21.hg 
Кg6 22.e5 Сf8 23.Сd3 Кf4 24.Кf1 Ф:g5 25.f3 К:d3+ 26.Ф:d3 Фc1+ 
27.Крf2 Ф:b2+ 28.Кd2 Сf5 29.Ф:f5 Ф:d2+ 30.Крg3 Ф:c3 31.Крh4 Ф:d4 
32.Лg3 Сg7 33.f4 Лf8, 0:1.

Магнус Карлсен – Дзін Ліжэнь (паўфінал)
1.d4 Кf6 2.Кf3 d5 3.Сf4 e6 4.Кbd2 c5 5.e3 Фb6 6.Лb1 Сd6 7.c3 cd 

8.cd С:f4 9.ef Кc6 10.Кb3 a5 11.a3 a4 12.Кc1 Сd7 13.Кa2 Кe4 14.Кc3 
Фc7 15.g3 К:c3 16.bc Кa5 17.Лc1 Кb3 18.Лc2 Фd6 19.Сd3 Ф:a3 20.0-0 
f6 21.Лe1 0-0 22.Фb1 Фd6 23.Лce2 h6 24.f5 ef 25.Кh4 Лae8 26.К:f5 
С:f5 27.Л:e8 Кd2 28.Л:f8+ Кр:f8 29.Ф:b7 Кf3+ 30.Крh1 К:e1 31.С:f5 
Кf3 32.Сg6 Кg5 33.Фc8+, 1:0

Партыю даслаў чытач
Наш сталы чытач і адданы прыхільнік старадаўняй гульні 

Славамір Буката паспаборнічаў з шахматным сімулятарам 
«Chessmaster10» і перамог яго.

Славамір Буката – «Chessmaster10»
1.е4 е6 2.d4 d5 3.Kc3 de 4.K:e4 Kd7 5.Cd3 Kgf6 6.Kg5 c5 7.K1f3 

h6? 8.K:e6 Фе7 9.0-0 fe 10.Cg6+ Kрd8 11.c4 cd 12.Cf4 e5 13.Ле1 
Kg4 14.Cg3 Фd6 15.Фс2 Фb6 16.Фf5 Kdf6 17.K:e5 K:e5 18.Ф:е5 Cd7 
19.Лаd1 Cb4 20.Ле2 Фс5 21.Фf4 Ф:с4 22.Лс2 Фе6 23.Ф:d4 Ca5 24.Фс5 
Сb6 25.Cc7+ C:c7 26.Ф:с7+ Кре7 27.Фс5+ Крd8 28.Cf5, 1:0.

Праверце адказы
Задача М.Бельчыкава і М.Быкава, змешчаная ў «Народнай Волі» 

5 мая, рашаецца: 1.Фс4! (не рашае 1.Ф:d7? Сd6! або 1.Фе3? Лf4!). 
У пазіцыі з партыі белыя перамаглі шляхам 1.Ф:b5! (калі 1…Ф:b5, 
то 2.С:f6 Ле1+ 3.Л:е1 Фс6 4.g5 з непазбежным матам, а калі 1…
Фе3, то 2.Ф:е8+).

Першымі правільна рашылі Мікалай Шклярэўскі, Ігар Ананіч, 
Славамір Буката, Сяргей Галкін, Васіль Жуковіч, Віктар Жук.

Вадзім Ж ЛКО.

З  ПЕРШыХ  ВУСНАЎ

Вольга Корбут 
адсвяткавала юбілей

 мінулыя выхадныя 
славутай беларускай 
гімнастцы споўнілася 

 гадоў.

«Вашы дасягненні на 
гімнастычным памосце ўвайшлі 
ў гісторыю сусветнага спорту, 
– павіншаваў спартсменку 
Нацыянальны алімпійскі камітэт. 
– У 17 гадоў вам удалося заваяваць 
тры залатыя медалі на Алімпійскіх 
гульнях у Мюнхене, а праз чатыры 
гады – зноў падняцца на верхнюю 
прыступку алімпійскага п’едэстала 
ў Манрэалі. За гады кар’еры вы 
па праве заслужылі званне адной 
з найвялікшых спартсменак XX 
стагоддзя».

Нагадаем, што зараз Вольга 
Корбут жыве ў ЗША, хаця зрэдку 
і наведваецца ў Беларусь.

Канадскі трэнер 
патрабуе грошай

Былы настаўнік хакейнага 
мінскага «Дынама» Гордзі Дуаер 
судзіцца з беларускім клубам.

У 2018 годзе сталічныя 
«Зубры» пад кіраўніцтвам 
канадскага спецыяліста паказвалі 
не самую лепшую гульню – выдалі 
рэкордную серыю паражэнняў 
з 11 матчаў. Пасля гэтага клуб 
скасаваў кантракт з Дуаерам, была 
інфармацыя, што з канадцам да 
канца не разлічыліся.

Днямі генеральны дырэктар 
мінскага «Дынама» Дзмітрый 
Баскаў распавёў pressball.by, што 
паміж клубам і былым галоўным 
трэнерам сапраўды існуюць 
пэўныя фінансавыя рознагалоссі, 
разгляд гэтай справы зараз 
ідзе ў судзе. Вердыкт пакуль не 
вынесены.

Уладзімір ШАН АРОВ :
«Няма гарантыі, што і ў наступным   

  годзе пройдзе Алімпіяда…»
алоўны трэнер зборнай Беларусі па веславанні на байдарках і каноэ распавёў 

Народнай Волі  пра тое, чаму сёння не варта апускаць рукі .

УТБОл

БАТЭ ўмацоўвае пазіцыі
Адбыліся матчы -га тура чэмпіянату Беларусі 

па футболе.

Каманды Гульні Выйгрышы Нічыі Паражэнні Мячы Ачкі
БАТЭ 9 6 1 2 19–9 19
Тарпеда-БелАЗ 9 5 3 1 12–5 18
Энергетык-БДУ 9 6 0 3 12–9 18
Слуцк 9 5 1 3 15–14 16
Шахцёр 9 4 3 2 11–3 15
Іслач 9 5 0 4 11–13 15
Дынама (Бр) 9 4 1 4 12–10 13
Рух 9 3 4 2 7–5 13
Дынама (Мн) 9 4 0 5 12–10 12
Віцебск 9 3 3 3 7–9 12
Славія 9 3 2 4 10–14 11
Гарадзея 9 3 2 4 6–10 11
Мінск 8 3 1 4 12–16 10
Нёман 8 2 2 4 9–11 8
Смалявічы 9 0 4 5 6–14 4
Белшына 9 0 3 6 7–16 3

Турнірнае становішча

Вось іх вынікі: «Тарпеда-БелАЗ» 
(Жодзіна) – «Гарадзея» – 3:1, «Энергетык-
БДУ» – «Дынама» (Брэст) – 2:1, «Шахцёр» 
(Салігорск) – «Славія» (Мазыр) – 
2:0, БАТЭ (Барысаў) – «Слуцк» – 3:0, 
«Белшына» (Бабруйск) – «Віцебск» – 1:1, 
«Дынама» (Мінск) – «Іслач» (Мінскі раён) 
– 1:0, «Рух» (Брэст) – «Смалявічы» – 0:0.

Дарэчы, Беларуская федэрацыя фут-
бола прыняла рашэнне аб пераносе 
матча гэтага тура паміж «Мінскам» і 
гродзенскім «Нёманам» на больш позні 
тэрмін у сувязі з тым, што ў футбаліста 
«Мінска» падазрэнне на наяўнасць 
каранавіруса.

Фота: fcbate.by.

Чатыры гады таму падначаленыя 
Уладзіміра Шантаровіча на Алімпіяду не 
патрапілі, і гісторыя была, мякка кажучы, 
непрыгожая.

Вясной 2016 года пры падрыхтоўцы да 
Гульняў у Рыа-дэ-Жанейра зборная Беларусі 
паехала на трэніровачны збор у Францыю. 
Далей падзеі разгортваліся, як у дрэнным 
кіно: падазрэнні ў захоўванні і ўжыванні 
забароненых прэпаратаў, жорсткі вобшук…

У выніку Міжнародная федэрацыя каноэ 
дыскваліфікавала нашу нацыянальную 
каманду на год. Адпаведна, на Гульні зборная 
не паехала, хаця мела рэальныя шанцы на 
некалькі медалёў. У тым ліку і залатых.

А ў студзені 2017 года Міжнародны 
арбітражны спартыўны суд у Лазане цалкам 
апраўдаў зборную Беларусі і зняў з яе 
дыскваліфікацыю. Аднак, як кажуць, цягнік 
ужо сышоў.

Галоўны трэнер беларускай каманды 
Уладзімір Шантаровіч не хаваў эмоцый, калі 
каментаваў гэтую справу, і называў тых, хто 

яе арганізаваў, «злачынцамі».
«Парупіліся канкурэнты», – выказваў 

меркаванне Уладзімір Уладзіміравіч. І дадаваў, 
што зборная возьме сваё на наступнай 
Алімпіядзе ў Токіа.

Але зноў не склалася. Як вядома, 
Гульні-2020 з-за пандэміі каранавіруса 
перанесены як мінімум на год…

– Нягледзячы на ўсе выклікі лёсу, 
каманда зараз праводзіць на вяслярнай базе 
ў Мазыры цэнтралізаваную падрыхтоўку, – 
кажа Уладзімір Шантаровіч. – Працуем, як 
звычайна, без нейкіх паслабленняў.

– Міжнародных спаборніцтваў пакуль 
не прадбачыцца?

– Так, бо нават межы закрыты. Але ў 
любым выпадку напрыканцы гэтага месяца 
Міжнародная федэрацыя каноэ афіцыйна нам 
паведаміць пра тое, што чакае каманды ў 
бліжэйшай перспектыве.

Усё будзе залежаць ад каранавіруса, бо 
зараз усе дарослыя спаборніцтвы, а таксама 
маладзёжныя і юнацкія адменены.

Магчыма, калі сітуацыя нармалізуецца, 
у гэтым годзе правядуць чэмпіянат свету па 
неалімпійскай праграме, але гэта, як кажуць, 
віламі па вадзе пісана.

– А ўнутраныя спаборніцтвы пройдуць?
– Мы рыхтуемся і да чэмпіянату краіны, і 

да Кубка Беларусі.
– Колькі медалёў планавалі заваяваць на 

Алімпіядзе ў Токіа?
– Задача была выйграць не менш за тры 

ўзнагароды.
– Крыўдна, што мы зноў «праплываем» 

міма Гульняў?
– Дык «праплываем» не толькі мы. 

Крыўдна венграм, палякам, французам, 
спартсменам з Германіі. Але жыццё на гэтым 
не заканчвецца, не варта апускаць рукі. Калі 
моцныя, то выжывем. А калі ты слабы – сядзі 
на канапе, абурайся, і больш ад цябе нічога не 
патрабуецца.

Таму будзем настройвацца на новую схему 
работы. Няма ж стопрацэнтнай гарантыі, што 
і ў наступным годзе Алімпіяда адбудзецца. 
Думаю, і Міжнародная федэрацыя каноэ, і 
Міжнародны алімпійскі камітэт разглядаюць 
розныя варыянты развіцця падзей. Сітуацыя 
ж з пандэміяй пакуль не вырашана.

А нам застаецца толькі спадзявацца на 
лепшае і працаваць. Не будзе Алімпіяды ў 
Токіа – дачакаемся Гульняў у Францыі. Ніхто 
не памёр – ужо добра. Жыццё працягваецца.

– Заробкі для трэнераў і спартсменаў у 
такой сітуацыі захоўваюцца?

– Пакуль у дыяпазоне гэтага года ўсё 
захавалася на ранейшым узроўні. Што далей? 
Я не ведаю. Напэўна, спартсмены выступяць 
на чэмпіянаце Беларусі, пакажуць пэўныя 
вынікі, ад якіх і будуць адштурхоўвацца пры 
вызначэнні будучых заробкаў.

Вядома, што ў спартсменаў аплата працы 
залежыць ад паказаных вынікаў, а таму 
былыя перамогі трэба пацвярджаць. Што і 
можна будзе зрабіць падчас нацыянальнага 
першынства.

– У камандзе ўсе здаровыя?
– Дзякуй Богу, праблем ні ў кога няма.

Алесь СІВ .

«Хай свеціцца імя тваё, Беларусь!»
Каханне, любоў да Беларусі, да маці, да роднай мовы 

ў вершах народнага паэта Беларусі ыгора Барадуліна.

КРы АВАНКА

Па гарызанталі: 1.«… 
хараства, я верны ваш халоп, // 
Капрызаў Вашых неадступны 
лёкай» – з песні «… хараства» 
на словы Р.Барадуліна (музы-
ка А.Камоцкага). 8.Японскае 
нацыянальнае адзенне. 
9.Раённая газета (разм.). 10.Для 
добрага ката і ў лютым … 
(прык.). 13.Калі зімой …, то 
летам раса (прыкм.). 14.«Зямлю 
бацькоў // Я так люблю, // 
Што ненавідзець // Маю … !» 
– з верша Р.Барадуліна «Зямля 
бацькоў». 15.«Пакуль каханая – 
// Сусвет перапаўняе . // А зне-
любее – засланяе …» – з верша 
«Кветкай цвіце…». 18.«За Вамі 
я ішоў на … зямлі // На выспу 
сноў, што звалася каханнем» 
– з верша «Вы мне жыццём і 
забыццём былі». 19.Люты-
бацюхна з зімы … збівае 
(прык.). 22.«Каб сам сабою стаў 
народ, // Пачуўшы … роднай 
мовы» – з верша «Роднаму 
слову». 23.«А … даганяла 
зіму; // Заяц скочыў у лужу 
блакіту» – з верша «Уцякала 
зіма ад вясны». 25.Мучны 
выраб, сімвал вясенняга соней-
ка. 29.Каханая, любая (разм.). 
31.«… не забаўка», «Ці пазя-
хае бегемот», «Кобра ў торбе» 
– зборнікі вершаў для дзяцей 
Р.Барадуліна. 32.Грамадскі 
дзеяч – выбітны аратар і 
публіцыст. 33.Тое, што набыта.

Па вертыкалі: 1.Імя 
маці Р.Барадуліна, якой ён 
прысвяціў шмат твораў. 
«Пакінула мне на зямлі 
// цяпло // … Андрэеўна, 
вогнепаклонніца» – з верша 
«Вогнепаклонніца». 2.Люты 
– … звярыных вяселляў 
(прык.). 3.«Разгарнуць твае 
чорныя … , // Цалаваць а 
паўночнай цішы» – з вер-
ша «Эрас і Псіхея» паэта, 
каталіцкага святара Казіміра 
Сваяка, які вёў набажэн-
ствы на беларускай мове і 
адчыняў на Астравеччыне 

беларускамоўныя школы; 
19 лютага – 130 гадоў з дня 
яго нараджэння. 4.Раздзел 
кнігі. 5.Яравая пшаніца 
(разм.). 6.«Бяліла … на світку 
Каліноўскаму // І ў сны 
Ўрублеўскага ты Нёманам 
плыла» – з верша Р.Барадуліна 
«Мая Бацькаўшчына». 
7.«Хай свеціцца імя тваё, 
Беларусь !» – з верша паэ-
та «… наступнасці». 11.«Ты 
– … , ты нашых краёў, // 
Арыстакратка кахання» – 
з верша «Арыстакратка». 
12.«… ад маці» – кніга вершаў 
паэта, у якой ён услаўляе 
тры святыні: Маці, Мову і 
Малітву. 16.Літаратурны твор 
алегарычнага зместу. 17.«І вы 
прыходзілі парою ў сны, // 
Далёкая, як … трапяткая» – з 
верша «Раманс». 20.Тое, што і 
ўзгорак. 21.«Жвірынкі лірыкі 
на дне // Ракі // Па імені …» 
– з верша «Жвірынкі лірыкі 
на дне». 24.«Дык шануй, 
беларус, сваю мову, – // Гэты 
… наш на вечныя годы» – 
з верша А.Гаруна «Ты, мой 
брат, каго завуць беларусам». 
26.Паданне пра якую-небудзь 
падзею. 27.«Хай беларус бела-

руса // Будзе любіць як бра-
та. // Светлая імем Ісуса // 
Наша крывіцкая …» – з вер-
ша Р.Барадуліна «Маленне за 
Беларусь». 28.«Помніць кож-
най масніцы спеў, // Кожны 
… у прыціхлай хаце» – з песні 
«Трэба дома бываць часцей» 
на словы Р.Барадуліна (музы-
ка І.Лучанка). 30.«Ды калі ты 
не бязродны … – // Гавары са 
мной па-беларуску» – з вер-
ша Я.Янішчыц «Будзе слоту 
абвяшчаць прагноз».

Адказы на 
крыжаванку

Па гарызанталі: 1.Княгіня. 
8.Кімано. 9.Раёнка. 10.Сакавік. 
13.Іней. 14. Права. 15.Свет. 
18.Край. 19.Рогі. 22.Гукі. 
23.Вясна. 25.Блін. 29.Каханка. 
31.Азбука. 32.Трыбун. 
33.Здабыча.

Па вертыкалі: 1.Акуліна. 
2.Час. 3.Косы. 4.Глава. 
5.Ярка. 6.Лён. 7.Малітва. 
11.Беларуска. 12.Евангелле. 
16.Байка. 17.Зорка. 20.Пагорак. 
21.Жанчына. 24.Скарб. 26.Сказ. 
27.Хата. 28.Кут. 30.Сын.

Лявон ЦЕЛЕШ.
г.Дзяржынск.

МАЗАІКА

МАЗАІКА

Ізноў гульня…
эмпіянат Беларусі па хакеі на траве працягнецца ў чэрвені.
Як стала вядома, жаночае 

першынство працягнецца 5–6 
чэрвеня. Камандам засталося згуляць 
шэсць тураў, пасля чаго чатыры 
лепшыя дружыны будзе чакаць 
серыя плэй-оф: у паўфінальнай серыі 
для выхаду ў фінал трэба атрымаць 
дзве перамогі, у фінальнай – тры 
перамогі.

Му ж ч ы н ы  пач н у ц ь 
спаборніцтвы 6–7 чэрвеня. Ім трэба 
згуляць шэсць тураў, пасля чаго 
чатыры лепшыя каманды таксама 
сустрэнуцца ў паўфінальнай і 
фінальнай серыях.

На пачатку красавіка чэмпіянат 
Беларусі быў прыпынены з-за 
каранавіруса.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на  ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва  
«Беларускі Дом друку». ЛП №9 106 ад 0.04.2004.  Пр т Незалежнасці, 79 1, 22001 , г. Мінск. Падпiса на ў друк 
10.0 .2020 у 17.00. Аб' м 4 друк. ар ку шы. ы раж  22 040 экз. За каз № 2504.

ИЗ ПЕРВыХ УСТ ДУХОЎНАЕ
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21 Тады Ісус паклікаў дзіця, 
паставіў яго сярод іх і сказаў: 
праўду кажу вам, калі  
не навернецеся і не станеце  
як дзеці, не ўвойдзеце  
ў Царства Нябеснае.
Святое Евангелле паводле Мацвея, 18: 2–3 

Святы Аўгусцін сказаў: 
«Калі не паверыце — не зразумееце».
Дык зразумей, душа мая: 
дзеці — Божыя пасланнікі на зямлі, 
яны — жывы помнік 
Божай міласэрнасці, 
яны — рабы праведнасці. 
Хто з іх шукае гонару, 
той не варты яго.
Засцеражэм 
дзяцей нашых ад памылак,
якія мы самі зрабілі,
і Бог падможа ім стаць святымі.
А мы,
бацькі і выхавальнікі,
давайце павольна-павольна сталець,
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22 Зірніце на птушак нябесных: 
яны не сеюць, і не жнуць, і не 
збіраюць у жытніцы; і Айцец 
ваш Нябесны корміць іх.

Святое Евангелле паводле Мацвея, 6: 26 

Уладар нябесны!
Калі чалавек гаспадар на зямлі,
калі ён частка Тваёй прыроды,
то чаму адзін ён
у поце здабывае сабе хлеб?
Чаму птушак, звяроў, 
якія не сеюць, не жнуць, 
Ты корміш?
Чаму птушкі лёгкія ў палёце? 
Чаму ім заўсёды весела? 
Вольнымі птушкамі 
ўлятаюць у душу 
словы Уладара Нябеснага: 
«Каб быць задаволеным жыццём, 
навучыся, Чалавек, 
цешыцца тым, што ёсць. 
У беднасці нараджаюцца 
багатыя думкі.
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бо вельмі ж хутка 
прыходзіць старасць,
якой ніхто не жадае.
Давайце, як вучыць Сын Божы,
павернемся да дзяцей нашых,
зразумеем, палюбім іх шчыра,
не стомімся слугаваць ім,
па-добраму зайздросціць ім,    
бо незайздросная доля ў таго,
каму ніхто не зайздросціць.
Давайце будзем як дзеці,
інакш не ўвойдзем 
у Царства Нябеснае.
За дзяцей нашых 
памолімся
на ўсходзе дня,
на захадзе сонца.

Амін.
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Станеш багатым,
калі будзеш жадаць 
толькі неабходнага, 
калі страціш цікавасць да таго, 
чаго не маеш і мець не зможаш. 
Не рабіся рабом багацця, 
прага да яго — смала, 
якая склейвае духоўныя крылы. 
Спакуса нажывы заўсёды стукаецца
ў твае дзверы, 
але ж ад цябе залежыць, 
ці ўпусціш ты яе. 
Запомні, Чалавек, 
багаты той,
хто любіць раздаваць...» 
Твая праўда, Уладар: 
канцы з канцамі 
можна зводзіць без канца. 

Амін.

Уладзiмiр Л ПСК

«Памiлуй i ўзвысь»
Малiтвы.

рацяг. ачатак у  - .
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Гатэль у ацалелым даваенным доме 1910 года, 
дзе спыняўся прэзідэнт Польшчы і вядомыя рэжысёры

У сувязі з COVID-19 робім усё неабходнае:

вул. Смольна 14 Варшава

Jaroslaw Chołodecki, г. Варшава, Польшча

bbwarsaw.com дэзынфікуем пакоі і ўсе паверхні;
сняданкі падаем ва ўласным дворыку;
частуем нашых гасцей уласнай гароднінай, кавай і мёдам з даху гатэля;
прапаноўваем бясплатныя ровары як альтэрнатыву грамадскаму транспарту

Для тых, хто шукае адметнае месца для начлегу

ООО «ИРВИНГА ГРУППА» УНП 191751509

Хто такі Брэндан Козун?
інскае хакейнае “ ынама” дасягнула дамоўленасці аб падпісанні кантракта з канадскім хакеістам.

Светлана Зеленковская 
пережила стремительные роды

ладшего сына рона звестная белорусская актр са род ла очень быстро. а полчаса до его ро ден я 
она е е соб ралась в магаз н  на тусовку с друзьям   на роды не было да е намека

Владимир ЯПРИНЦЕВ:
«И после болезни ежедневно 
пробегаю 10 километров…»

Б знесмен  чемп он м ра по самбо рассказал Народной Воле  о легендарном борце Александре едведе, 
о государстве  ч новн ках, о зн  после того, как переболел коронав русом.

На днях стало известно, 
что Министерство культуры 
Беларуси отменило тендер на 
создание фильма для детей и 
юношества, проект не получит 
государственного финансиро-
вания. Победителем тендера 
был признан проект Андрея 
Кудиненко «Десять жизней 
Медведя», посвященный био-
графии легендарного белорус-
ского спортсмена.

Как сообщает TUT.BY, кар-
тина в жанре мелодрамы долж-
на была рассказать о жизни 
Александра Васильевича – 
борца вольного стиля, трех-
кратного олимпийского чем-
пиона.

– Я не хочу винить все 
государство в том, что не наш-
ли финансирования на фильм 
об Александре Васильевиче 
Медведе, – говорит Владимир 
ЯПРИНЦЕВ. – И даже не 
исключаю, что, возможно, в 
Министерстве культуры есть 
чиновники, которые никогда о 
Медведе не слышали.

Поэтому здесь не государ-
ство виновато, а конкретные 
люди. Вот, например, при-
летаем мы в какой-нибудь 
аэропорт, и таможенник или 
пограничник, у которого дома 
неприятности или он просто 
не выспался, встречает вас 
с суровым лицом. И мы уже 
виноваты только потому, что у 
него плохое настроение. А мы 
думаем: «Ага! Виновата стра-
на и Таможенный комитет!» 
Но это же не так, правильно?! 
Этого таможенника воспиты-
вали мама, папа, школа. Где-то 
недовоспитали…

Но я на днях встречался 
с друзьями-борцами, и все 

просто уверены, что юбилей-
ный, 50-й, турнир на призы 
Александра Медведя пройдет 
очень красиво и благород-
но. И мы даже не думали о 
том, что нам кто-то должен 
помогать, что нам чем-то обя-
зано Министерство культу-
ры. Мы знаем, что Александр 
Васильевич – наш кумир, и 
таким он останется для всех 
нормальных людей.

– Если на фильм не хвата-
ет денег, может, тогда стоило 
бы обратиться к обществен-
ности, к бизнесменам, чтобы 
они помогли профинансиро-
вать проект?

– Когда я слышу фами-
лию Медведь, то у меня мороз 
по коже идет. Он для меня 
– настоящая легенда! И я, 
например, считаю унизитель-
ным просить на фильм у того 
же Министерства культуры. 
Лучше я сам поступлю так, как 
должен поступить.

И, вы знаете, борцы – это 
такие люди, которые в первую 
очередь на Бога и на себя наде-
ются. Может, у Министерства 
культуры на самом деле 
финансовые проблемы, откуда 
я знаю? Почему я должен на 
них надеяться? Только на себя!

Кстати, бывший министр 
спорта и туризма Юрий 
Леонидович Сиваков лично 
предлагал мне быть у него 
заместителем, но я сказал, что 
не достоин. Не хватает «вер-
тикальных» знаний. Считаю, 
что председателем Федерации 
самбо я был достойным, а вот 
на должность замминистра 
спорта еще нужно подучиться, 
как Чапай говорил.

– Как считаете, фильм о 
Медведе все равно появится?

– Уверен в этом. Если не 
Министерство культуры сде-
лает, то обязательно найдут-
ся люди, которые осуществят 
этот проект.

Как уже говорил, в сен-
тябре этого года будет юби-
лейный турнир на призы 
Александра Васильевича, и 
не сомневаюсь, что, несмотря 
на пандемию в мире, приедет 
очень много друзей легендар-
ного спортсмена. Как говорят, 
нельзя остановить планету, 
которая крутится. Поэтому 
уверен, что и финансирование 
найдется, и фильм будет.

– Если уж затронули тему 
пандемии… Вы же сами весной 
переболели коронавирусом, как 
себя сейчас чувствуете?

– Болезнь мои планы, без-
условно, поменяла. На прошлой 
неделе, например, я должен 
был с друзьями совершать вос-
хождение на Эльбрус, но увы… 
Врачи не рекомендовали, хотя 
я не сомневаюсь, что поднялся 
бы. Но это уже гордыня. Когда 
ты говоришь, что ты какой-то 
особенный, то это неправильно. 
Надо спокойно ко всему отно-
ситься и реально оценивать 
ситуацию. И надо видеть зна-
ки, которые тебе посылает Бог. 
Так что походы в горы пока что 
пришлось отложить на более 
поздний срок.

Кстати, друзья на Эльбрусе 
все равно побывали и даже 
подняли на вершину мою 
фотографию! Сказали мне: 
«Ты, брат, был с нами!» Мне 
это, конечно, очень приятно.

– Владимир Геннадьевич, 
знаю, что вы большой люби-
тель бега. От пробежек после 
болезни не отказались?

– Не отказался и дистан-
цию оставил прежнюю – в 
среднем ежедневно пробегаю 
по 10 километров. А вот темп 
уменьшил.

Врачи говорят, что неже-
лательна интенсивность в 
движениях, рывковая работа. 
Ходить и бегать надо в одном 
темпе, чтобы легкие раскры-
лись, продышались и кровь 
насытилась кислородом.

– Сейчас медицинское 
обследование проходите 
регулярно?

– К сожалению, нет. Не 
обследуюсь, пока, как говорят, 
жареный петух в одно место 
не клюнет. И это плохо.

– В сентябре в Минске пла-
нируется полумарафон, раньше 
вы принимали в нем участие. 
Сейчас какие планы на забег?

– Хочется, безусловно, но 
буду смотреть на состояние здо-
ровья и исходить из тех реко-
мендаций, которые дадут врачи.

К тому же осенью в Минске 
пройдет чемпионат мира по 
самбо среди ветеранов, мы удо-
стоились такой чести. Как гово-
рится, не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Нидерланды 
должны были принять первен-
ство, но из-за пандемии оно не 
состоялось. Теперь фестиваль 
борьбы пройдет в «Стайках».

– Говорят, что осенью 
может начаться вторая волна 
коронавируса…

– Я об этом не думаю, 
как будет, так и будет. 
По-прежнему постоянно мою 
руки и соблюдаю рекоменда-
ции медиков.

У меня выработались анти-
тела, и я свой человеческий 
долг выполнил – пошел и сдал 
плазму. И по крайней мере двум 
человекам она пригодилась…

Алесь СИВ Й.
Фото: tribuna.com.

лЕгІЯНЕРы

чАСТНАЯ ИЗНь

Як паведамляе прэс-служба клу-
ба, 30-гадовы форвард Брэндан 
Козун папярэднія сезоны правёў у 
КХЛ, выступаючы за фінскі “Ёкерыт”, 
яраслаўскі “Локомотив” і магнітагорскі 
“Металлург”. Усяго ў КХЛ нападаючы 
правёў 308 гульняў, на яго рахунку 230 
ачкоў (86 галоў і 144 галявыя перада-
чы). Пагуляў хакеіст і ў НХЛ, правёў 20 
матчаў за “Таронта”. У складзе зборнай 
Канады станавіўся бронзавым прызёрам 

маладзёжнага чэмпіянату свету 2010 года 
і бронзавым прызёрам Алімпіяды-2018.

“Беларускі клуб можна павіншаваць з 
гэтым трансферам, – піша sport-express.
ru. – Канадзец павінен быў выступаць за 
кітайскі “Куньлунь”, дэталі кантракта 
ўжо былі абмеркаваны. Але тут свет 
абваліўся з-за каранавіруса, кітайская 
каманда апынулася на мяжы знікнення, а 
пераезд у Расію адбыўся толькі на ўмове 
сур’ёзнага скарачэння бюджэту. Кажуць, 

што Брэндану адразу прапанавалі на 50 
працэнтаў менш, чым ён атрымліваў 
раней. Ігрок адмовіўся і знайшоў іншы 
варынят у КХЛ.

Дарэчы, апошні сезон у Брэндана быў 
не вельмі ўдалы, бо пераход адбыўся з-за 
сквапнасці, а не таму, што так было 
лепш для кар’еры. Былы віцэ-прэзідэнт 
магнітагорскага “Металлурга” Генадзь 
Вялічкін даў шмат грошай – легіянер, 
зразумелая справа, пагадзіўся. Але ў 

выніку ўсё апынулася ганьбай. Пасля 
47 ачкоў у Яраслаўлі ён набраў усяго 23 
за “Металлург”, і на яго гульню многія 
пляваліся.

Зрэшты, асудзіць Козун за пераход 
нельга. Ён у гэтай лізе, каб зарабіць 
пабольш грошай. Упэўнены, што Брэндан 
спатрэбіцца Мінску, ды і наогул ата-
ка беларускай каманды з кожным днём 
становіцца ўсё больш сімпатычнай…”

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

«Спонтанность, легкость и 
полное доверие – именно это 
пришло в мою жизнь с рож-
дением Мирона, – рассказала 
Светлана в «Инстаграме». – Я 
наконец-таки увидела, почув-
ствовала, открыла и узнала 
себя. Теперь я в ладу с самой 
собой. И наслаждаюсь полно-
той и достаточностью. И всё 
хорошо.

Мирон – это Ракета! 
Мирон – это Свобода выбора 
и радостное, захватывающее 
приключение!

Рекордно стремительные 
роды. От первой схватки до 
появления Мирона – 40 минут. 
Я на полном серьезе. Когда 
начались роды, собиралась на 
уже традиционный субботний 
Эко-Уикенд. Состояние было 
таким легким, ненапряжным 
и совсем не напоминало роды. 
О том, что Мирон появится 
через 40 минут, я даже помыс-
лить не могла. Наносила 
последние штрихи по маки-

яжу и подкручивала волосы, 
подбирала одежду. Но всё ста-
ло очень быстро развиваться, 
хотя и совсем не было боль-
но. Где-то на 15-й минуте я 
всё-таки поняла, что это уже 
не шуточки, и стала вместе 
с няней Наташей собирать 
вещи и параллельно звонить 
в «скорую». Только я туда 

позвонила, как почувствова-
ла, что «скорая» не успеет... 
Спокойная, как удав, напра-
вилась к теперь уже «священ-
ному» дивану, Наташа успе-
ла бросить плед, понимая на 
ходу, какая ответственность 
сейчас на нее свалится. Мы обе 
были прекрасны и сильны, мы 
это сделали легко и спокойно. 

Мирон неожиданно родился 
дома. Роды очень смело и уве-
ренно приняла наша доблест-
ная няня Наташа. В середине 
родов я додумалась позвонить 
моей подруге и крестной годо-
валого Феди, которая при-
нимала роды у меня в 2019 
году, она сориентировала нас 
с Наташей, как дальше быть 
с Мироном, и уже подготав-
ливала нас к перерезанию 
пуповины. «Скорая» приехала 
спустя 20 минут после родов 
и, слава Богу, пуповину пере-
резали медики, а не мы садо-
выми ножницами…”

Мирон – четвертый сын 
Сергея Михалка.

Вместе со Светланой 
Зеленковской музыкант вос-
питывает шестилетнего 
Макара и годовалого Федора.

В первом браке с солист-
кой группы «Мантана» 
Алесей Берулавой в 1995 году 
у Михалка родился сын Павел.

Алина ВЕТРОВА.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права 
ўступаць у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць 
дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі 
сродку масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь 
(па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.).

ТАМ, ЗА КРАТАМІ ПА-ЗА гУльНЁЙ

К СВЕДЕНИЮ

ШАШКІ

БУДьТЕ ЗДОРОВы!

ИССлЕДОВАНИЯ

Коронавирус: потеря обоняния и вкуса отличается 
от обычной простуды и гриппа

Творы гасцей
Прапануем самастойна знайсці выйгрыш за белых у 

прыведзеных ніжэй праблемах.
Аўтар №№1–4 – Ншан Алывердзян з Ерэвана. Праблемы 

№№1–2 дадзены ў апрацоўцы вядучага рубрыкі.
№1 Белыя: a3, b2, d4, f4, e5, g5, f6 (7).
Чорныя: d2, f2, a5, c7, е7, d8, h8 (7).
№2 Белыя: a1, b2, с5, d6, g7 (5).
Чорныя: a3, е3, g3, f4, g5 (5).
№3 Белыя: d2, e3, b4, f4, a5, a7 (6).
Чорныя: h2, a3, g3, d6, f6, d8 (6).
№4 Белыя: g3, b4, d4, f4, а5, с5, е5, g5 (8).
Чорныя: b2, h2, h6, а7, e7, f8 (6).
Далей прапануем творы адэсіта Сяргея Губачкіна.
№5 Белыя: е3, g3, f4, b6, d6, c7 (6).
Чорныя: h2, a3, с3, e5, f6, e7, f8 (7).
№6 Белыя: b4, d4, а5, с5, е5, d6, c7 (7).
Чорныя: b2, d2, f2, е3, g3, f4, f8 (7).
№7 Белыя: d4, g5, d6, f6, h6, е7 (6).
Чорныя: d2, f2, е3, b4, h4, с5, b6, f8 (8).
№8 Белыя: h2, d4, f4, h4, е5, g5, b6, а7 (8).
Чорныя: d2, f2, а3, е3, g3, с5, h6, g7, d8 (9).

Міжнародныя дамачныя праблемы
№9–11 прапануе чэмпіён свету ў гэтым жанры Рыгор 

Краўцоў (г.Круглае Магілёўскай вобл.).
№9 (гл.дыяграму) 

Белыя: шашкі 9, 10, 
14, 32, 33, 35, 38, 40, 49, 
дамкі 27, 47 (11).

Чорныя: шашкі 8, 11, 
17, 23, 24, 36, 41, 44, 
дамкі 15, 19, 25 (11).

13, 16, 30, 40, 21(37А), 
26(5В), 31, 46 х. В(10), 
37, 5 х. А(5), 8, 31, 46 х.

№10 Белыя: шашкі 8, 11, 
38, 43, 44, дамкі 1, 3, 7, 42 (9).

Чорныя: шашкі 2, 5, 10, 13, 19, 22, 27, 29, 45, дамкі 34, 47, 
49 (12).

26, 38, 21, 18, 18, 10, 6 х.
№11 Белыя: шашкі 19, 30, 32, 33, 38, 39, 41, 42, 43, 45, 

дамка 37 (11).
Чорныя: шашкі 10, 11, 18, 20, 21, 25, 34, дамкі 17, 22, 50 (10).
40, 33-28, 28, 38-32, 28, 37-23, 5, 6 х.
Далей прыводзяцца творы вядучага рубрыкі.
№12 Белыя: шашкі 33, 34, дамка 47 (3).
Чорныя: шашкі 7, 8, 9, 10, 17, 18, 20, 25, 35, 43 (10).
30(34А), 29, 49 х. А(24),29, 48 х.
№13 Белыя: шашкі 19, 20, 24, 29, 42, дамка 35 (6).
Чорныя: шашкі 9, 15, 17, 31, 41, дамка 30 (6).
37(32), 19-14(5), 23(24А), 28(9-14В), 46(10), 19, 5 х. В(10), 

46, 3 х. А(28), 49, 36 х.
№14 Белыя: шашкі 19, 20, 24, 29, 42, дамка 19 (6).
Чорныя: шашкі 5, 15, дамка 30, 35 (4).
2(41А), 29-24(19В), 35, 46 х. В(8), 46, 23 х. А(46), 29-24, 

24(5-10СD), 35, 5 х. С(46-10),33/47, 4 x. D(41),35, 46 х.
Закончым знаёмства з творамі нашых аўтараў у гэтым 

выпуску складанымі для рашэння канцоўкамі выдатнага 
мінскага майстра Валерыя Свізінскага.

№15 Белыя: a1, e1, g1, d2, f2, b4, a5, a7 (8).
Чорныя: a3, d4, с5, e5, d6, f6, b8 (7).
fe3, g3(ed4), c3, c3(fe5), f4, d4, h2, d2(e5A), b6(b4B), c7, 

b8(a3), a7(f4), c3(b2, g3), 
b2(h2), c3(g1), cd4 x. B(f4, 
g3), e3(h2), c5(c7), d4(b6), 
d6(a5), e7(b4), f8(a3), b8(b2), 
g3, e5, c1 x. A(d4), b6(c5), 
c7, b8(e5), g3(b4), f2(dc3), 
e1(b2), c3 x.

№16 (гл.дыяграму) 
Белыя: c1, f4, a5, g5, b6, 
d6, c7 (7).

Чорныя: a3, c3, b4, d4, 
h6, a7, f8 (7).

b8, a7 (e3), g1 (ab2, 
f6,b4), g5, h2 (e3), g1 (ed2), d4 x.

Супаставім рашэнні
“Народная Воля” за 1 кастрычніка 2020 года.
№1 – cd8, b4, ab6, h6x.
№2 – cd8, f8, b6, h4x.
№3 – b8, b4(d6A), a3, b2(h6), c3x. A(a5), f4, h6x.
№4 – ab8, e7, d8, f2, b6, e1, (h4), f4x.
№5 – ab8, d8, d6, h6, a5x.
№6 – f2, g3, gf4, f8(c3A), g7(ab2), ed4x. A(c7), g7(d6), 

f4(c5), fe5(b2), d6x.
№7 – c3, e7(f:b4), f4 (прыватнае пабочнае рашэнне – h6, 

f2, g3 x.), b8, g3, f2x.
№8 – b4, c3, g3, f8, f4, b8, d6 (d4), c5x.
Aдказы даслалі: Эдуард Дамброўскі, Віталь Варушыла, 

Іван Наўроцкі (Мінск), Уладзімір Бандарык (в. Лугавая 
Слабада Мінскага раёна), Леанід Жыхар, Фёдар Карпей 
(Мядзел), Ігар Ананіч (Гродна), Сяргей Бурко (Орша). 
Дзякуем за лісты і спадзяёмся на вашу далейшую актыўнасць!

Свае лісты дасылайце на адрас: 220030 Мінск, вул.
Энгельса, 34а, “Шашкі” – або на электронны адрас 
рэдакцыі: shulga.checkers@gmail.com.

Віктар ШУЛЬГА,
міжнародны майстар спорту.

Вольга СЕВЯРЫНЕЦ:
«7 снежня будзе паўгода, 

 як Паша не бачыў Францішка…»

Топавы матч пройдзе 
без гледачоў…

 лістапада пройдзе апошні тур чэмпіянату Беларусі 
па футболе, які і высветліць, хто будзе з медалямі

 і якой вартасці.

Как правильно принимать чеснок, 
чтобы он принес пользу

Вольга Севярынец, жонка 
палітвязня, распавяла “Народнай 
Волі”, што Павел у СІЗА зараз 
рыхтуе хрысціянскія віктарыны і 
просіць тых, хто піша яму лісты, 
падкідваць цікавыя факты аб 
беларускіх хрысціянах у спорце, 

навуцы, эканоміцы, архітэктуры, 
музыцы і кіно.

Палітык адказвае на ўсе лісты, 
і, калі камусьці карэспандэнцыя 
не прыходзіць, гэта значыць, 
што ліст альбо не прайшоў цэн-
зуру, альбо яго проста выкінулі. 

Штодзённа Павел атрымлівае 
10–15 лістоў.

– На днях быў выдадзены 
новы наклад энцыклапедыі Паўла 
“Люблю Беларусь”, – дадае Вольга 
Севярынец. – А пару тыдняў 
таму ўзламалі яго тэлеграм-
канал, што можа сведчыць пра 
зрухі ў справе. Магчыма, хутка 
пра нешта новае даведаемся.

Паша – мой нязломны 
рыцар, але чытаю між радкоў, 
як ён хоча хутчэй да сваіх. 
Ужо больш за тры месяцы ён 
на Валадарцы і амаль столькі ж 
быў на Акрэсціна. 7 снежня будзе 
паўгода, як Паша не бачыў сына 
Францішка, піша, што мы снімся 
яму кожную ноч.

Кажуць, што Бог не дае 
выпрабаванняў звыш сілы, тады 
для мяне гэта выпрабаванне на 
мяжы сіл. Адзінае, што трымае, 
гэта Ісус Хрыстос, родныя, сябры 
і настойлівыя беларусы, якія 
ўмеюць здзіўляць.

Сяргей ЗАБЛОЦКІ.

Гэтае першынство адметнае тым, 
што да апошняга тура на медалі 
прэтэндуюць адразу шэсць каманд: 
барысаўскі БАТЭ (29 гульняў, 57 
ачкоў), салігорскі “Шахцёр” (29/56), 
гродзенскі “Нёман” (29/53), “Тарпеда-
БелАЗ” з Жодзіна (29/53), “Дынама” 
(Брэст) (29/51) і “Дынама” (Мінск) 
(29/51).

Дарэчы, стала вядома, што топавы 
матч тура паміж сталічным “Дынама” 
і БАТЭ пройдзе на стадыёне “Дынама” 
абсалютна без гледачоў “у сувязі з 
эпідэміялагічнай сітуацыяй, якая скла-
лася, а таксама паводле рэкамендацый 
мясцовых органаў улады”.

Напэўна, у гэтай сітуацыі апошняе 
слова сказаў зусім не каранавірус, а 
тыя самыя “мясцовыя органы ўлады”, 
якія, хутчэй за ўсё, вырашылі пера-
страхавацца і не пусціць на арэну 
балельшчыкаў БАТЭ і “Дынама”, якіх 
ідэалагічна надзейнымі ніяк не наза-
веш. Могуць і якую-небудзь акцыю 
правесці на трыбунах, таму і ўспомнілі 
пра каранавірус.

Дарэчы, матчы з удзелам хакейна-
га “Дынама” праводзяцца на “Мінск-
Арэне” ў закрытым памяшканні, і 
там ніхто не думае забараняць ува-
ход балельшчыкам на арэну “ў сувязі 
з эпідэміялагічнай сітуацыяй, якая 
склалася”.

Але, як бы там ні было, ужо ў 
гэтую суботу мы даведаемся імя 
новага чэмпіёна (брэсцкае “Дынама” 
свой мінулагодні поспех ужо даклад-
на не паўторыць. – Аўт.), а таксама 
прызёраў першынства.

Вось расклад матчаў апош-
няга тура: “Славія” (Мазыр) 
– “Энергетык-БДУ” (Мінск), 
“Дынама” (Мінск) – БАТЭ 
(Барысаў), “Дынама” (Брэст) – 
“Нёман” (Гродна), “Іслач” (Мінскі 
раён) – “Гарадзея”, “Віцебск” 
– “Тарпеда-БелАЗ” (Жодзіна), 
“Шахцёр” (Салігорск) – “Мінск”, 
“Белшына” (Бабруйск) – “Рух” 
(Брэст), “Слуцк” – “Смалявічы”.

Усе гульні пачнуцца ў 14.00.
Алесь СВЯТЛАНІЧ.

В народной медицине суще-
ствует множество рецептов при-
родных средств, в которых каж-
дый компонент усиливает и прод-
левает действие главного ингре-
диента – чеснока. Ниже представ-
лены самые популярные способы 
его употребления. Но необходи-
мо помнить: несмотря на то, что 
эти средства изготавливаются из 
натуральных и общепризнанно 
полезных продуктов, могут быть 
противопоказания к их примене-
нию, поэтому, прежде чем при-
нимать их, следует посоветоваться 
с врачом.

На каждый день
Тем, у кого нет медицинских про-

тивопоказаний, народная медицина 
рекомендует ежедневно съедать по 
2–3 дольки чеснока. Считается, что 
антихолестериновый эффект наблю-
дается уже после употребления 0,5 
дольки в день.

Если использование цельно-
го продукта вызывает неприятные 
вкусовые ощущения, чеснок можно 
добавлять в любые салаты. В этом 
случае также отмечен положитель-
ный эффект в борьбе против холе-

стерина (снижение его уровня на 10% 
через 30 дней диеты).

Альтернативой может стать чес-
ночный порошок или сок, выжатый 
из соответствующего количества 
долек. Средство отлично сочетается с 
любыми овощами, его можно добав-
лять в растительные масла.

Состав с хреном
Смешать 250 г измельченных в 

блендере лимонов (вместе с кожу-
рой), растолченный чеснок (5 голо-
вок) и натертый корень хрена (100 г).

Ингредиенты смешать, и полу-
ченную массу залить 400 мл воды. 
Средство должно отстояться в 
холодильнике в течение 10 часов. 
Принимать нужно по 2 ст. ложки 3 
раза в сутки за полчаса до приема 
пищи. Продолжительность курса – 
не более 10 дней.

Целебный эликсир
Для приготовления нужно:
1 головка чеснока;
500 мл оливкового масла (обяза-

тельно нерафинированного);
1 ст. ложка поваренной соли.
Дольки чеснока измельчить с 

солью, к массе добавить масло.

Отстаивать полученную смесь 
необходимо в течение 14 дней в 
темном месте, каждые 1–2 дня 
встряхивая.

После истечения указанного вре-
мени раствор перелить в бутылку и 
хранить в холодильнике.

Как правильно пить настой? 
Принимается он по 2 чайные ложки 3 
раза в сутки перед едой. Лечение сле-
дует осуществлять в течение 1 меся-
ца, затем сделать перерыв на 10–15 
дней, и снова 30 дней терапии.

Спиртовая настойка
Потребуются:
150 г очищенного чеснока, истол-

ченного в ступке из стекла или фар-
фора;

150 мл 40-процентного этилового 
спирта.

Компоненты нужно смешать 
и перелить в стеклянную емкость. 
Плотно закрыть и дать настояться в 
течение 10 суток в прохладном тем-
ном месте. Хранение в холодильнике 
не допускается.

Спустя полторы недели следует 
процедить раствор через марлю и 
принимать 3 раза в день за 30 минут 
до еды. Объем следует постепенно 

увеличивать: в первый день – 
1 капля, затем добавлять по 1 
капле в сутки, пока их количе-
ство не достигнет 15. Курс тера-
пии продолжается до полного рас-
ходования настойки.
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настойка
Необходимо отжать 500 мл сока 

лимона и смешать с 3 мелко поре-
занными головками чеснока и 200 
г меда. Смесь должна настаиваться 
около 15 дней в стеклянной таре.

Затем нужно процедить раствор 
и принимать по 1 чайной ложке 2 
раза в день, запивая 200 мл простой 
воды. Длительность курса – 1 месяц. 
Повторное лечение можно проводить 
через год.

Тибетский рецепт
Тибетский метод предполагает 

употребление настойки чеснока на 
спирту по специальной схеме.

Для приготовления настойки 
необходимо взять 350–400 г свеже-
го чеснока, измельченного до полу-
чения однородной кашицы. Смесь 
поместить в стеклянную емкость, 
плотно закрыть крышкой и поста-

вить в темное прохладное место на 
1 сутки.

Затем следует выбрать из ниж-
них слоев около половины наиболее 
«сочной» мякоти, остальное выки-
нуть.

Залить чесночную массу 200 мл 
96-процентного спирта. Если нет 
спирта такой концентрации, мож-
но использовать обычную водку, но 
дозу придется увеличить в 2 раза.

После всех проведенных мани-
пуляций смесь снова убрать в тем-
ное место и настаивать 10 суток. 
После этого необходимо отжать 
состав, полученную жидкость 
опять убрать в прохладное место 
еще на 3 дня.

Эликсир принимают по каплям, 
растворяя их в 50 мл молока или 
воды, нормальной комнатной темпе-
ратуры. Делают это ежедневно, нато-
щак за полчаса до приема пищи.

Об этом с уверенностью заяв-
ляют теперь европейские исследо-
ватели, изучившие опыт пациен-
тов, переживших коронавирус, и 
опубликовавшие результаты своей 
работы в журнале Rhinology.

При COVID-19 потеря обоняния 
бывает мгновенной и практически 
полной. При этом таких симпто-
мов, как забитый нос или сильный 
насморк, обычно не наблюдается: 
чаще всего больные коронавирусом 
могут свободно дышать (проблемы 
с легкими – это отдельная история).

К этому следует добавить и 
потерю вкуса. Причем потерю 
реальную: у больных не просто 
изменяются вкусовые ощущения 
в связи с потерей обоняния, что 
было бы вполне объяснимо, а они 
напрочь его теряют, так, что не в 
состоянии отличить сладкое от 
горького.

Специалисты подозревают, что 
вирус непосредственно действует 
на нервные клетки, отвечающие за 
восприятие вкуса и запаха.

Простой анализ
В ходе исследования руково-

дитель группы из Университета 
Восточной Англии профессор 

Карл Филпот отобрал группу из 30 
добровольцев: десять были больны 
коронавирусом, еще десять страда-
ли от простуды, и последняя десят-
ка было совершенно здорова.

У пациентов с COVID-19 поте-
ря обоняния наблюдалась особен-
но ярко. Они с трудом различали 
запахи и вовсе не могли отличить 
сладкое от горького.

«Похоже, и в самом деле имеют-
ся характерные признаки, отлича-

ющие коронавирус от других респи-
раторных заболеваний, – полагает 
профессор Филпот. – А это очень 
важно, поскольку тестирование на 
обоняние и вкус помогло бы отли-
чать пациентов с коронавирусом 
от тех, кто болен обычными грип-
пом или простудой».

По словам профессора, люди 
могли бы сами успешно проводить 
такие тесты в домашних услови-
ях, используя подручные продук-

ты вроде кофе, чеснока, лимона и 
сахара.

При этом он подчеркивает, что 
при подозрении на коронавирус 
обычный тест, при котором берутся 
пробы из носа и горла, по-прежнему 
необходим.

Кстати, у большинства паци-
ентов, переболевших коронави-
русом, обоняние и вкус возвра-
щаются в норму через несколько 
недель.

Все дело в носу?
Чтобы понять биохимический 

механизм потери обоняния, профес-
сор Эндрю Лэйн из Университета 
Джонса Хопкинса решил заглянуть 
поглубже в носы пациентов и сделал 
там одно важное открытие, резуль-
таты которого были опубликованы в 
издании European Respiratory Journal.

Профессор Лэйн с коллегами 
обнаружил в зоне, отвечающей за 
обоняние, чрезвычайно высокую 
концентрацию фермента АПФ-2 
(это ангиотензин-превращающий 
фермент 2, или цинксодержащий 
металлофермент). Этот фермент, по 
мнению ученых, служит своеобраз-
ными воротами, позволяющими 
коронавирусу проникать в клетки 
организма и вызывать заражение.

«Сейчас мы проводим дополни-
тельные лабораторные эксперимен-
ты, чтобы выяснить, в самом ли 
деле вирус использует эти клетки 
для проникновения в человеческий 
организм и его заражения, – поясняет 
профессор Лэйн. – Если это и в самом 
деле так, мы могли бы справиться с 
этой инфекцией посредством анти-
вирусной терапии, проводя лечение 
непосредственно через нос».

(Би-би-си.)
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Почему яйца считают продуктом, 
способным уберечь легкие от COVID-19

В пер од пандем  обязательно ну но
 включать в свой рац он яйца.

Дело в том, что белок яйца участвует в построении иммуно-
глобулинов, которые помогают противостоять инфекциям.

Как пояснили ученые, желток яйца также полезен. 
Микроэлементы, входящие в его состав, поддерживают мест-
ный иммунитет и обеспечивают организм кислородом.

Яйца, как и другие продукты, богатые животными жирами, нель-
зя исключать из рациона в период пандемии. Отсутствие жиров в 
рационе ведет к клеточной гипоксии, ведь иммунные клетки состоят 
именно из жиров.  К тому же яйца богаты витаминами A и E, которые 
стимулируют выработку иммунной системой натуральных «клеток-
киллеров» и обладают мощным антиоксидантным свойством.

Также для защиты организма от ковида ученые рекомендо-
вали употреблять больше жирной рыбы и оливкового масла.

Светлана ПРОТАС.


